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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo del

distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mafiana del dia miercoles doce de

marzo del ano dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuo en audiencia

pl1blica con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI por delito

contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio

de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto Diaz Ascovilca, Alejandro Rosales Alejandro,

Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco,

Filomerlo Leon Leon, Maximo Leon Leon, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo

Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel Isaias Rios Perez, Nelly Maria Rubina

ArquEiigo, Odar Mender Sifuentes Nunez, Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel

Rios Riojas, Juan Gabriel Marino, Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert

Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique

Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Condor, Heniclides Pablo Meza y Hugo Munoz

Sanchez; y Lesiones Graves en agravio de Natividad Condorcahuana Chicafia, Felipe

Leon Leon, TomasJ Livias Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra la... .
Libertad Personal :... Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo

Q'orri ti Ellem bogerl";=:r===================================================

Presente ~l senor ii~cal Supremo Adjunto, doctor Avelino Guillen Jauregui.

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con, sus abogados

defensores, doctores Cesar Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo

Santa Maria. Asimismo,presenteslos abogados de las Partes Civites constituidas,

letrados, Gloria Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz, ~onald

Gamarra Herrera, Rosa Quedena Zambrano, David Velasco Rondon y Lucy Chavez

\1alenzuela. ===========================================================

P:resente tambien la doctora defensora de oficio Nancy Zegarra Santillan,

identificada con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero

veintitres mil cuatrocientos treinta y seis, asi tambien el doctor Victor Manual Wuest

Chavez, identificado con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero
~

diecisiete'mil cincuenta, defe!lsores de oficio designados por el Ministerio de Justicia

s. eS'La Sala. ===========================================================

Presentes asimismo el senor Relator y la senora Secretaria de la Sala.============
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Acto seguido ~l senor Director de Debates da por instaurada la trigesima quinta

st;si6n de audiencia. ===========================::::::::::::=====::::::==:::===========

En este acto el senor' Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que fonnular al acta de la trigesima tercera, manifestando los mismos

que no, por 10 que se da por aprobada, siendo suscrita de acuerdo a ley.

Seguidamente por Secretaria se da cuenta que el dia de la fecha han concurrido

los testigos Clever Pino Benamu y Jose Velarde Astete, los mismos que se

encuentran en el ambiente contiguo ala sala de audiencia; asimismo se da cuenta

por secretaria que se ha recepcionado el oficio numero doscientos sesenta y cinco

S-uno.aj dos-uno de fecha once de marzo ultimo de la Direcci6n de Personal de la

Comandancia ,General del Ejercito, mediante e1 cual informaron que el Coronel Juan

Alberto Bert.eti Carazas se encuentra destacado en la Tercera Brigada de Fuerzas

Especiales de la ciudad de Tarapoto; sin perjuicio de ello ya se ha notificado para su

concurrencia del dia viernes, y si asi 10 tuviera en cuenta e1 Tribunal, en todo caso

notificarlo para su reprogramaci6n. =======================:;=================

El Colegido dispone que en caso el testigo Berteti Carazas no concurra para el dia

viernes, sea citado para el dia lunes diecisiete de los corrientes, en todo caso hay

que flexibili;?:ar e1 tema de la concurrencia de este testigo debido que se encuentra

trabajando en provincia. ===================='=============================
;

Seguidamente el senor'SDirector de Debates dispone el ingreso del testigo Clever.. .. ,

Alberto Pino Benamu, ,preguntado por sus generales de ley, manifesto llamarse'., .. ,

como queda indicado, sie,do Coronel del Ejercito en situaci6nde retiro, nacido el
doce de mayo de mil novecientos cuarenta y siete, en el departamento de Junin,

Provincia de Ayacucho, de sesenta afios deedad; que' hace seis afios se encuentra

radicando en la Republica de Guatemala,asimismo refiri6 que no se encuentra"
procesado por estos hec&os que son materia de juzgamiento, en talsentido e1 senor

Director de Debates y Presidente de la Sala procedi6a tomarle el juramento de ley; el

mismo que juro conte star con verdad las' preguntas que Ie iban a formular;

haciendole de.. conocimiento el senor Director de. Debates que esta en la obligaci6n

legal, juridica de decir la verdad y colaborar con objetividad al esclarecimiento de

estos hechos, el Tribunal conforme a ley Ie advierte que si se establece que usted no

ha dicho la verdad esta autorizado a disponer su procesamiento

pena1.==============~==========================================~======

Siendo un testigoofrecido por la Fiscalia el senor Director' de Debates Ie cedi6

el uso de la palabra al senor Fiscal a efecto de que proceda a interrogar al

testigo, el mismo que 10 hizo en los siguientes terminos: Senor Pino 2.en que ano

ingreso usted al Ejercito? DIJO: Ingrese al Ejercito err Marzo de mil novecientos
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sesentay cuatro, como pre-cadete.- GQue promocion es usted? DIJO: Promocion mil

nueve ses~nta Y ocho, Teniente Coronel Pedro Ruiz Gallo.-(,De que arma es usted?

DIJO: Yo soy del arma de Ingenieria.- Vamos a iniciar el interrogatorio haciendo un

breve recorrido sobre los cargos que usted ha desempeflado durante su trayectoria

militar (,usted cuantos anqs ha ejercido como militar, cuanto tieinpo de servicios

tiene reconocidos? DIJO: Pase al retiro con treinta y un anos de servicio.- (,C6mo Sub

Teniente del Ejercito donde trabaj6 usted? DIJO: Trabaje en el agrupamiento de

ingenieria Maran6n, en el departamento de Amazonas, provincia de Bagua; para ser

preciso, en el Batall6n de Ingenieros Sacsahuaman numero seis.- (,C6mo Teniente

del Ejercito? DIJO: Como Teniente del Ejercito trabaje en el Departamento de Junin,

en la provincia de Chpnchamayo, en el "Batall6n de Ingenieros OlIantaytambo numero

tres, y luego, con ese mismo grado hice un curso basico para Teniente de Ingenieria.-

i-En e~e curso basico para Teniente de Ingenieria usted sigui6 algu.n curso de

inteligencia? DIJO: No.- (,C6mo Capitan del Ejercito donde trabaj6 usted? DIJO: En

10s primeros allOS, en el Cuartel San Martin aca en la Avenida del Ejercito,

posteriormente hice el curso avanzado para Capitanes, luego fui cambiado al

destacamento Tacna, al Batall6n de Ingenieros veinte en Tacna e hice en ese grade el

Curso basico de inteligencia.- Como Capitan del Ejercito usted hizo el Curso basico

de inteligencia; DIJO: Y luego quede de instructor en la Escuela de inteligencia del

Ejercito.- (,Usted fue con el grade de Capitan instructor en la Escuela de inteligenciaI .

del Ejercito? DI~d Si.- (,Por cuanto tiempo? DIJO; Un ano.- (,Como Mayor? DIJO:

Como Mayor pase .a trabajar en el Servicio de inteligencia del Ejercito.- (,En que ano
'~, J '

empezo a trabajar ~~ted en el Servicio de inteligencia del Ejercito? DIJO: Mil
, .

novecientos setenta y nueve trabaje en el departamento de busqueda, mas conocido

como SIE UNO.- SIE UNO es departamento de. busqueda (,hasta que ailo trabajo

usted en el SIE U~O? DIJO: Solamente el ano setenta y nueve, porque los dos anos
siguientes ingrese a la Escuela Superior de Guerra.- (,Ya usted tenia el grade de

comandante ? DIJO: De Mayor.- (,En la Escuela Superior de Guerra usted tambien

siguio cursos de inteligencia? DIJO: AlIa se imparte el curso de inteligencia de guerra

convencional.- Cursos de guerra convencional; DIJO: Si.- (,C6mo comandante

(londe trabajo usted? DIJO: Como comandante, terminaria diciendole que saliendo

\

de la Escuela Superior de Guerra sali cambiado ala Unidad Militar de colonizacion

numero seis en Puerto Esperanza - Pums, departamen.to de Ucayali; ascendi a

Comandante ,Yo,como Comandante regrese al Servicio de inteligentia del Ejercito

como Jefe del Departamento "de SIE DOS.- (,El SIE DOS es contra inteligencia? DIJO:

Y seguridad.- (,El SIE UNO es busqueda de informacion? DIJO: Asi es.-

GBasicamente cual es la mision del SIE UNO? DIJO: La mision del SIE UNO es, a
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traves de 10s medios y de los organos que dispone el Servicio de inteligencia, recopilar

informacion de los diferentes dominios que sirvan de provecho para la mision que

tiene e1 servicio, estas inforrriaciones son procesadas y a traves de notas de

informacion, previo el visto bueno del Jefe del Servicio de inteligencia, son remitidas

a 1a Direccion de inteligencia del Ejercito, que es el escalon superior inmediato en la

linea de comando.- GUsted entonces con el grado de comandante, fue Jefe del SIE

DOS que se conoce como contra inteligencia? DIJO: Y seguridad.- GCuando

mencionamos e1 terminG Contra inteligencia a que nos referimos, cual es 1a misi6n

del SIE DOS? DIJO: La misi6n del SIE DOS es ver los aspectos de seguridad

institucionales hacia adentro y aquellos que afecten la seguridad del pais, en el caso

de problemas -con el frente externo y tambien con e1 frente interno.- GEn que ano fue

que trabaj6.como Jefe del SIE DOS? DIJO: Fue en el ano ochenta y cinco y de alIi

pase a 1a DINTE, a la subdirecci6n de frente interno como Jefe de uno de los

negociados del Frente interno, que tiene varios negociados.- GO sea, en el ochenta y

cinco usted paso a la DINTE? DIJO: A la DINTE, estuve un ano' en la DINTE y luego

fui cambiado con el grade siempre de Comandante, como Jefe del Batal16n de

Ingenieros Jose Olaya numero dos, al departamento de Ayacucho, estuve alIi dos

aflos al termino de los cuales regrese a Lima como Director de estudios de la Escuela'

Militar de Chorrillos.': Gyomo coronel listed don de trabaj6? DIJO: Como coronel en el.

ano mil novecientos n,ov.enta y uno fui Sub Director de Fr~nte Interno de la DirecCi6n

, de inteligencia del Ejercito.- Usted retorna entonces con el grade de coronel en el ano-j .
noventa y uno; DIJO: A ~&nde estuve de comandante.- GUsted' dentro de 10 que es

area de inteligencia cuantos anos aproximadamente ha trabajado? DIJO: Yo estimo,

son mas 0 menos unos siete anos a ocho anos; me falto terminar que despues de

estar en 1a Sub Direcc~on del Frente Interno sali cambiado como Jefe"de Estado

!

Mayor a Ayacucho, luego pase al CAEM a hacer el curso de Defensa y de ahi regrese

al Comando Conjunto como Jefe del Departamento de Contra inteligencia de 1a

Segunda Division del Estado Mayor de la Fuerza Armada.- GEn que ano fue eso?

DIJO: En el. ano noventa y cuatro, y termine la carrera en el ano, entre mil

novec~entos noventa y cinco, el noventa y seis fui Director de estudios de 1a Escue1a

$uperior de Guerra, al termino del cual pase al retiro por renovacion.- Usted

acumulo un total de treinta y un anos de servicios; DIJO: Si.- GL1eg6 a conacer usted

al General delEjercito.Pedro Villanueva Valdivia? DIJO: Si 10 llegue a conocer, fue mi

profesor cuando hice los cursos' avanzados en 1a Escuela' de '.Ingenieria, fue el

Director de la Escuela, de Coronel el, y luego cuando yo estuve de Comandante como

secretario del Consejo de Investigaci6n para Oficiales del Ejercito, e1 era Jefe del

COPERE, del Comando de Personal del Ejercito y teniamps mucha relacion por .que

.'",cta N" 35 - 'I'estinwnialI'ino Benamu
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el manejaba esos consejos, era parte de esos consejos de investigaci6n; y luego, ya

cuando, terminando en esa funci6n yo ascendi a Coronel y el era el Comandante

General del Ejercito.- ~L1eg6 a tener usted alglin tipo de amistad con elGeneral

Villanueva 0 era relaci6n,solamente de trabajo? DIJO: Yo quiero ser modesto, era

una relaci6n profesional, era de mi arma tambien, el General Villanueva era un

General del Arma de Ingenieria y un poco que nos hada seguimiento a los Oficiales

de Ingenieria.- ~Conoci6 usted al General Nicolas de Bari Hermoza Rios? DIJO: Si 10

conod, fue Comandante General del Ejercito cuando yo estuve en Ayacucho.- En el

ano noventa y uno el General Hermoza Rios fue Jefe del Estado Mayor del Ejercito
\

I ~eso es correcto? DIJO: Fue Jefe del Estado Mayor del Ejercito.- iLa DINTE dependeI
administrativamente del Estado Mayor, como es la vinculaci6n entre la DINTE y el

Estado Mayor, el Jefe del Estado Mayor del Ejercito, que vinculaci6n se da? DIJO: La. ,

DINTE tiene una doble relaci6n con el Coman do del Ejercito, por el canal de. '

inteligencia es al Comandante General, son los ojos del Com andante General yes

la primera actividad diaria que el Comandante general del Ejercito realiza, es recibir

al Sub Director de inteligencia para que Ie muestre, 1<::grafique la situaci6n de

inteligencia de la instituci6n en ese momento, Ie presenta la fotografia, eso es por el

lado del canal de comando, el canal de inteligencia; y con el Jefe de Estado Mayor del

Ejercito es en la parte administrativa como miembro del Estado Mayor.- ~O sea,

administrativamente la DINTE esta dentro de la Jefatura del Estado Mayor, como es
; .

eso? DIJO: NO, depende; hay, actividades administrativas, actividades

presupuestales, a~tividades de movimientos de personal, pero por su funci6n de

inteligencia, tiene ~l f!U1al directo al Comandabte general.~ iEse es e1 canal en linea
de coman do? DIJO: Asi es.- ~Conoci6 ustedal Coronel Federico Navarro Perez? DIJO:

8i, fue mi segundo en el aiio noventa y uno cuando yo fui Sub director del Frente

Interno y el era, dentro de la organizaci6n de esa Subdirecci6n habia un
, '

departamento que'se llamaba Subversi6n y el era Jefe de ese departamento.- ~El era

responsable de ese departamento? DIJO: Asi es.- iConoci6 usted al Genera:! Juan

Rivero Lazo? DIJO: Si, el General Juan Rivero Lazo en el aiio noventa y uno fue el

Director. de inteligencia y era mi Jefe inmediato.- iEl es del arma de Artilleria? DIJO:

EI es del arma de Artilleria.- iConoci6 usted al Coronel Silva Mendoza? DIJO:

Coronel Silva Mendoza era en el ano noventa y uno Jefe del Servicio de inteligencia

del Ejercito.- ~Conoci6 usted al Coronel Alberto Pinto Cardenas? DIJO: Si, habiamos

sido companeros.. de curso en el ano setenta y siete que Ie relate, en la Escuela de

inteligencia, y no tuvimos relaci6n de trabajo ese ano pero 8i 10 conoda; cree que el

ailo noventa yuno el estaba a cargo, estaba en otra repartici6n, y el aiio noventa y

dos -ten go entendido- el fue Jefe del Servicio de inteligencia del Ejercito.- lConoci6
..
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usted al Coronel Oliveros Perez? DIJO: Es mi companero de promoci6n, tengo

entendido que fue Edecan del Presidente un tiempo y luego, en alios posteriores que

no puedo precisar, fue Jefe dei Servicio de inteligencia del Ejercito por varios ailos.-

As! es, el fue Jefe del SIE a partir del siete de Octubre del ailo noventa y dos, pero

usted ya no estaba; DIJO: Ya estaba en Ayacucho.- 2.Conoci6 usted al General Julio

Salazar Monroe? DIJO: Si 10 conocia, fue instructor de la Escuela Militar cuando era

cadete, luego en Tacna, cuando yo era Capitan el era Jefe de un grupo de artilleria, y

posteriormente cuando el fue General sabia, 0 sea, el terminG conocer, sabia que el

era el Jefe del servicio de inteligencia nacional.- 2.L1eg6usted a conocer 0 a saber de

la existencia del abogado Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Si sabia, si 10

conociamos, ampliamente conocido en el Ejercito.- 2.Cuando usted dice ampliamente

conocido sa refiere en que sentido? DIJO: El senor Montesinos, en principio, es dos

promociones antes que yo en la Escuela Militar, 0 sea que desde alIi 10 conocia;

posteriormente cuando se retira del Ejercito era una persona que, tanto en

conversaciones informales como en publicaciones de prensa; se hablaba de una

cierta trayectoria en el campo de la abogacia, y posteriormente en el ano noventa,

durante el gobierno del Presidente Fujimori toma un rol protag6nico; ensayando una

definici6n,entendimos los Oficiales que era un poco, era el vocero de las Fuerzas

Armadas ante el Presid,ente.- 2.Esa funci6n de Montesinos de vocero de las Fuerzas
J

Armadas ante el Presidente de la Republica Alberto Fujjmori, ustedes tuvieron esa

. percepci6n a partir de ~llFdo, cuando se da eso? DIJO: Esto s~ consolida a partir,

justamente, del ailo nove4ta y uno; el primer hecho impactante es el cambio de la ley

del Sistema de inteligencia nacional donde el Servicio de inteligencia nacional pasa a
" " ,

ser cabeza del sistema, 10 que no era antes, desde alIi comenzamos a darnos cuenta

de que habia ya la idea ide controlar el sistema; y posteriormente se comhmzan a dar

una serie de hechos donde el construye casi una estructura paralela a 10 que deberia. .

ser el canal de comando, el canal de inteligencia perd6n, el Sistema de inteligencia

del Ejercito se rige por una directiva unica de funcionamiento del Sistema de

inteligencia del Ejercito, es un libro como de doscientos cincuenta folios donde esta

debid~ente normado y especificado las responsabilidades de todos los miembros

que laboran en el Sistema de Inteligencia del Ejhcito; ese es el documento

normativo.- c:Ese documento estaba vigente en el ano noventa y uno? DIJO: Asi es,y

es parte de un documento formal, oficial, que todos los Oficiales que ingresamos a

trabajar en los 6rganos del Sistema de inteligencia del Ejercito debemos instruirnos,

leernos, inclusive firmamos un acta de compromiso dado el alto nivel de clasificaci6n

que tiene este documento donde somos conscientes de nuestras responsabilidades.-

2.Ese documento tiene la categoria 0 la condici6n de estI-ictamente secreta entonces?
"""'..
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DIJO: EstrictaIrlente secreto.- En el Ejercito, ya despues vamos a desarrollar mas

ampliamen.:te ta partir de Julio del noventa y uno, 0 sea a partir que el senor

Fujimori asume la Presidencia de la Republica, en el aiio noventa y noventa y uno, se

tenia la percepcion,'se conoda de que el senor Montesinos trabajaba en el Servicio de

inteligencia nacional, ustedcsabia eso 0 no? DIJO: Si se conoda y no solo se conoda

sino que se comenzaron a dar las manifestaciones de esa ingerencia directa en la

estructura jerarquica de la instituci6n, se comenzaron a dictar una serie de

disposidones, cambios de colocacion, pases al retiro, en el que pudimos deducir que

el senor Montesinos tenia la vision de estructurar elEjercito hacia del ante en base a

dos variables, el arma de Artilleria y su promoci6n.- Ahora vamos a trabajar un poco

10 que es el SIE y su vinculaci6n con Iii DINTE. Usted lIeg6 a trabajar ala Direcci6n

de inteligencia del Ejercito en el aiio noventa y uno tes correcto? DIJO: Primero de

Enero ~el noventa y uno.- tJunto con usted lIeg6 a trabajar el General Juan Rivero

Lazo, eso es correcto? DIJO: Asi es, a quien yo me presente porque ese es el

protocolo.- tQuien 10 asigno a usted como subdirector de Frente Interno, quien 10

ubico alIi, como entra? DIJO: El General Juan Rivero Lazo,.- De su experiencia como

Oficial del Ejercito y por los aiios que usted ha trabajado en los aparatos de

inteligencia, podria decirnos brevemente tCual es la mision del Servicio de

inteligencia del Ejercito, cual es el objetivo central de~ SIE? DIJO: La mision principal

del SIE como el oJ;gano de mas alto nivel en la busqueda de informaciones, es el.

orga..Ylo operativo, Jel Sistema de inteligencia del Ej~rcito, el Sistema de inteligencia

del Ejercito es el €inte autorizado a realizar las operaciones de inteligencia de todo-j ,

nivel, es el 6rgano d~mas alto nivel operativo dentro del SIstema de inteligencia del

Ejercito.- Entonces como uno de sus objetivos centrales es la busqueda de

informaci6n, esa informaci6n que Ie lIega al SIE t C6mo Ie lIega, a traves de que

canales, como es e~o? DIJO: El Servicio de inte1igencia se estructura, a nivel Ejercito

a traves de todas las unidades y grandes unidades y tambien a traves de pequenos

organos ,de busqueda que de acuerdo a su apreciacion, el considera que son

importantes, crear puestos de inteligencia en determinados lugares, que fruto de su

apreciaci6n, considera importantes, esa es su estructura, de la cual el se nutre para

ll}.ego difundir esa informaci6n hacia los niveles superiores.- tEl SIE entonces se

~'"
a..
.i\',~
!II

nutre de la informaci6n que provienen taIrlbien de las grandes Unidades militares?

DIJO: Asi es.- tEstamos hablando del G DOS, es asi? DIJO: De los G DOS, de las

grandes Unidades, de los S DOS, de los Batallones y hasta del vigia ~que esta en el

mito mas lejano, desde alIi viene la informacion caminando hacia ese organo.- 0 sea

el SIE tiene una cobertura nacional; DIJO: Asi es.- Y tambien Ie lIega informacion de

los agentes; DIJO: Asi es.- Y de los puestos de inteligencia tes correcto? DIJO: Lo que

...
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acabo de dec-irle.- i-Toda esa informaci6n se condensa en que documento, que

documento elabora el SIE, como se denomina? DIJO: Esta normado en la DUF SIE

que acabo de, eran las, siglas de la directiva que Ie hable.- i-DUF SIE? DIJO: Directiva

unica de funcionamiento del Sistema de inteligencia del Ejercito.- i-Eso regula la

actividad del Servicio de inteligencia del Ejercito? DIJO: Asi es, como dije en mi

respuesta anterior, de todo, si, dentro de ellos obviamente el SIE, esta alIi normado,

en ntonces el SIE toda esa informaci6n que recibe la traduce, la resume y hace un

proceso primario y la traduce en notas de informaci6n.- Notas de informaci6n, ese es

el documento que presente el SIE; DIJO: Asi es.- i-Ante quien presente ese

documento? DIJO: Esas notas de informaci6n, siguiendo el canal de inteligencia, van

hacia la direcci6n de inteligencia del Ejercito, yen particular, dentro de la direcci6n,

la mayor cantidad de informaci6n va a la Sub Direcci6n de Frente Interno.- Entonces

eso se canaliza en linea de coman do al 6rgano superior que viene a ser la DINTE. En

el tema que nos interesa, es cuesti6n de la lucha contra la subversi6n, entendemos

que esa informaci6n que eleva el SIE a la DINTE se deriva a'la Sub Direcci6n del

Frente interno Ges correcta esa afirmaci6n? DIJO: Si, via la parte protocolar, alllegar

los documentos, va a la Sub Direcci6n del Frente interno el grueso de toda esa

informaci6n.- i-Y que hace la Sub direcci6n de Frente Interno con esa informaci6n;

que cosa, Ie ruego qu~ relate, detalle de 10 que pueda usted recordar, cual era la.

labor de la Sub direcct6n de Frente Intern'o con esa iqformaci6n que proviene del

, SIE? DIJO: Para ser UI\,P9COmas entendible esto, la Sub Direcci,6n de Frente Interno
j

esta conformada por un poronel que es el Jefe, tres Comand~te s, de dos a tres

Mayores y por 10 menos veinte especialistas analistas, tecnicos 0 Suboficiales que

normalmente tienen una permanencia de diez y quince aiios y ellos manejan, por

decir1o, su banco de d~tos y tienen la inteligencia basica fruto de la pema.anencia en

ese caso, en ese cargo, entonces esa notas de informaci6n que llegan son evaluadas,

son procesadas, para transformarse en inteligencia, y llega a la Sub Direcci6n de

Frente Interno produce notas de inteligencia.- Notas de inteligencia, ese es el

documento que elabora en base ala informaci6n la Sub Direcci6n de Frente Interno;

DIJO: Asi es.- GEsas notas de inteligencia a don de se derivan? DIJO: El Director de

,Inteligencia del Ejercito, de acuerdo a su criterio y a 1a misi6n que tiene, 1a distribuye

hacia e1 Comandante General del Ejercito, hacia 10s otros institutos de la Fuerza

Armada 0 de la Policia Nacional, inclusive hacia laCancilleria cuando e1 tema 10

amerita. Asi 1a inteligencia curriple e1 papel de difusi6n.- i-Tambien remiten esa

informaci6n al Servicio de Inteligencia Nacional, tambien se Ie informa? DIJO:

Obviamente, como es parte del sistema, tambien al Servicio de Inteligencia Nacional.-

Entonces 1a DINTE, GC6mo podriamos definir a 1a DINTE? i-Que cosa es 1a DINTE?
..
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DIJO: Los ojos del Ejercito.- Los ojos del Ejercito, y a traves de la DINTE se transmite

toda la informacion que se ha recabado a los diversos estamentbs, a los diversos

organismos, c'..Es correcto? DIJO: Asi es, es correcto.- El Director de la DINTE, el

General Jefe de la DINTE, Ghace 10 que se denomina parte diario con el Comandante

General del Ejercito? DIJQ: Efectivamente el Director de Inteligencia es el primer

oficial General del staff en que se reline con el Comandante General muy temprano

todos los dias, se Ie inform a la situacion de la institucion y el pais en los casos de las

responsabilidades que en los conflictos internos ha tenido el pais.- El Director de la

DINTE Ie presenta al Comandante General del Ejercito la foto del dia, c'..Sepodria

resumir eso, asi es? DIJO: Yo pienso que sl, es la foto del dla, 10 que esta sucediendo,

en forma muy resumida, un extracto que en esos niveles pues, es 10 que requiere el

coman do. del instituto.- Muy bien, vamos a pasar Coronel ahora a otro pun to, vamos

enfocaJ.;I1os en los afios noventa, noventa y uno y noventa y dos, es conocido que a

partir del afio mil novecientos ochenta el Peru fue objeto de una agresion por parte

de esta Organizacion Terrorista Sendero Luminoso, ante esa situacion, esta situacion

de conflicto interno, de 10 que usted recuerda, a partir de Julio del noventa, a partir

del veintiocho de Julio del noventa hasta el periodo que usted trabajo en la DINTE,

c.Que medidas se dieron para combatir al enemigo interno, a Sendero Luminoso?

c.Que carobios usted percibio, si es que usted se percato de eso, podria relatarnos?

DIJO: Se noto a, partir del afio noventa, digamos fines delnoventa inicios del.,"
noventa y uno, un~ fuerte inyeccion de recursos al, sistema como un todo.:' Cuando

usted dice al siste;:Ql;1,c'..Estamos al Sistema de Inteligencia? DIJO: Al Sistema de:< '

Inteligencia, que n4fmalmente es normado y conducido por la Direccion de

Inteligencia, se nota un esfuerzo decisivo fuerte, particularmente al punto de vista

logistico, la estructura estaba dormida, un poco dormida por falta de recursos

presupuestales, y ~i me permite usted, y me permite el senor Presidente, decir algo,

acunar un refran que quizas puede ilustrar, hasta el afio ochenta y nueve, noventa,

el Sistema de Inteligencia funcionaba con kerosene, a partir del afio noventa y ,uno Ie

pusieron gasolina de noventa y cinco, y se dinamizo el sistema, eso fue.- Se dinamizo

el sistema. DIJO: Se activo, 0 sea toda la gehte que por falta de recursos no se podia

haceT tal 0 cual mision, no se podia ir a tal 0 cuallugar, entonces comenZaron a

llegar los recursos, vehiculos, medios, entonces se inyecto una logistica consistente,

fuerte que visualizaba.- 0 sea un fuerte crecimiento en cuanto a recursos logisticos

debido. DIJO: De personal.- c'..DePersonal tambien? DIJO: Si.- Una fClerte inyeccion
. '

economica. DIJO: Economica.- 0 sea eso permitio dinamizar y optimizar la labor de

108 aparatos de inteligencia, eso es 10 que usted. DIJO: La estructura estaba ahi, Ie

faltaba los discursas.- c'..Usted noto, percibio, el incremento del numerode agentes, 0
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se mantuvo un. numero igual, parecido, a los aftos ochenta y ocho, ochenta y nueve,

noventa? DIJO: EI incremento creo que fue periodico, pero si se noto de que las

promociones de la Escuela de Inteligencia fueran mayores por decide, que los cursos

de capacitaci6n se comenzaban a iniciarse, ahi Ie podria decir que eso fue en cuanto

a personal.- En tal sentido, los cambios que usted percibi6 en 10 que se denomina la

comunidad de inteligencia, fueron basicamente en cuanto a mayores recursos

logisticos, y recursos materiales, asi como el numero de personal, 2,Es correcto es?

DIJO: Es correcto.- Pasemos a un punta siguiente, hay algo que se conoce como las

reuniones de la comunidad de inteligencia, 2,Es cierto que a partir del noventa y uno,

fines del noventa, se dio con cierta frecuencia las reuniones en el Servicio de

Inteligencia Nacional, donde participaban los Directores de Inteligencia de las

Fuerzas Ar.madas? DIJO: Consecuencia del cambio de la ley del Sistema de

Inteligencia Nacional, y que el SIN pasara a dirigirlo es que se produce 10 que usted

acaba de senalar, el senor Vladimim Montesinos toma el control a traves de los

Directores de Inteligencia de la Fuerzas Armadas, MinisteriO' del Interior, Policia

Nacional Civil, e inclusive participaba DIRCOTE a veces, toma el control de toda la

estructura de inteligencia del pais, se nota eso, e1 comienza a dirigir toda esta

estructurade inteligencia.- A partir del afto noventa y uno se percibe que todo se

centraliz6, toda la irifo:rmaci6n de las Direcciones de Inteligencia en los institutos
J

armados se centralizarOn en el Servicio de Inteligencia lJ.acional. 2,Asi es? DIJO: Se

,centralizaban y tambi~ ,este control se materializaba a trav~s de las reuniones
:!

peri6dicas que tenian l6s j}irectores de Inteligencia con el docto~ Montesinos.- Estas

reuniones peri6dicas que usted habla, con el doctor Montesinos, 2,Se llevaban a cabo

llevaban a cabo en las instalaciones del SerVicio de Inteligencia Nacional? DIJO: En

las instalaciones del Sepicio de Inteligencia Nacional.- De 10 que usted -recuerda, y

de 10 que conoce usted, 2,Cada cuanto tiempo se producian esas reuniones? DIJO:. ,

Creo que la periodicidad era de quince dias, y 10 recuerdo porque mi subdirecci6n

tenia la responsabilidad de hacer un agenda para mi Director de Inteligencia, de los

temas importantes que teniamos, fruto de nuestro trabajo, nosotros preparabamos

una agenda sobre la situaci6n en el norte, en el centro, en el sur, y que se yo, y era la

Q..yuda memoria de e1 que a esa reuni6 llevaba, me imagino para exponerlo.- 2,Esa

agenda era presentada por la Subdirecci6n de Frente Intemo? DIJO: Asi es, era parte

de la responsabilidad que tenia asignada.- 2,Usted en alguna oportunidad acompaii6

a1 General Rivero lazo a esas reuniones? DIJO: No, no era mi nivel esas reuniones.-

Eso quiere decir que quien en la practica dirigia esas reuniones, era el senor

Vladimiro Montesinos Torres. DIJO: Asi es doctor. En este acto el senor Director

de Debates Ie manifiesta: Le pide especulaciones~ senor Fiscal. EI senor
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representantedel Ministerio Publico continua su interrogatorio: Le reformulo la

pregunta, GUsted tiene informaci6n de alguna manera, que quien dirigia esas

reuniones era el senor Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Obviamente, yo quisiera

explicar, el sistema de .inteligencia, un sistema de inteligencia es toda una

organizaci6n que cop a todo! la inteligencia es como el agua en terreno baldio, ingresa

por todos sitios, los que tendriamos en alglin momenta esa responsabilidades de

control recibiamos toda esa informaci6n, 0 sea la inteligencia se mimetiza, fluye, y

viene las informaciones, nosotros sabiamos, y en la agenda que yo preparaba decia,

estaban 10s destinatarios.- Le consulto, GUno de los destinatarios era el docto

Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Decia Jefe del SIN.- Toda la informaci6n que

obtenian las direcciones de inteligencia de los institutos armados se centralizaban en

el Servici,o de Inteligencia Nacional, GAsi fue, si 0 no? DIJO: Si.- Vamos a retomar sus

labore~ en d Frente Interno en la DINTE, usted empez6 a trabajar en el ario noventa

y uno en la DINTE, y fue Sub director del FrenteInterno de la DINTE, en resumen

como Subdirector del Frente Interno de la DINTE, ("Cuales eran sus principales

funciones, de usted, de que cosa se encargaba usted? DIJO: De producir inteligencia

a nivel Ejercito, por factores de poder, campos de actividad, y dominios.- GEn su

Subdirecci6n de Frente Interno se elaboraban 10 que se denomina notas de

inteligencia? DIJO: Asi es, se elaboraban analisis, esos analisis de las notas de

informaci6n que llegaban nos permitian llegar a conclusiones, que es la inteligencia.-
i

GUstedes tambiep 'P.acian 10 que se conoce como est~dio de inteligencia, en 'base a la

informacion que Ie,s llegaba? DIJO: Haciamos estudios de inteligencia y haciamos un
-, ~ .

poco de doctrina df~inteligencia, durante el desarrollo de la guerra teniamos la
funci6n de ir guardando modos de actuar:, caracteristicas, eso iba formando una

especie de vademecum, una especie de disco duro, en terminos ~ctuales, de cada

uno de los campos de responsabilidad que teniamos, eso era Qocumentos que
i

peri6dicamente cada tres meses, cuatro meses, 10 pasabamos al Departamento de

Doctrina, donde es norma en todos los Ejercitos del mundo, que las experiendas de

guerra convencional 0 no convencional se plasmen alglin dia, porque eso van a

fortalecer 10s futuros reglamentos, y eso es doctrina.- Es responsabilidad de la

pINTE, tambien, tener a su cargo la Escuela de Inteligencia del Ejercito, GEs correcto

eso? DIJO: Es correcto.- 0 sea, ("Ustedes alimentaban de alguna forma tambien, con

documentos y con informaci6n, a la Escuela de Inteligencia del Ejercito? DIJO:

Dentro de la Direcci6n de Inteligencia del Ejercito hay una Subdirecd6n de Planes e

Instrucci6n, el Coronel Jefe de esa Subdirecci6n de Planes elnstrucci6n hacia 10 que

listed acaba de senalar.- 19ualmente ustedes, de la informaci6n de inteligencia que

les llegaba a ustedes formulaban 10 que se denomina conclusiones y

.......
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recomendaciones, tEs asi? DIJO: Conc1usiones, la inteligencia no re'comienda, la

inteligencia conc1uye.- Testigo, someramente la DINTE comprende 10 que se conoce

como frente interno, iEs correcto?, tFrente externo, hay un departamento de

contrainteligencia? DIJO: Una Subdireccion de contrainteligencia.- c:.Y una

subdireccion de instruccion, creo? DIJO: Si, instruccion y planes, y otros dos

departamentos que son enlace, que ve vinculos con la parte diplomatica de la

institucion, y un departamento administrativo, quizas es importante sefialar que hay

tambien un Subdirector de Inteligencia, cuya tare a es particularmente

administrativa.- En el ano noventa y uno el Director de Inteligencia era el General

Rivero Lazo que es del arma de artillei-ia, tEs correcto? DIJO: Asi es.- Y el

Subdirector era el Coronel Indacochea, tEs correcto? DIJO: El Coronel Carlos

Indacochea. Bayon.- tEl Coronel Indacochea bayon es de la misma promocion que

Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Asi es doctor.- Las fuentes del Servicio de

Inteligencia del Ejercito, -usted me, corrige si la pregunta esta equivocada-, las

fuentes del Servicio de Inteligencia del Ejercito entre otras son los G dos de las

grandes unidades, y 10 que se conoce como fuente abierta; DIJO: Asi es.- c:.Que cosa

es fuente abierta Coronel? DIJO: Son todos los medios publicos, prensa escrita,

prensa televisiva, revistas, todo 10 que es de acceso libre que nosotros tambien 10

consideramos y 10 procesamos, esa informacion de fuente abierta nos permite;

orientar el esfuerzo d~ 'busqueda, se coteja una informac;ion de fuente secreta c6n 10

que dice la informacic?n abierta, y eso nos va orientando, esto es un proceso
, '~, . ,,

dinamico, donde nos per~.ite orientar el esfuerzo de busqueda, para eso nos sirve la
informacion abierta.- 0 sea, fuente abierta son medios de comunicaci6n,

centralmente documentos, publicaciones, libros, revistas.- c:.El SIE pu~de dejar de

lado, alglin medio de comunicacion 0 tiene que analizar todo 10 que se pr"pduce, todo

10 que tiene obviamente' circulacion masiva? DIJO: Lo que esta en sus capacidades y

sea de su interes, nosotros seleccionamos de acuerdoa nuestro interes, entonces eso

quedaria ya, en el criterio de quien esta dirigiendo este tipo de actividades.- c:.Yque

co sa es fuente secreta, 0 fuente oculta? DIJO: Es aquella informacion que es

obtenida por nuestros medios de inteligencia.- c:.Eso es a traves de 10s agentes? DIJO:

~gentes, informantes, colaboradores, las estructuras de inteligencia son tipo celula

en estos niveles, un puesto de inteligencia tiene sus agentes propios, pero tiene

colaboradores, tiene ittformantes voluntarios e involuntarios, entonces de tbdas esas

pequefias celulas fluye la information hacia el Servicio de InteIigencia, hacia el ente

que dirige.- Esos informantes 0 colaboradores no forman parte del servicio; DIJO: No,

por eso Ie digo, ellos son ajenos, algunos son como Ie digo informantes voluntarios y

otros involuntarios.- Todo esto conc1uye en 10 que se deh<:.>minanotas de informa~ion
....
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(.Es correcto? DIJO: As! es.- Esta nota de informacion se eleva a la DINTE en linea de

comando, GEs correcto Coronel?, ustedes elaboran 10 que se conoce como documento

de informacion, este documento de informacion llega a conocimiento del Comandante

General del Ejercito y a los diversos organismos y estamentos del Ejercito incluido el

Servicio de Inteligencia Nqcional, GEs correcto eso? DIJO: Solamente corrijo este

documento de informadon no, estas notas de inteligencia.- Testigo, vamos aver esto

como se engarza en 10 que se conoce como planes de operaciones, ya usted ha 10 que

son, 10 que son las notas de informacion etcetera, en tal sentido, esta informacion

convertida en inteligencia en la DINTE, baja al Servicio de Inteligencia del Ejercito,

GPara que? DIJO: Bien, en algunos casos baja para reorientar el esfuerzo de

busqueda, la Direccion de Inteligencia aprecia, y a su criterio piensa que

determinados escenarios no estan debidamente cubiertos, 0 son de sus interes,

entonces remisiona al Servicio de Inteligencia, Ie regresa Ia informacion y Ie dice yo. '

quiero mas informacion de aca, mas informaci6n de alIa, y en algunos casas Ie

orden a tam bien la formulacion de planes de operaciones para hechos especificos y

por un tiempo especifico.- GEsos planes de operaciones, los elabora entonces el

Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO: Ese es el deber ser.- GEsos planes de

operaciones quien los aprueba, los que elabora el SIE? DIJO: Una vez preparados

son enviados a la Direccion de Inteligencia para su aprobacion por el Director de

Inteligencia del Ejercito.- Y una vez que son aprobados por el Director de la DINTE,;

GQue pasa con, e~os planes? DIJO: Regresan al ~ervicio de Inteligencia para su

ejecucion.- GY qui~n ejecuta esos planes de operaciones en el SIE? GQue dependencia
'., J '

del SIE se encarga t~ de ejecutar esos planes aprobados por la DINTE? DIJO: De
acuerdo al tipo de plan quese vaya a realizar puede ser el departamento de SIE uno,

busqueda, 0 puede ser el departamento de SIE dos, contraintelig~ncia.- Usted dice

planes de operaciones con un objetivo determinado, y por un peri04o determinado,

t Que cosa comprende 10 que es planes de operaciones?, de 10 que listed conoce,

2.Que cosa debe comprender un plan de operaciones? DIJO: Una mision especifica,

debe comprender el tiempo que va a durar, y los objetivos par conseguir, entonces

esa es una operacion que, vuelvo a repetir, debe tener un tiempo determinado, no

son operaciones permanentes.- GSe seiiala tambien que numero de agentes van a

participar, algUn detalle adicional? DIJO: Correcto, no Ie entendi bien la pregunta,

efectivamente ese plan a parte de los objetivos, las misiones especificas, tiene sus

2J1exos de personal, tiene un anexo logistico,o sea los recursos, ~ los vehiculos,

equipo, es un plan completo' que permita el exito de la operacion.- Testigo, una vez

que se ejecutan esos planes de operaciones, i.Ante quien se presenta el informe de

resultados, 0 que documento da lugar esa ejecucion de ese plan de operacion? DIJO:

.'\da N" - '['estilYlOnial [)1no BenannJ Pl'igina ]3

'-



~

~

El oficial que ~onduce el plan, el oficial, porque se asigna un oficial del caso, el oficial

que conduce, el conduce la operaci6n, el formula un informe al Jefe del Servicio de

Inteligencia del Ejercito, quien a su vez 10 eleva al Director de Inteligencia del

Ejercito.- ~y de ahi, del Director de Inteligencia del Ejercito que cosa se hace con ese

informe? DIJO: Se traduce en inteligencia.- ~y eso se eleva al Comandante General

del Ejercito? DIJO: Se eleva al Comandante General del Ejercito.- ~Eso es todo la Ida

y vuelta? DIJO: Si.- Usted ha mencionado que la DINTE rige sus actividades

fundamentalmente en base a una Directiva Unica de Funcionamiento del Sistema de

Inteligencia, ~Ese es un documento estrictamente secreto, que tipo de documento es,

quien 10 elaborado, y en que ano fue elaborado?, sin entrar a mayores detalles por

razones de &eguridad. DIJO: Yo estimaria que tiene cincuenta anos, y se ha ido

actualizando y renovando cada comando de la institucion, ha ido introduciendo de.
acuerdo al avance de las actividades, de acuerdo a la' modemizacion del Ejercito 10

ha ido enriqueciendo, pero es el documento normativo de las actividades.- ~La DINTE

es una dependencia militar cuyos resultados, cuyas actividades pueden ser

difundidas, 0 es una dependencia cuyas actividades tienen que ser reservadas, como

10 definiria usted de su conocimiento como doctrina? DIJO: Dentro del Ejercito es

uno de 10:;; organos del Ejercito que tiene clasificacion de reservado, el acceso es

restringido, los oficiales tienen otra clasificacion, los oficiales que trabajan ahi, y la

difusion de 10 que 'p~oduce es solamente por el c~al de inteligencia hacia el

coman do del Ejercito.- ~Y ahi no mas queda? DIJO: Asi es.- ~Lo que se hace
'., ~ .

entonces en la DINTE ~~n el SIE no 10 conocen las otras unidades del Ejercito?
DIJO: No es de conocimiento.- Por decir, COPERE, otras unidades del Ejercito, otras

dependencias del Ejercito. DIJO: Me permite, cuando hablo de la' difusion de

inteligencia el Comandante General del Ejercito, asesorado por su pirector de

Inteligencia vera que a~pectos de esa produccion de inteligencia son de interes en la

parte logistica, en la' parteoperativa, en la parte de personal, aspectos mlly

puntuales extractan de esa inteligencia, y es distribuida hacia el instituto, y a los

otros institutos de las fuerzas armadas, igual ala Policia Nacional.- Testigo, vamos a

marcas otro escenario en cuanto al equipo de analisis, diferenciando 10 que es el

equipo de analisis enero, febrero del ano noventa y uno, con 10 que es ya a partir del

veintitres de agosto del ano noventa y uno, ~Conocio usted,. se entero usted, de

alguna forma que en. enero de mil novecientos noventa y uno por dispooicion del

General Rivero Lazo, Director de la DINTE, miembros del SerVicio de Inteligencia del

Ejercito fueron destacados a la DINTE para realizar trabajos de analisis de

documentos en el GEIN de la Policia, tuvo usted alg(1n conocimiento de eso?, nos

puede relatar por favor; DIJO: El General Rivero, sena en la quincena de e~ero,
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disculpe si no soy tan exacto, 0 fines de enero, me convoca a su despacho y me

ordena que supervise el trabajo de analisis de documentacion'que iba hacer un

grupo de inteligencia operativo, que estaba constituido por esa epoca el Capitan

Martin Rivas, el Capitan. Pichilingue, y el Comandante Rodriguez Zalbabeascoa, y

linos cuantos agentes; DI,RCOTE habia capturado una abundante informacion, y

DIRCOTE era un ente normalmente muy operativo dedicado a eso y no tenia tiempo

para el procesamiento, entonces se Ie encarga a este grupo que haga el analisis de

esa informacion y que la proporcione a la Subdireccion de Frente Interno, la cual

estaba a mi cargo, era porque asi era, 0 sea asi esta dispuesto, que esa informacion

vaya alla.- Una pregunta preliminar, tEn el noventa y uno la Policia tambien

alimentaba de informacion a ustedes; a la Subdireccion de Frente Interno, ustedes

tenian il}formacion que les llegaba de parte por decir del GEIN, de la DIRCOTE a la

Subdireccion de Frente Interno? DIJO: Estaba normado que era con Ida y retorno de. .

todos 10s organos de ese sistema de inteligencia, Ida y retorno, Marina nos enviaba,

Fuerza Aerea, nosotros, la Policia, eso era, y esto creo que se coordinaba en las

reuniones que Ie relate periodicas que tenian los Directores de Inteligencia de la

Fuerzas Armadas y la Policia Nacional, entonces ese grupo Ie fue asignada esa tare a,

entonces yo debia controlar la produccion de ese analisis de esa documentacion

capturada que les habia sido entregada.- tLa Subdireccion de Frente Interno tuvo

informaci6n, en consecuencia, de que la Policia habia decomisado abundante
!

documentacion ~~. Sendero Luminoso; ustedes sa~ian eso, por decir, en ~enero del

ana noventa y upo? DIJO: Si, esas fechas fue abierto, dijeron hay abundante
'., .~ '

informacion, el Dir~or de Inteligencia me dijo, mira hay bastante informacion

cua..11.do me da la orden, hay bastante informacion que tiene la Policia y hemos

coordinado para que este grupo vaya a procesar 'esa informacion que nospuede ser

de mucha utilidad a nosotros, asi fue la orden.- tEse grupo debia realizar, entrei

otros conformados por el Teniente Coronel Rodriguez Zalbabeascoa, el Capitan

Santiago Martin Rivas, el capitan Pichilingue, y el Tecnico Marco Flores Alban, entre

otros, tenian que realizar sus actividades en una dependencia policial? DIJO: Si,

iban a DINCOTE ellos.- A DINCOTE. DIJO:' Si, y de ahi traian sus informes.- Traian

s~s informes, tUsted tomo conocimiento de alguna forma que la orden para que se

forme este grupo de analisis de documentacion partio del Servicio de Inteligencia

nacional, esa disposicion en el SIN? tSabe usted eso 0 no? DIJO: Por mi experiencia,

por illi analisis, yo conclui que de ahi venia la orden.- tUsted converso~con el General

Rivero Lazo en alglin momento, y el no Ie comento, 0 Ie comento 0 no a usted, sobre

de donde provenia la orden para que se forme ese grupo de analisis? tSUpo usted de

eso? DIJO: No.- Usted, en consecuencia, tenia como Subdirector de Frente Interno

!!!!"
"
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una labor de supervision y de control de la labor que estaba realizando ese grupo de

analisis de documentos, iEs correcto eso? DIJO: Es correcto.- iComo podemos

explicar mas detalladamente en que consistia, explique por favor en que consistia esa

labor de supervision y control de ese grupo de analisis? DIJO: Ellos iban por periodos

de tiempos, semanales, cree que habiamos un informe semanal, revisaban la

documentacion, seleccionaban las informaciones de valor, y nos hacian llegar notas

de informacion ala Direccion de Inteligencia, esa nota de informacion entraba a mi

su bdireccion, donde relate al comienzo de este testimonio doctor, y pasaba por los

diferentes elementos, diferentes analistas, quienes extractaban 10 que les competia,

dentro del, ese era la forma de trabajo que se hacia con esa documentacion que

proporcionaba el equipo de analisis.- 0 sea, ustedes hacian una evaluacion de 10 que

ellos estaban produciendo. DIJO: Asi es.- Esa evaluacion de 10 que ellos producian,

2.Se traducia en que documento?, 2.Ustedes hacian alg(In documento 0 que pasaba

con eso? DIJO: No, nosotros la incorporabamos a nuestro procesamiento, era un

in sumo mas dentro de la tarea que estabamos haciendo.- 0 sea, iUstedes tenian ya

de aiios atras, un archivo de todo 10 que significaba los movimientos terroristas en el

Peru? DIJO: La Direccion de Inteligencia del Ejercito, esta Subdireccion de Frente

Interno, tiene documentos permanentes, cuadernos de trabajo, diarios de seccion,

que se van enriqueci~ndo con esas informaciones que van llegando, 0 se van.~
descartando, esas personas que tenian diez 0 doce ~os, estaban desde e1 aiio

, ochenta en esos cargps,. rapidamente podian determinar si esta informacion era
~~,

falsa, era inconsistente, ~arente de valor, y la desechaban.- iUstedes podian devolver

esos informes '0 que hacian con esos informes? DIJO: Los destruiamos por carecer de
. .

valor.- 2.Quien presentaba los informes en representaeion de ese grupo 0 quienera el

responsable? DIJO: El que hacia llegar los documentos era el Capit.an Santiago

Martin Rivas.- 2.Que conceptos Ie merecen esos informes que ellos presentaban?
. .

DIJO: Yo los desestime por una co sa muy simple, en cietta oportunidad personal mio

me dijo, mire estos documentos son copias de folletos que venden en el parque

Universitario y Camana, esos folletos que salian "El gran salto", "La cuarta espada",

"Los ~jes estrategicos", como Ie dije anteriormente un documento no podia pasar de

,contrabando porque habia inteligencia basica que contrastar, entonces 10 llame a

Martin Rivas y Ie dije esto no vale ten mucho cuidado haciendole una llamada de

atencion sutH, Ie dije control a a tu personal porque esto no vale y comunique

tambien al General Rivero, la acdon que se tome una semanadespues fue que el

General Rivero me llamo y me dijo dedicate a tu funcion como sub. Director de

:5'rente Interno que yo voy a dirigir personalmente este grupo.- iQuiere decir que el

General Rivero 10 aparto a usted de la supervision y control de ese grupo de analisis

~

-
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de documentos?DIJO: Asi es.- Testigo, (,Que Ie comenta para tamar ese tipo de

decisi6n? DIJO: EI superior no Ie da cuenta al subaltemo del motivo de su decisi6n.-

(,Pero un General del Ejercito y Director de la DINTE podia encargarse de ese tipo de

labor? DIJO: Era imposible, el volumen de actividades de un Director de Inteligencia

no Ie podia permitir una. tarea por decirlo de algiin modo, casi domestica para

alguien de mucho menor nivel, a Martin Rivas 10 supervisaba uno de mis

Comandantes Navarro 0 cualquiera de ellos 0 un Mayor y eran los agentes porque

to do tiene su nivel, entonces el Director de Inteligencia era imposible por su misma

mecanica del trabajo, por sus grandes responsabilidades que podria tener el tiempo,

fue mi analisis pero ni yo puedo cuestionar una orden de un superior, ni puedo

pedirle raz6n de porque 10 hace.- Testigo, (,El despacho directo del jefe de la DINTE

Rivero L~zo cuenta con un equipo de analistas y con la informaci6n necesaria como

para evaluar los informes que producia este grupo de analisis? DIJO: No, eramos.
nosotros ese equipo que usted dice.- (,Y entonces el como podia supervisar y realizar

esa labor de control de esa labor que se estaba produciendo? DIJO: No 10 podria

explicar fue una decisi6n de el.- (,El Coronel Navarro Per~z, el trabaj6 directamente

con usted? DIJO: Si, era jefe del departamento de subversi6n.- (,Los informes que

realizaba este grupo de analisis iban directamente a conocimiento de el? DIJO:

Pasaban por el tambien, cada qui en como Ie conte como si estuvieramos en esta sala

iba extractando de ese documento que eritraba sacaba su parte, luego iba a otro
.

oficial, luego a otr~ oficial 0 al especialista, el conocia de esto, el era el segundo.- Si, . .
hace un esfuerzo de memoria, (,Nos podria decir en que fecha seria eso que el

General Rivero L~~idecide apartalo a usted del control d~ este grupo de analisis?
DIJO: Diria a fines de marzo del alio de milnovecientos noventa y uno 0 a principios

de abril del noventa y uno.- (,A partir de esa fecha tuvo alguna comunicaci6n con

este grupo de analisis? DIJO: Desvihculado totalmente porque ~as ordenes son

ordenes y hay que' cumplirlas.- (,Usted en enero 0 febrero del alio de mil novecientos

noventa y uno, en alguna oportunidad se reuni6 con el Comandante Rodriguez

Zabalbeascoa para conversar sobre los informes que estaban elaborando? DIJO:

Quiero hacer un esfuerzo de memoria, no se si se los dije a los dos juntos 0 por

separado pero les signifique que eso era falta de control sobre su personal y que era

muy delicado presentar documentos que eran inconsistentes eran burlas capias de

folletos que se encontraba uno en Ia calIe.- (,De la labor que desarroll6 en la DINTE

hasta fines del apo de mil novecientos noventa y uno pudo apreciarJo se entero de

alguna forma que el Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa y el Capitan Santiago

Martin Rivas siguieron presentado informes de su labor que desarrollaban? DIJO:

Desconozco que hicieron, perdi totalmente el control, los alios y la experiencia Ie-
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hacena uno _desarrollar a uno el instinto de si conservacion, entonces' considere que

era un terreno que no debia ingresar.- lPorque no debia ingresar? DIJO: Veia como

estaba vertebrado esto, de donde venia y hacia donde iba y lamentablemente

estabamos en una institucion vertical jerarquerizada cualquier 0 hecho 0 accion mia

de querer yo imponer alguna condicion, de querer modificar esta establishment por

decirlo de algiln modo, podia ocasionar que al dia siguiente este cambiado de

colocacion, alas dos semanas pasado al retiro y se acabo.- GCucindo usted dice

estuvo vertebrado de forma vertical esta diciendo, -me corrige si es equivocado esta

afirmacion-, de que todo esto se origino en el SIN cuyo jefe real fue Vladimiro

Montesinos Torres? DIJO: Asi es doctor.- Una pregunta preliminar, GCual es la labor

de Inspectorja del Ejercito del inspector del Ejercito? DIJO: Vela por la disciplina, el

orden y el manejo adecuado de los recursos que el Ejercito entrega a sus elementos.
organicos.- GAl haberse dejado de lado al Comandante General del Ejercito, de su

percepci6n y de su conocimiento ,a su experiencia se obvio la intervencion de

inspectoria del Ejercito en la creacion de este grupo de analisis de documentos?

DIJO: Se perdio el control sobre ellos, se les dio un control inadecuado, en el Ejercito

nadie puede estar aislado y hacer sus cosas por su cuenta, un soldadono puede

salir de paseo sino esta registrado en la prevencion, nadie puede entrar a una

instalacion sino esta registrado en un cuademo, pero el detalle es sitienen el control

adecuado y en este c~so este grupo no tuvo el contro~ adecuado y el que decia la
ADUCIDE.- GQuien deberia de revisar el control de esta grupo? DIJO: El SIE, la

, DINTE es un organo'-i~ produccion de inteligencia no tie~e porque conducir
operaciones, ni manejar operaciones para eso es el SIE que tiene toda su estructura,

oficialidad y recursos para controlar y hacer todo el ciclo, un plan de operaciories se

expone y los elementos de comando y control de ese servicio de" inteligencia

modifican, corrigen y ainpliari 10 que el oficial del caso que va a conducir la operacion

esta. presentando, eso se vio, no existio.- GQuiere decir que ellos actuaron dentro de

la esfera de la DINTE dependiendo solamente del General Juan Rivero Lazo quien a

su vez daba cuenta al SIN? DIJO: Asi es.- En tal sentido, GUsted converso en alguna

oportunidad con el General Juan Rivero Lazo y Ie explico en algiln momenta cual era

la mision y objetivos de ese grupo que se estaba formando en enero del ailo de mil

novecientos noventa y uno? DIJO: Simplemente fue la orden que me dio los primeros

dias de enero, de que aprovechara, procesara esa informacion que va a dar este. .,

grupo y que controlara sus actividades, estas actividades de produccion, que me

entregaran los informes semanales y posteriormente cuando se me quita esa

responsabilidad no vuelvo a tocar el tema de ese grupo con el Director de Inteligencia

hasta que me retire a fmes del ailo de mil novecientos n():yenta y uno.- Testigo, G~sos
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informes que realizaba el grupo de analisis en alguna oportunidad iban

acompanados de documentaci6n que se habia decomisado a Sendero Luminoso?

DIJO: Si, en algunos casos que no fueron los que relate que eran esas copias, si

habian copias de folletos, ,cartas y documentos internos de este grupo subversivo.-

Que sustentaban' eso, ~Ef} alguna oportunidad visit6 las instalaciones del GEIN

don de ellos realizaban sus actividades? DIJO: Nunca.- ~Solamente Ie lIegaban a

usted los informes por escrito? DIJO: Asi es.- Testigo, ~En alguna oportunidad

Rodriguez Zabalbeascoa y Martin Rivas presentaron alg(:t.n informe en forma verbal

en la sub. Direcci6n del Frente Interno? DIJO: No era el procedimiento.- ~Conoci6 0

lleg6 a tener amistad con el Teniente Coronel Fernando Rodriguez Zabalbeascoa?

DIJO: Era un ano antes que yo, de egreso de la Escuela Militar pero nuestra relaci6n

era lejan~, era un oficial que si 10 referia pero como era un oficial del arma de

caballeria no tuvimos mayor relaci6n a 10 largo de la carrera.- ~Lo conoci6 0 trabaj6. '

can usted el Capitan Santiago Martin Rivas? DIJO: No trabajo conmigo, pero si 10

conOCl en el SIE yo salia y e1lIegaba cuando yo era Comandante y una vez de cadete

visit6 1a guarnici6n don de yo estuve pero son cosa~ intrascendentes.- ~Que

referencias tiene usted de 10 que se comentaba en el Ejercito sobre Santiago Martin

Rivas? DIJO: Desde el afio ochenta y cinco quizas por ahi, ya se comentaba que era

un oficial que se dedicaba a cosas no muy santas, ha trabajos entre comillas

especiales y vendi a 1a imagen de un gran conocedor de la prob1ematica subversiva,

debo reconocer qu~ era algo leido en referencia al contexto de oficiales del~grado de, . .
Capitan y elleia mucho de los documentos de Sendero y los libros, entonces tenia un

lenguaje formalizaci~ ~e la izquierda, 10manejaba muy bien: y esa era la imagen que
el vendia 'y se comentaba ya de algunos hechos, por decidos de alg(:t.n modo

delictuosos que el habia cometido.- ~Usted se enter6 que en julio 0 agosto este gropo

de analisis de documentos lIeg6 a producir un manual de inteligencia estrategica?"-

DIJO: No jamas 10 tvi.- ~No 10 vio pero se enter6 de algo, en el Ejercito coment6 que

ellos habian producido alg(:t.n documento importante? DIJO: No me entere y dudo

que haya sido porque, jQuienes podrian hacer un manual y con que recursos!,

Martin Rivas con Pichilingue oficiales de un nivel modesto, sus especialistas

auxiliares de inteligencia, jGente con secundaria y un poquito mas para formu1ar un

manual!, honestamente 10 dudo pero concretamente a su pregunta jamas vi ese

manual.- ~Usted no se enter6 de su existencia? DIJO: No.- Usted ha sido profesor en

la Escuela de Inte;ligencia del Ejercito, ~Ha formado algunas promociones de agentes

de inteligencia operativos recuerda? DIJO: Si, forme 1a prdmoci6n setenta y siete, que

es parte una de las personas que he visto en la prensa que esta vinculado a este

proceso Hugo Coral.- Testigo, Ie voy a leer algunos nombres aver si recuerda si-
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alguno de ellos ha sido su alumno en la Escuela de Inteligencia Pedro Suppo

Sanchez.- DIJO: No.- lConoci6 de alguna forma a Juan Pampa Quilla y Marcos
,

Flores Alban? DIJO: Si, Pampa Quilla era uno de los analistas de la Sub. Direcci6n

de Frente Interno de don de fue'sacado para incorporarse al grupo.- (.0 sea formaba

parte del grupo de analistas que trabajaban con usted? DIJO: Asi es, porque era una

persona que conoda algo de Derecho no se si ya se habia graduado 0 estaba por

graduarse de abogado.- (.Cuanto tiempo estuvo trabajando con usted Juan Pampa

Quilla? DIJO: Tres meses hasta que me lleg6 la orden escrita que salia de la sub.

Direcci6n y pasaba destacado al Servicio de Inteligencia.- (.Y esa orden escrita era de

parte de quien? DIJO: Del Director de Inteligencia del General Rivero Lazo.- (.A

Marcos Flores Alban 10 conoci6 de alguna forma? DIJO: En forma lejana en el

Servicio de. Inteligencia en el ano de mil novecientos setenta y nueve, igual que a

Suppo.- (.A Sosa Saavedra? DIJO: En e1 SIE en el ano setenta y nueve.- {El fue

alumno suyo? DIJO: Disculpe quizas estoy contestando diferente usted me esta

preguntando como profesor.- (.Como profesor y en sus actividades? DIJO: Si los

conod en el SIE a Suppo, Sosa, Chuqui.- (.Femando Lecca Esquen, Angel Pino Diaz

recuerda usted? DIJO: No.- (.Usted dice que conoci6 a Chuqui yen que trabajaba el?

DIJO: Lo co nod en el SIE era agente operativo.- (.A Julio Coral Goicochea? DIJO: Fue

mi alumno en la Escu~la Militar de Inteligencia.- (.A Nelson Carbajal Garda? DIJO:.

No 10 conozco.- (.A Wi1:fuer Yarlaque Ordinola? DIJO: LO,conod en el SIE.- (.A Pablo

, Atuncar Cama, Antoni.<?, f\rce Janampa, Jose Alarc6n Gonzal~s, Carlos Caballero:<

Zegarra, Hector Gamarr~iMamani, Julio Salazar Correa, Jose Tena Jacinto, Edgard

Cuba Zapata, Cesar Alvarado, Salinas, Meneses Montes de Oca, Gabriel Vera

Navarrete, Juan Vargas Ochochoque, Manuel Hinojosa Sopla? DIJO: No a ninguno.-

,,-Solamente fue su alu~no de los que he mencionado Hugo Coral GoicoGhea? DIJO:

Si.- (.Usted se enter6 de alguna forma 0 si tiene conocimiento que estos integrantes
, ,

del grupo de analisis de documentos, Rodriguez Zabalbeascoa, Martin Riva~,

Pichilingue, Marcos Flores Alban y otro grupo de agentes del SIE formaron parte de

un equipo operativo de inteligencia a partir del' veintitres de agosto del ano de mil

novec~entos noventa y uno? DIJO: Si, tuve conocimiento de que ya se habian

integrado de un grupo ya operativo, entonces considere que esta fase del analisis de

documentaci6n, fue una fase mientras se consolidaba y se preparaba ese equipo

mientras se conformaban los integrantes y si me entere que el mes que usted indica

se constituyeron en un grupo operativo.- Hay dos momentos, un primer momenta

enero a febrero del ano de mil novecientos noventa y uno que es el equipo de analisis

de documentos y el segundo mom en to es a partir de agosto del ano de mil

novecientos noventa y uno don de ya realizan otros tip' os de labores, (.Esa iabor de
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2.J1a1isis fue el antecedente de este equipo especial operativo de inteligencia? DIJO: Yo

diria fue 1:I.naocupacion, mientras se consolidaba 10 otro.- tUsted'se entero que este

equipo operativo de inteligencia posteriormente fue denominado como destacamento

Colina? DIJO: Sobre eso hay una serie de historias y de datos, al comienzo se

denominaron los "magnificps" y despues "comando de liberacion nacional", entonces

~

creo que fue una mezda de cosas intemas de ellos un poco con la prensa pero si

queremos hablar con propiedad grupo operativo de inteligencia y esto porque en el

Ejercito no se manejan alias, eslogams ni nombre de este tipo, el Ejercito los

nombres son los que dicen los reglamentos Grupo Operativo de Inteligencia asi es.-

c.Que cosa es un Grupo Operativo de Inteligencia? DIJO: Es un grupo formado por

especialistas de inteligencia muchos -de ellos con cualidades especialidades como

escucha$, en penetraciones fisicas, en vigilancia es un grupo multipropositos que se

organi~a para operaciones especiales de inteligencia.- Testigo, en los reglamentos que

se han incorporado a este proceso se senala que entre otros que como operaciones

especiales de inteligencia estan, el espionaje, terrorismo y que tiene como objetivo

obtener informacion y causar dano al adversario sin entrar en detalles de seguridad,

tEsa seria la mision de una Operacion Especial de Inteligencia? DIJO: Es asi, esa es

la mision.- Senor Coronel, tEste grupo operativo de inteligencia tuvo como ubicacion

el galp6n del Servicio de Inteligencia asi fue? DIJO:. Si, esa informacion me llego de

que ellos tenian su local en el SIN.- La Fiscalia Ie pregunta en relacion de que sei
conocio como c;le~tacamento Colina porque existe documentacion que~ ha side

incautada por la s~nora Juez Victoria Sanchez Espinoza en las oficinas de la DINTE,
'.,J '

donde hay algunos tficios en donde aparece referencia destacamento Colina y que

han sido' inclusive reconocido por los jefes del SIE que han suscrito esos

documentos, en tal sentido como entehder su respuesta si en algunos documentos

internos del Ejercito se menciona el nombre de destacamento CG;lina.- DIJO: Tal

como se ha senalado a partir de agosto quizas se formalizo asi, yo cuando explicaba

antes era como sale el nombre de Colina, probablemente se institucionalizo as! y a

partir de ahi eso ya escapo a mi conocimiento al detalle porque quisiera ampliar

doctor, en el Sistema de Inteligencia se maneja el compartimentaje, las actividades

d.e inteligencia, las reuniones de inteligencia de un elemento con otro no son

publicas, no se difunden y corresponde a esas dos personas 6 a ese grupo de

personas, eso es compartimentaje eso esta manejado y nosotros tenemos por cultura,

nadie pregunta, si manana mas tarde desparece un oficial durante tres meses a

hacer un trabajo nadie tiene que preguntarle si estuvo enel norte 0 en el sur, el

sin'1plemente se despide y se va y regresa termina su mision, entonces no son cosas

que se manejan asi de forma muy domestica, muy publica son cosas que se manejan
.-
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dentro de la reserva que el caso amerita.- c:,Tuvo usted alglin tipo de conocimiento 0

se entero de alguna forma de quien proporcion6 el armamento a este equipo especial

de inteligencia? DIJO: No.- lSe entero quien proporcionaba los vehiculos y los

recursos economicos para que funciona este equipo de especial? DIJO: No Ie podria

decir quien 10 entre go pero obviamente era la DINTE.- c:,Este grupo especial dependia

operativamente de la DINTE? DIJO: Es correcto.- c:,Inicialmente el grupo de anaIisis

de documentos estaba dentro del ambito de competencia de la sub. Direccion de

Frente Intemo, estamos hablando de enero, febrero, marzo del afio de mil

novecientos noventa y uno? DIJO: Es correcto.- c:,Yporque estaba dentro del marco

de competencia del frente intemo, porque tenia usted que supervisar y controlar 0

fue decision de Rivero Lazo? DIJO: Porque la sub. Direccion de Frente Internovive,

su razon qe ser es procesar informacion esa era funcion de la sub. Direccion de

frente intemo procesar toda la informacion que llegue, entonces a otro lugar no podia

ir.- Testigo, c:,Cuando usted habla de planes, en la DINTE tambien se elaboran planes

operativos? DIJO: No, son otro tipo de planes, de instruccion;- Para hacer algunas

precisiones c:,Cuantos Oficiales trabajaban con usted en la sub. Direccion de frente

intemo? DIJO: Seis oficiales.- c:,El segundo que 10 seguia a usted que grado tenia?

DIJO: Comandante Federico Navarro Perez.- c:,Si usted por razones academicas, de

salud se ausentaba 10 reemplazaba el Comandante Federico Navarro Perez? DIJO:
!

Asi es.- c:,Quienes erarr esos analistas y cufultos eran lo~ que trabajaban con usted?

. DIJO: Trabajaban un, al!ededor de veinte aproximadamente y ellos habian sido
-~ 3

formados en la Escuela crlnteligencia y lograron permanencia en la sub. Direccion,
por decirle habia un especialista en partidos politicos entonces elle recitaba a usted

10s partidos politicos, porque e1 sabia 108 lideres sabia todo acerca de su tema,

organizaciones campesinas y asi sucesivamente en los diferentes camFt°s, la gran

ventaja deellos era la permanencia, entonces ellos tenian inteligencia basica tanto en
-, .

su cabeza como en los documentos permanentes que se manejan en una sub.

Direccion de frente intemo.- Testigo, Ya el tres de noviembre del afio de mil

novecientos noventa y uno se produce la matanza de los Barrios Altos c:,Como se

entero de esta matanza? DIJO: Deseo ilustrar que la DINTE mantiene un servicio las

yeinticuatro horas del dia y estabamos en guerra y cada sub. Direccion tiene su

equipo que guarda ahi, que es el encargado dereportar todas ,las novedades que a

nivel pais podian hab.er solucionado en el periodo, entonces esta informabon llego

por este servicio y por la prensa. - ~U stedes elaboraron alguna nota de informacion en

relacion a esta matanza? DIJO: No elaboramos ninglin documento 10 que sucedio fue

que el General Rivero al dia siguiente de haber retornado al pais nos convoco a los

Coroneles y bueno como salimos de esto.- c:,Los convoc(t a todos los Coroneles.que
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trabajaban en la DINTE? DIJO: A los que tenianlOS responsabilidad principal en esto

2,Cuantos Coroneles mas 0 menos eran? DIJO: Eramos del orden de seis Indacochea,

Ocorno, Pelaez, yo, el jefe del SIE Silva Mendoza, esa reuni6n fue en el despacho del

General Rivera y bueno como hacemos, dificilmente que curso de acci6n se podia

tomar ahi.- ~Le pidi6 la opjni6n a cada uno de ustedes? DIJO: Y que podiamos hacer

para amainar porque comenz6 a presionar el Congreso y estaban citando al

Comandante General del Ejercito que no sabia absolutamente nada de esto, entonces

me entr6 el desconcierto y creo que despues la decisi6n que ahi se toma es que el

Inspector de la DINTE, Coronel Lizandro C6rdova haga su funci6n, y bueno la

verdad que todos nos retiramos a meditar y no hubo al menos por mi parte no pude

dar ninguna recomendaci6n, desconocia yo los detalles de estos.- ~Pero de 10 que

informaba el general Rivero Lazo usted se percato de alguna forma, el expreso que

ese grppo pperativo de inteligencia coman dado por Rodriguez Zalbabeascoa era el

autor 0 habia intervenido en esa operaci6n en los Barrios Altos? DIJO: No solo 10

expreso era evidente, antes que 10 exprese era evidente todos sabiamos 10 que habia

sucedido.- ~Por que era evidente? DIJO: Yo quiero ilustrarlos que este equipo se hizo

publico, me entiende en el medio del sistema desde cosas muy domesticas por decir.-

~En el medio de inteligencia? DIJO: En el medio de inteligencia, imaginese usted que

un capitan ande por los pasillos del complejo de la Comandancia Nacional del

Ejercito fumando ~u cigarrito, ni un general de brigada puede hacer eso, por decirle.
algo.- ~Y como s,e tnteraban ustedes de eso? DIJO: ,La veiamos, era el quehacer, era

cuando llegaba dy y-isita, de acuerdo a su modesto pe~ulio los especialistas de- j

inteligencia de mis~irecci6n y de las otras de la DINTE tenian pues de acuerdo a

su sueldo la posibilidad de comerse un menu, disculpe si nome acuerdo a la

cantidad pero de doce soles, y venian los j6venes de este grupo un. bistec de

veinticinco, entonfes todas esas demostraciones hicieron de que lejos de que

mantengan un perfil bajo, que lejos como dice la doctrina las operaciones secretas. .
las hicieron demasiado pllblicas, entonces el mismo sistema sus compaiieros, todo

este sistema articulado los comenz6 a sacar, el Ejercito peruano no permite aetas

contra natura.- ~A que se refiere usted eso? DIJO: No permites cosas que salgan de

s~s leyes y reglamentos, el sistema 10 va ha rechazar por la forma en que se creo

osea no se puede transgredir 10 que esta normado el Ejercito peruano es un Ejercito

profesional, todo esta debidamente ordenado, entonces no pueden haber estas cosas

heterodoxas si, medio a la criolla porque iban a: producir un rechazo del sistema.-

~Pero era claro de acuerdo a la exposici6n en esa que realizaron esa reuni6n el

general Rivero lazo que ese grupo de operative de inteligencia era quien habia

ejecutado esas acciones? DIJO: Asi es.- ~Hubo una discusi6n entre Rivero Lazo y
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Silva Mendoza recuerda usted eso un intercambio de palabras? DIJO: No, no, no 10

que recuerdo este que Silva Mendoza dijo por si acaso porque son 0 companeros de

promoci6n 0 muy contemporaneos, este problema es tuyo por tu te hiciste cargo de

esa gente yo aca no tengo que ver nada.- tY que Ie dijo Rivero Lazo a Silva Mendoza

ante esa afirmaci6n de que tu tienes que hacerte cargo de eso porque tu manejabas

to do eso? DIJO: No, el general estaba abrumado no dijo nada estaba abrumado.-

tHubo una segunda reuni6n para tratar de encontrar una salida ha esto? DIJO: Al

menos si hubo yo no participe, no creo que aya habido otra reuni6n.- tSe entero

listed que la inspectoria de la DINTE realizo una investigaci6n y que invoco al senor

Silva Mendoza ha para sus declaraciones? DIJO: No me entere de eso es un campo

especifico dd inspector.- tEl inspector de la DINTE era el general Vladimiro LOpez

Trigoso? DIJO: No, era el coronel Lizandro C6rdova.- tY el general Vladimiro LOpez

Trigoso? DIJO: Era sub. Inspector general del Ejercito trabajaba en la inspectoria

general del Ejercito.- tUsted no se entero que el jefe del SIE fue convocado a la sub.

Inspectoria general del Ejercito? DIJO: No me entere doctor..:. tQue otras medidas

tomo el general Rivero Lazo ante esta situaci6n habia sido convocado al Congreso de

la Republica el Ministro de defensa el general Victor Malca Villanueva, tambien habia

sido convocado el comandante general del ejercito el general Villanueva que medidas

de 10 que usted tomo ,conocimiento, adopto el general Rivero Lazo. ante esta grave
!,..

situaci6n? DIJO: Creo iJue se fabrico un comunicado, un documento en la que ~l dio

, unas explicaciones es ,qu.e honestamente no las recuerdo, una~ explicaciones sobrej.

que es 10 que habia suc4Rdo.- tPor que ya usted manejaban informaci6n de frente

interno existia abundante informaci6n en los medios periodisticos que apuntaban

inclusive en el diario la Republica habia inkiado una fuerte campana unos trabajos

de investigaci6n que a~untaban directamente a que los autores de esa matanza eran
integrantes del Servicio de Inteligencia del Ejercito, ante esa situaci6n que reacci6n

. ,

se dio en la. DINTE de 10 que usted sabe? DIJO: Los Institutos armados el mayor

temor que tienen es que el honor se les lastime no, la preocupaci6n era general en

todos los niveles y no solo en el ambito de la comunidad de inteligencia si no en el

ambito institucional no, este era un caso que ensombrecia al Ejercito entonces era

,un ambiente tenso un ambiente y yo no se concretamente que actitud tomaria e1

general Rivero e1 ya comenz6 a manej ar esto con los asesores legales creo del

instituto y bueno hasta allL- tLlego ha concurrir al congreso de la republica el

comandante general del ejercito el general Villanueva? DIJO: No recuerdo con

precisi6n doctor pero, creo que solamente fue el ministro Malca.- tY el ministro del

interior Juan Briones Davila creo no? DIJO: Asi es, asi es.- Retomando sobre el

servicio de inteligencia nacional tDe la percepci6'n- ,de la trayectoria de su

~
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conocimiento como oficial del ejercito y con siete ocho afios trabajando en el campo

de inteligencia, en los hechos el abogado Vladimiro Montesinos Torres usted percibi6

que el se desempeftaba como jefe real del Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: Asi

era.- GEl presidia las reuniones de los Directores de inteligencia de los institutos

armados? DIJO: ElIas pr~,sidia.- GEl jefe de la direcci6n de inteligencia del Ejercito

del ana noventa y uno era el general Juan Rivero Lazo es correcto? DIJO: Es

carrecto.- GEl jefe de la direcci6n de inteligencia de la Marina era Ibarcena? DIJO:

Ibarcena Amico.- GY de la Fuerza Aerea del Peru era el Eslevan Bello? DIJO: Es

correcto.- Testigo, tal senti do Gen la lucha contra la subversi6n era el Servicio de

Inteligencia Nacional que en rigor aprobaba los planes de operaciones que realizaban

las fuerzas armadas? DIJO: Asi es.': Ante esta situaci6n de que el comandante

general gel Ejercito Pedro Villanueva Valdivia, va perdiendo poder ante la,presencia

del s~iior Montesinos Torres enguanto a la lucha contra la subversi6n, Gusted

conoce de alguna medida de alguna acci6n se coriformo algo a nivel del com andante

general del Ejercito, estoy hablando del general Pedro Villanueva Valdivia supo

listed de algo? DIJO: Si el comandante general del Ejercito el general Pedro

Villanueva en un momenta se sinti6 el dejado de lado, la inteligencia que Ie ha debido

llevar su director no Ie llagaba con la fluidez y la contundencia que el requeria

entonces adopto la medida de crear un grupo de asesoramiento contra subversivo

ese nombre Ie pusO.- GUn grupo de asesoramiento contra subversivo? DIJO: Que,
estaba formado p~T un general, 10 dirigia dos coron.eles, si alIi un comandante 0 dos

comandantes, ello.s nos buscaban a nosotros para llevar la informaci6n y poder
'" J '

alimentarlo al com~dante general.- GOsea ese grupo de asesoramiento contra

subversivo en rigor buscaba tambien informaci6n que cosa? DIJO: No, no el recogia

informaci6n por en cargo del comandante general diferentes elementos dd sistema

en una tare a de coordinaci6n si, ellosno tenian los recursos para procesar ni nada

de eso, ellos buscaban la informaci6n, buscaban inteligencia en la Direcci6n de

Inteligencia del Ejercito, y en otra entidades asi tomando con el apoyo del

comandante general se hizo este hibrido tambien si.- GEllos iban ala subdirecci6n a

su cargo? DIJO: Iban varias veces me llamaban, me dedan por favor que tienes de la

z.ona del Huallaga, cuales son los ultimos hechos de la zona del Huallaga, que tienes

de Ayacucho, de Andahuaylas era una coordinaci6n de profesionales.- Expliqueme

no entiendo bien, la DINTE hace parte diario con el com andante general del Ejercito,

Ie presenta la fotografia del dia, entonces existia un nivel de descdnfianza 10 que

estaba haciendo la DINTE porque se tiene que crear este grupo de asesoramiento

contra subversivo que justamente viene ha obtener informaci6n ante la DINTE como

si ustedes Ie estuvieran ocultando informaci6n? DIJO: Yo no sabria decir que sentiria
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0 que percib!a el comandante general del Ejercito un oficial brillante, pero yo me

imagino que se di cuenta de 10que estaba sucediendo y el tenia la responsabilidad de
concurrir alas reuniones del comando conjunto, como iba ha ir e1 comandante

general del Ejercito desinform~do alas reuniones del coman do conjunto, entonces

esto si es una percepcion mia, adopto una solucion heterodoxa tambien de crear un

grupo de asesoramiento contra subversivo.- tEste grupo de asesoramiento contra

subversivo estuvo presidido por un general del Ejercito? DIJO: Era un general de

brigada.- tRecuerda usted el nombre? DIJO: La verdad que no 10 recuerdo.-

tRecuerda usted cuando paso al retiro el general Pedro Villanueva Valdivia? DIJO: El

general Villanueva paso al retiro no se si en noviembre 0 diciembre del ailo noventa y

uno.- tRecu~rda usted quien 10 reemplazo como comandante general del Ejercito?

DIJO: El ~ener,al Hermosa Rios.- Testigo, vamos ha retomar el tema de Vladimiro

Montesinos Torres, tse tenia informacion se comentaba en el Ejercito del gran poder

que tenia e1 abogado Vladimiro Montesinos Torres, que comentarios recibia usted en

forma directa? DIJO: No solo se comentaba, era evidente comentario es comentario

evidente.- tEn que forma era evidente senor coronel? DIJO: Era evidente 10 que

manifesto al comienzo de mi manifestaci6n, primero se comenzo ha vertebrar las

reparticiones importantes del Ejercito en base ados lineas el arma de artiUeria y su

promocion porque su promo cion no tenia mayor jerarquia que de coronel estaban
!

coroneles en tercer ~~ creo eUos 0 sea que para gener~ les faltaba.- tEntonces que

izo Montesinos? DIJO: Entonces el comenzo ha vertebrarpor ejemplo en la Divisi6n

, de lnteligencia Direct~; ~~n artiUero y subdirector su compaftero de promoci6n.-
tPara engarzarlo alIi? DIJO: Asi es, asi en otras reparticiones importantes del

Ejercito.- Testigo, esta hablando usted de, Rivero Lazo de artillero y su promoci6n

lndacochea? DIJO: lndacochea subdirector.- tAsi fue haciendo en todas sus
....

reparticiones? DIJO: ta segunda cosa importante se cambio la ley de situaci6n

militar hasta el ailo rioventa se podia, el comandante general del ejercito estaba

autorizado para pasar al retiro de uno a tres generales de divisi6n, de uno a tres de

brigada y de uno a ocho coroneles bueno despues comenz6 a pasar al retiro ha

veinticinco coroneles por ailo, un descabezamiento pero esos fueron los ailos mas

tristes para el Ejercito porque los oficiales nos preguntabamos que pasaba porque los

valores se habian invertido, 10 que era cualidad se volvi6 defecto, ser !ider no servia,

ser profesional no seryia y se descabezaron en la proyecci6n los mandos,J las line as

de promocion por meritos, se fueron descabezando paulatinamente y uno podia

apreciar a los senores generales decir no a mi me van ha respetar porque yo tengo

una trayectoria soy un oficial de carrera yo tengo estos meritos y asi fueron pasando

todos al retire, en conclusion se destruyeron los tres valores que a mi entender
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sostienen a cualquier Ejercito del mundo.- Acto seguido, interviene eI senor

Director de Debates: Senor testigo, ya esta haciendo usted valoraciones, aca se Ie

pi de datos, se Ie pide hechos, se Ie pide informaciones nada mas.- Retoma el

interrogatorio el senor Fiscal, como sigue: Senor Testigo, (.En que se sustentaba

el gran poder que tenia Vlfl.dimiro Montesinos y cual era el motivo fundamental en

que se respaldaba el poder que tenia Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Asesor del

Presidente de la Republica.- (.Y quien era el Presidente de la Republica? DIJO: El

senor Fujimori.- tEn esta construccion que usted ha hablado que rol cumplio el

general Hermosa rios cual fue su, pOl' que montesinos elige ha Hermosa Rios como

comandante general del ejercito? DIJO: A mi no me consta las razones que e1 10

tuviese no se si es pertinente que yo diga mi conjetura como oficial.- En este estado

el sen°t: Fiscal solicita que se efectue un breve receso para reordenar sus

documentos y para culminar su interrogatorio.- Estando a 10 solicitado pOl' e1.
senor Fiscal, el Tribunal dispone un breve receso. ==========================

Reiniciada la audiencia el senor Fiscal prosigue interrogando al testigo de la

siguiente manera: Coronel Pino, vamos a hacer una 'precisiones en cuanto a

algunas respuestas que usted ha dado en las primeras horas de la manana, nos

vamos a remontar a la reunion que se llevo a cabo en el despacho del general Rivero

Lazo cuando este general retorno de viaje, tQue es 10 que dijo el general RiveroLazo

en relacion a los hechos perpetrados e1 tres de noviembre del noventa y uno? DIJO:
!

Dado el tiempo. t~scurrido no 10 puedo precisa,r exactamente pero algo como:

"Tenemos un trem~ndo problema y les voy a agradecer sugerencias para vel' como'- J

enfrentamos esto".- 4<:uando e1 dijo que teniari un gran problema que entendieron
ustedes? DIJO: Que tenia la Direccion de,Inteligencia.- tY porque tenia un gran. .
problema la Direccion de Inteligencia? DIJO: Porque los implicados eran parte de ese

'2
I-
~..on

elemento que en ese momenta era organico 0 manejado por 1a Direccion de
\

Inteligencia.- Testigo, cuando usted habla de ese elemento organico manejado por la
, .

DINTE (.Estamos refiriendonos a este grupo operativo? DIJO: Asi es.- tEstegrupo

operativo de inteligencia comandado pOl' el teniente coronel Fernando Rodriguez

Zabalbeascoa? DIJO: Es correcto.- lQue mas dijo el general Rivero? DIJO: Que

aportaramos ideas. para salir de ese problema.- Testigo, de 10 que entendido usted

estando presenta ahi, en esa reunion, es que el general Rivero Lazo les perna ayuda a

ustedes DIJO: Un apoyo 0 asesoramiento para ver como saliamos de ese problema.-

Testigo, pero de 10 que usted ha relatado en las primeras horas qulen dirigia ese

grupo especial de inteligencia; usted habia sido apartado en marzo del noventa y uno

era el general Rivero Lazo entonces como entender y Ie ruego que haya una mayor

precision, ese pedido de ayuda a los dias posteriores a la matanza de los Barrios

!!!8
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Altos; DIJO:- EI problema sobrepaso sus capacidades, era un 'problema de

trascendencia nacional e intemacional y quizas no estuvo en sus calculos tener un

reves de ese tipo, ent~nderia que casi fue una reaccion natural el buscar ayuda en

los que eramos sus colaboradores.- 2"Yquien convoco al coronel Silva Mendoza?

DIJO: El, Rivero Lazo.- 2"Testigo, que Ie dijo el coronel Silva Mendoza al general

Rivero Lazo? DIJO: Algo como: "Mira, no tengo nada que ver en esto porque es

responsabilidad tuya, tu tienes a cargo a este equipo y yo porsiacaso, no tengo

absolutamente nada que ver".- 2"Testigo, asi de frente se 10 dijo? DIJO: Asi es, ya que

habia una cercania porque cree que dije que eran compaiieros de promo cion 0 muy

cercanos entonces se pudo expresar con toda libertad y 10 que era verdad, que el

coronel Silva no tenia nada que ver con eso, eI simple mente habia asignado el

personal y.algunos recursos y equipos.- 2"Yeste equipo especial de inteligencia estaba

funcionando orgfulicamente en la DINTE? DIJO: Asi es.- Testigo, y la DINTE estaba a

cargo del general Rivero Lazo DIJO: Asi es.- 2"Cual fue la respuesta del general Rivero

Lazo ante la afirmacion del coronel Silva Mendoza? DIJO: Guardo silencio.- 2"Se

tomaron algunas decisiones como conclusion de esa reunion? DIJO: Se Ie orden6 al

Inspector de la DINTE, coronel Lizandro Cordova, quien estaba presente en la

reunion que iniciara las acciones porque eI era el elemento de control de la

direcci6n.- 2"Aparte d~ encomendarse esa labor hubo otra decisi6n? DIJO: No.-.

Testigo, en cuando a,l :&ismo tres de novieIIibre del nove,nta y uno ustedes tenicin un

servicio permanente e~ la DINTE, 2"En esa fecha quien estaba a cargo de la Direcci6n
, .", J. "

de Inteligencia del Ejerci4d? DIJO: Dado que estaba de viaje el general Rivero estaba

el coronel Indacochea ya que eI era el Sub Director entonces Ie correspondia estar

por jerarquia y antigiiedad.- 2"Usted se reuni6 en alglin momenta con el general

Indacochea para tratar este tema? DIJO: No.- 2"Se enter6 usted que el G,oronel Silva

Mendoza, jefe del SIE en el noventa y uno se reuni6 con el general Indacochea para
. .

tratar este tema? DIJO: No me entere.- Testigo, el coronel, quien en esa epoca era

comandante, Navarro Perez cuando ha coricurrido a esta audiencia ha sostenido

entre otras cosas que en relaci6n a la matanza de los Barrios Altos eI Ie present6 un

informe a usted en su condici6n de Jefe del Departamento contra la Subversi6n, dijo

,que el present6 un informe en donde sostenia que los autores eran paramilitares,

2"Es cierto que el comandante Navarro Perez Ie present6 un i.nforme por escrito a

usted? DIJO: Si y 10 deseche por inconsistente.- 2"C6mo fue esa presentaci6n de ese

informe? DIJO: Fue como al dia siguiente y yo tambien transmiti la preocupaci6n del

general a mis oficiales, les dije que habia ese problema y que buscaramos que cosa

habia podido ser y Navarro hizo un documento pero que era inconsistente por

razones obvias.- 2"Testigo que quiere decir cuando uSt~d refiere que el documento
""
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fue inconsistente? DIJO: No recuerdo textualmente pero el cre6 un grupo paramilitar

que no recuerdo como se llamaba, en esa epoca se comentaba que habia un grupo

paramilitar con el nombre de un periodista me parece y era totalmente inconsistente

y todos sabiamos quien habia sido.- Testigo, cuando usted habla en la comunidad de

inteligencia, 'todos sabi~os' que habia sido este grupo especial de inteligencia,

t Cuales eran las fuentes que alimentaban 10 que usted so stenia? DIJO: Uno, en la

forma como este equipo ya venia trabajando, dos, que ellos no estaban aislados ya

que sus actividades de una u otra manera eran controladas por el sistema y

adicionalmente en esa epoca habia una presi6n sobre ellos por sus falta de

resultados y el general Rivero Lazo les dijo: "El doctor dice que estan los recursos

pero no hay los resultados".- tA que doctor se refiere usted? DIJO: A Vladimiro

Montesi:r:os, porque obviamente si estaba dando los recursos a todos los institutos y

las direcciones de inteligencia de las Fuerzas Armadas y la Policia era obvio que.
exigiera resultados y como se enter6 usted de que el doctor Montesinos estaba

exigiendo resultados? DIJO: E~ Director de Inteligencia 10 expres6 y yo estaba

presente ahi, solamente para ilustrar en el despacho de, e1 haciamos, por decirlo,

espera, teniamos un horario en el que el nos atendia a todos sus coroneles y esa vez

estaba Martin Rivas entonces el general me hizo pasar a mi tambien porque bueno,

era su forma de trabajo y ahi Ie expres6: "Oye mira, pasa el tiempo y no hay

resultados".- tQue mas dijo el general Rivero Law? DIJO: Elgeneral Rivero dijo:
;

"tQue estan haci~ndo?, quiero resultados, asi CJ.ue preocupate".- tTestigo y el

menciono al 'Doc'? DIJO: Si, dijo: "El 'Doctor' esta exigiendo resultados".- Testigo,
'- 1 '

como podemos susttntar de que fuentes se alimenta usted, ha seiialado en las
primeras Jioras de que existi6 una dependen,cia entre la DINTE y el SIN en relaci6n a

las operaciones que llevo a cabo este grupo coman dado por Rodriguez Zabalbeascoa,

tEn que fuentes se basa usted para aseverar que la DINTE daba cuenta de esas

operaciones al SIN 'cuyo jefe real era Vladimiro Montesinos, como se entero usted de

eso? DIJO: En los'recursos que proporcionaba el SIN a la DINTE que no eran los

recursos del Ejercito que estan fijados en el presupuesto anual de la instituci6n, eran

recursos directos ala Direcci6n para el manejo de las operaciones, de las actividades

que se habian ordenado, eso generaba una dependencia evidente.- tUsted tiene~

,~ informacion de que el general Rivero Lazo y el capitan Martin Rivas se reunian can
-- Montesinos para tratar esas operaciones? DIJO: Me entere que habian reuniones

entre enos, obviar:nente el general explicaba en macro y Martin Rivas en micro las

cosas que se iban a hacer, Ie llevaba a explicar porque 'esa. era la mejor forma de

responder a las inquietudes y requerimientos del doctor Montesinos.- Testigo,

cuando el doctor Montesinos exige resultados a ese destacamento comandado por el
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teniente coronel Rodriguez Zabalbeascoa, tQue entendemos por el 'exigir resultados',

que resultados se estaban exigiendo? DIJO: Informaciones de valor, capturas,

identificaci6n de corn,andos, pienso que eso sena 10 principal porque asi estaba

disefiado 0 sea eso es 10 que doctrinaria y operativamente se Ie puede exigir a un

grupo operativo.- Testigo, en el ano noventa y uno en que usted trabajo en la DINTE,

tTuvo usted conocimiento que este grupo especial de inteligencia comandado por

Rodriguez Zabalbeascoa detuvo a alglln integrante del Comite Central de Sendero

Luminoso? DIJO: No doctor.- tSUpo de alguna forma por fuentes abiertas 0 cerradas

que este destacamento detuvo a alglln integrante de la Direcci6n Nacional del MRTA?

DIJO: No doctor.- Testigo, en los planes d'e operaciones de inteligencia basicamente

se habla de, tres terminos, detectar, capturar y neutralizar, tQue definici6n nos

puede dart en cuanto a esos objetivos de un plan especial de inteligencia? DIJO:

Detectar y capturar, cree que no necesitan de mayor explicaci6n y neutralizar es un

eufemismo de eliminar.- Testigo, 0 sea usted por doctrina conoce los manuales de

inteligencia, tCuando Montesinos Ie exige resultados a este grupo especial de

inteligencia 10 que exige es que se lleven a cabo operaciones especiales de

inteligencia? DIJO: Podria ser una conjetura mia en base a la experiencia doctor.-

Testigo, aparte de esa oportunidad en la cual usted estuvo presente cuando Rivero

Lazo Ie exige resultados a Martin Rivas, tSabe si hubo alguna otra oportunidad eni

que Rivero Lazo Ie yxfgi6 resultados a Martin Rivas 0, a Rodriguez Zabalbeascoa?

DIJO: No doctor.- Tes~go, en cuanto al poder de Vladimiro Montesinos en el Ejercito, '- j . ,

Peruano a partir del ano .jtoventa, usted ha sefialado que e1 desarro1l6 una operaci6n

institucional, que dividi6 en dos sectores su promoci6n y el arma, GC6mo nos puede

pre cisar con mayor exactitud de c6mo Montesinos ejetci6 y como usted pudo percibir

ese poder de Viadimiro Montesinos en el' Ejercito? DIJO: El material~aba esto a

traves de su influencia en el Comandante General del Ejercito, los cuadros de

ascensos y cambios los dispone el Comandante General del Ejercito y si revisamos

los cuadros de ascensos, las 6rdenes generales y los planes de cambio del Ejercito del

noventa y uno hacia adelante son evidentes, ahi figuran los destinos, las

promociones y los pases al retiro, era cuesti6n de analizar eso, son documentos

,oficiales del Ejercito Peruano y ahi uno puede deducir y bueno, yo era un oficial con

veinticinco aiios de servicio, ya uno en el nivel del grado de Goronel, uno tiene la

\
\

suficiente capacidad .de analisis para detectar y darse cuenta de 10 que' sucede y

obviamente despues uno 10 vive 'en carne propia.- GUsted tuvo conocimiento que el

general Hermoza RiDS tenia que pasar al retiro en el ano noventa y tres por sus anos

de servicio? DIJO: Si se conoda eso.- tTuvo usted conocimiento que el general Julio

Salazar Monroe igualmente tenia que pasar al retiro en ~J ano noventa y tres? QIJO:
..
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Es cierto.- Testigo, aparte de 10 de Rivero Lazo, ha sostenido en las primeras horas

que usted tiene la convicci6n y que eso se sabia que dentro del area de inteligencia se

sabia que ese grupo de Rodriguez Zabalbeascoa era el autor de la matanza de los

Barrios Altos, iC6mo lIeg6 a tener la convicci6n, en que alimenta esa afirmaci6n de

que ese grupo al cual uste;d inicialmente habia supervisado, controlado su labor y

produccion, eran los responsables de la matanza de Barrios Altos? DIJO: En tres

razones fundamentales, uno la reunion que nos hizo el general Rivero, dos, 10 que

nos dijo el Inspector de la DINTE y tres, la prensa.- iQue les dijo a ustedes el

Inspector? DIJO: Que lamentablemente esos muchachos habian metido la pata, que

habian hecho un desastre en conversaciones coloquiales de coronel a coroneL-

iQuien era el Inspector de la DINTE? DIJO: El coronel Lizandro Cordova.- Testigo, en

base a el!o entonces usted tiene ese convencimiento que elIos eran los autores de esa

matanza DIJO: Asi es.- iC6mo se entero usted que Vladimiro Montesinos era asesor. 0

del Presidente de la Republica, Alberto Fujimori?DIJO: PorIa prensa a inicios del

gobierno y luego pOI'las manifestaciones objetivas y efectivas con las que comienza a

actuar dentro del Ejercito.- iTestigo, en los aparatos de inteligencia se conoce bien

cual es el desplazamiento de las principales autoridades del Peru, ustedes tienen

informaci6n, son responsables de eso? DIJO: Somos responsables de eso.- Testigo,

cuando el Presidente de la Republica concurria alas instalaciones del SIN ustedes

tenian informacion sobre eso? DIJO: Efectivamente, Ie hable que el sistema estaba
i

verte brado y organizado y era responsabilidad informar a la Direccion de Inteligencia, . .
que habia llegado. el Presidente de la Republica al SIN Y es mas, cuando el

.", J 0 .

Presidente llegaba .al~8IN el coronel que estaba de servicio tenia que quedarse en su
direcci6n hasta la horaque el Presidente se retirara porque dispuso el Director de

Inteligencia que podria necesitarse alguna informacion de valor, d~ ciertonivel que

habria de estar e~ condiciones de entregarse inmediatamente.- T~tigo, cuando el
Presidente estaba en el SIN, iUsted se qued6 para cualquier eventualidad 0

informaci6n de inteligencia? DIJO: En el SIE doctor, sabiamos que tenia una

habitaci6n, un local que se habia construido en el SIE para que el Presidente sea

atendido alli.- Testigo, una informaci6n adicional, el coronel en cuanto a esta

e~posici6n ante los altos mandos del Ejercito, Federico Navarro Perez ha sostenido en

esta audiencia publica que usted dispuso que Federico Navarro y creo, el

comandante Furnier realizaran una exposici6n ante los alt()s mandos del Ejercito en

el noventa y uno, iEso es cierto? DIJO: ElIos prepararon una exposici6n, en esa

epoca el com andante Furniei Coronado estaba a cargo del MRTA y Federico Navarro

estaba a cargo de Sendero Luminoso en el Departamento de Subversi6n, prepararon,

se reviso la exposici6n pero pOI' el tiempo que ha pasado, creo que no se realiz6 tal

iii
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exposici6n ademas no Ie podria enfatizar la fecha de cuando se llevo a cabo esa

reunion pero tengo entendido que por alguna razon se present6 por escrito y no se

hizo la presentaci6n.- Testigo, <:>sea Federico Navarro y Furnier Coronado prepararon

una presentaci6n 0 exposici6n, 2,Eso si Ie consta a usted? DIJO: Si, me consta

porque era su campo de responsabilidad y ellos trabajaban conmigo.- 2,Usted de

alguna forma se enter6 de que quien realiz6 esa exposici6n fue Santiago Martin

Rivas? DIJO: No me entere.- 2,Tiene usted alguna informaci6n de que Montesinos

Torres fue inform ado con antelaci6n de que se iba a llevar a cabo la operaci6n en los

Barrios Altos el tres de noviembre del noventa y uno? DIJO: No supe el momenta en

que se 10 dijeron pero por la responsabilidad y la funci6n que el tenia, de controlar

esta estructura que habia hecho el, considero que sin su aprobacion no se hubiera

hecho ese.operativo.- 2,Testigo, 0 sea por al envergadura de esa operacion en los

Barrios Altos era necesaria la aprobacion de Vladimiro Montesinos? DIJO: Es asi,

estoy convencido.- 2,Testigo, despues de la reunion en noviembre del noventa y uno

con el general Rivero Lazo volvieron a tratar sobre este tema, sobre este equipo

especial de inteligencia? DIJO: En ningUn otro momento.- Testigo, usted salio de la

DINTE en diciembre del noventa y uno, 2,Es correcto? DIJO: Asi es.- 2,Usted a donde

fue destacado? DIJO: Fui ubicado como Jefe de Estado Mayor de la Segunda Division

de Infanteria con sede ~n Ayacucho.- 2,De ahi usted fue a hacer estudios en el CAEN?.

DIJO: Si, luego de estt- en Ayacucho fui a-hacer estud~os al CAEN.- 2,Y luego usted

paso al retiro? DIJO: No, todavia estuve un aiio en el Comando Conjunto y otro en la
, - .", J . ,

Escuela Superior de G~ra como Director de Estudios y de ahi pase al retiro.-
2,Testigo, por estos hechos de los cuales usted tuvo inicial conocimiento, usted fue

citado en alguna ocasi6n por la Inspectoria General del Ejercito? DIJO: En ningun

momento.- 2,Fue citad~ por el Fuero Privativo Militar? DIJO: En una opo.rtunidad fui
a testimoniar por miamistad 0 relacion con el general Rodolfo Robles.- 2,Cufu1do

- .

conocio usted al general Rodolfo Robles Espinoza? DIJO: En un principio fue mi

instructor en la Escuela Militar de Chorrillos, e1 era teniente y yo era cadete,

posteriormente el fue mi Jefe de Unidad de Batal16n en Tacna en el setenta y seis y

de al;1i manteniamos una relaci6n profesional y de amistad con el general Robles.-

,2,En Lima de que usted Ie informo al general Robles? DIJO: En el noventa y tres

cuando yo estaba en actividad y en el CAEN estaba como alumno, sucedi6 Barrios

Altos y La Cantuta, y.aparte de estas dos cosas yo veia el deterioro de la in~titucion y

me acerque a conversar con el general Robles, a contarle una corifidencia de amigo y

de superior ya que el era un general de division con mucha proyecci6n.- Testigo, pero

e1 dentro de la escaladel Ejercito e1 creo que era el numero cuatro DIJO: Era el

tercero y la esperanza era decirle si algo se podia hacei.-:_,En donde 10 ubic6 usted al
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general Robles? DIJO: En los centros academicos del Ejercito de los cuales el era

Comand~te General.-tEl era General de Division con proyeccion a ser Comandante

General del Ejercito? DIJO: Asi es y entonces a los tres dias e1 fue destituido del

cargo, enviado cree a la Junta Interamericana de Defensa a Estados Unidos pero el

no acepto e hizo un pron1,1.nciamiento publico que ya es conocido.- tUsted que Ie

informo al general Robles? DIJO: De todas estas actividades irregulares, de la

existencia de ese grupo operativo que estaba enlodado la imagen de la institucion a

un costo que en ese momenta no se daban cuenta.- tCuantas reuniones sostuvieron

ustedes para tratar este tema? DIJO: Dos reuniones en el Centro de Altos Estudios

Academicos y ahi me di cuenta que e1 ya tenia alguna informacion 0 sea yo fui a

complementar quizas 10 que el ya canoda y bueno, fue una especie de catarsis

contarle 10 que estaba sucediendo ya que el era un general de tres estrellas; que algo

se podfia h~cer.- tQue Ie dijo el general Robles? DIJO: Me escucho y dijo: "Esto es

grave, delicado y vamos a ver que se puede hacer".- tTestigo, pero de esa

conversacion usted percibio que el general Robles sabia? DIJO: 8i, e1 me conto que

tenia informacion del general Willy Chirinos que fue Director de Inteligencia despues

del general Rivero en noviembre del noventa y dos y pienso que el general Chirinos Ie

pudo haber dado informacion mas actual y privilegiada, ya que estamos hablando del

noventa y tres, yo Ie informe 10 que paso en mi epoca y 10 que veia en al institucion

en esos allOS pero guizas la informacion puntual sobre estos temas se las pudo dar el.

general Chirino& ~ue era el Director' de la DIN~E.- GEl general Robles cuando

converso con usteqle dijo que medidas iba a adoptar, Ie comento algo? DIJO: No me
'., J '

comento, se reservofme escucho, dijo que eso era de1icado que habia que hacer

algo.- Testigo, usted que ha trabajado en 10s aparatos de inteligencia, tEn alguna

oportunidad se entero de la existencia de este grupo conocido como "Comaca" que

existia en el Ejercfto seg(ln versiones periodisticas? DIJO: Comen~aron a circular

volantes apocrifos. que se dejaban en las zonas de parqueo, que se ponian en los

parabrisas de los autos 0 se dejaban en los banos y firmaba "Comaca", que contaban

interioridades de la institucion y percibi que eran tambien como unos medios de

denuncia de las irregularidades en los ascensos, en los cambios de colocacion,

~anejos presupuestales, era un documento apocrifo pero que nunca se determino

quienes eran.- (.La Direccion de Inte1igencia ante esos hechos tomo alguna decision,

se ordeno alguna investigacion? DIJO: Yo ya no estaba en la direccion en esa epoca

pero con~idero que el Departamento de Inteligencia y el Inspector habfan tornado las

medidas del caso.- tUsted por sus anos en la institucion se entero de la existencia de

un grupo conocido como Leon Dormido dentro del Ejercito? DIJO: Era un gropo

similar a este pero nunca se llego a individualizar, se quedo en la denuncia.- Testigo,
...
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la informaci6n que se manej6 en el noventa y uno, ~Tuvo usted alguna de forma de

conocimiento que este grupo especial de inteligencia comandado por Rodriguez

Zabalbeascoa realizaba sus entrenamientos fisicos y pnkticas militares en la playa

La Tiza? DIJO: Me entere de que esa era su sede, el detalle de sus actividades no

estaban bajo mi control 0 mi conocimiento.- ~La playa La Tiza de quien depende

dentro del Ejercito? DIJO: Del Departamento de Bienestar que pertenece al Comando

de Personal del Ejercito.- ~El Coman do de Personal del Ejercito esta a cargo de un

General de Divisi6n? DIJO: S1.- ~El Jefe de personal era el General Robledo del

Aguila, e1 era 0 no? DIJO: Creo que si, no podria ser preciso por el tiempo

transcurrido.- ~Conoci6 usted al Comandante del Ejercito Peruano Luis Cubas

Portal? DIJO: Si.- ~De donde 10 conoce usted? DIJO: Es de mi arma de Ingenieria, es

una promQci6n despues que yo y estuvimos cerca cuando eilleg6 a trabajar al SIE y

yo estaba en la DINTE en el aiio noventa y uno, el era el Oficial Comandante

encargado de SIE CINCO.- ~El SIE cinco se encargaba de logistica y personal? DIJO:

Asi es, y medios, 0 sea, vehiculos, combustible, administraci6n de personal.- Usted

ha sido profesor en la Escuela de inteligencia ~usted se ha enterado 0 no dealguna

forma si el Comandante Cubas Portal sigui6 algu.n estudio en la Escuela de

Inteligencia, algu.n estudio especifico? DIJO: No, no tenia trayectoria en el sistema.-

GC6mo supo usted qu~ Cubas Portal no tenia trayectoria en el Sistema? DIJO: Las
J

carreras de nosotrm~, dentro de la instituci6n, son casi publicas.- ~Como asi? DIJO:

, 0 sea, me refiero a que nuestro curriculum no es tan c1asificado, me refiero, una
'., :1 '

promoci6n tras otra nospamos siguiendo y nos vamos conociendo, hacemos cursos

juntos, y unos conocemos la trayectoria de otros; muchas comentamos, mira, ha

llegado este aca pero e1 no tiene experiencia en el 'cargo, entonces en e1 caso de

Cubas el habia desarr~l1ado la mayor cantidad de sus actividades profesionales en el

arma de Ingenieria.- GUstedes en el Ejercito se sabia 0 no que Cubas Portal era

cuftado de Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Si se conocia.- ~O sea era un hecho

de conocimiento de la Oficialidad, del personal? DIJO: PUblico casi, en el publico

interno.- GUsted esta en condiciones de informar al Tribunal quien fue el autor,

quieI?- fue de la idea de la creaci6n de este equipo especial de inteligencia que

,despues se conoce como destacamento Colina, sabe usted, esta en condiciones de

informar eso? DIJO: No doctor.- c.Tuvo usted conocimiento, alguna fuente de

informaci6n de que el entonces Presidente de la Republica Alberto Fujimoh Fujimori

asisti6 a algunas reuniones de' los altos mandos de inteligencia, 0 sea, de las

direcciones de inteligencia en la sede del Servicio de inteligencia nacional, supo usted

algo de eso? DIJO: Si se conocia la concurrencia del Presidente y se, en el caso de la

Direcci6n de inteligencia del Ejercito se preparaba un'a agenda de los tern as que el
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director de inteligencia del Ejercito iba a presentar al Presidente de la Republica, la

distribuci6n del documento Presidente de la Republica, presidente del Comando

Conjunto y luego venian los directores de inteligencia, esa agenda se presentaba con

10s temas de relevancia del periodo que se iba a informar.- lEsa agenda la preparaba

tambien usted, usted contribuia en la preparaci6n de esa agenda? DIJO: La agenda

era responsabilidad de la Sub Direcci6n por que el tema era frente interno.- lO sea,

los temas que se trataban en esas reuniones, basicamente eran temas de Frente

interno? DIJO: Asi es.- lLa lucha? DIJO: De la guerra, avance de Sendero Luminoso,

del MRTA, estrategias, que se yo, eso.- lUsted tom6 conocimiento de alguna forma si

en esas reuniones el General Juan Rivero Lazo y el Capitan Santiago Martin Rivas

informaron sobre las actividades que desarrollaron el equipo especial de inteligencia

a1 mand~de Rodriguez Zabalbeascoa, supo usted de eso? DIJO: No, no tenia acceso.-

lTiene usted alglin nivel de informaci6n si Alberto Fujimori Fujimori fue informado.
de alguna forma de las actividades que realizaba este grupo especial de inteligencia?

DIJO: Lo que yo puedo conduir ,es que la implicancia politica que tenia e1 desarrollo

de operaciones de ese grupo, tanto a nivel nacional como internacional, no facultaba

al asesor Montesinos para decidir de por S1.-En este acto interviene el Director de

Debates para indicar al testigo: Esta usted haciendo un analisis sobre el tema, pero

se Ie pide si tiene una constancia directa por que estuvo presente, por que alguien se

10 dijo; el testigo DIJO: No senor Presidente.- lLey6 alglin documento? DIJO: No;

senor Presidente.- ~EI senor Fiscal continua interr~gando al testigo, como sigue:

lUsted, 10 que esta precisando es que usted preparaba la agenda 10 que se iba a,~, . ' ,,

tratar pero usted no ,fstuvo presente en las reuniones donde se trataba esos tern as?
DIJO: No, 'porque correspondia a los Generales y yo no tenia, por mi nivel jerarquico,

acceso a eso, el que accedia era el Director.- lUsted no tenia ac~eso a 10 que se

discutia adentro? DIJO: Asi es.- Con 10 que conduy6.============~=============

Seguidamente el director de debates concede el uso de la palabra a la defensa

de la parte civil, abogado Carlos Rivera Paz, a efecto de que formule sus

preguntas al testigo presente, haciendolo de la siguiente manera: Senor Pino

Benamu buenos dias. Le voy hacer un par de preguntas de caracter general y luego

ingresar algunos puntos especificos de 10 que hemos escuchado en su dedaraci6n.

La primera es en relaci6n a la estrategia contra subversiva, usted ha mencionado el

ailo noventa y uno el Peru vivia una guerra, una guerra interna. Mi pregunta va en e1

sentido de lla estrategia contra subversiva que las Fuerzas ArmadaS' desarrollan 0

ejecutan en el terreno 0 en: el campo militar como ustedes denominan, es una

estrategia definida solamente por las Fuerzas Armadas 0 es una estrategia definida a

nivel politico por las autoridades del poder Ejecutivo? DIJO: Las decisiones, las
... iii
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directivas sobre la forma de enfocar el problema de la guerra abarcan a todos los

dominios, no solo al militar, en consecuencia, tienen que venir del mas alto nlvel

politico.- Del mas alto nivel politico Geso es 10 que ejecutan las Fuerzas Armadas?

DIJO: La Fuerza Armada de esa gran directiva politica deduce su responsabilidad 0

Ie asignan su responsabilidad.- GY dentro de esa estrategia contra subversiva se

acomoda 0 se reacomoda 0 se redefine la misi6n de los aparatos de inteligencia del

Ejercito, SIE, DINTE, 0 del Sistema de inteligencia del Ejercito? DIJO: Ya el

Comandante General del instituto a su vez, el comienza a emitir hacia abajo sus

directivas, hacia sus elementos, el tambien da alIi sus lineamientos de la forma como

el considera que se debe conducir las operaciones.- GEso quiere decir que estos

aparatos delllamado Sistema de inteligencia del Ejercito redefinen su misi6n sobre la

base de es,:- estr:ategia? DIJO: Asi es.- GTanto el SIE, la DINTE y los G DOS 0 de las

grandes unidades? DIJO: Asi es.- Ese era el primer punto para mi; el segundo punto

senor Pino es en relaci6n a 10 que usted ha afirmado respecto de la relaci6n de esta

nueva relaci6n del SIN con los aparatos de inteligencia del Sistema de inteligencia a

partir del ano noventa y uno; usted ha mencionado que el SIN, tras la llegada de

Montesinos, se convierte en el eje rector 0 el nuevo poder del aparato del Sistema de

inteligencia nacional; usted que ha mencionado que tiene una relaci6n, una

experiencia en los aparatos de inteligencia del Ejercito GCual era la relaci6n antes el
; .

noventa y uno entre el SIN, la DINTE y el SIE, como se manejaba esa relaci6n? DIJO:, . ,

Bueno, la relaci6n del DINTE con el SIE, el SIE era su elemento operativo que
'" . ,

dependia de el, era orgarfco de la DINTE, siempre fue asi y esta en la directiva que
he mencionado; y la relaci6n con el SIN era una relaci6n de coordinaci6n, el SIN

manejaba los dominios no militares., la DINTE el dominio militar, entonces habia un

intercambio de informaciones, podriamos decir que estaban en la misma linea.- GEn
, '

e1 mismo nivel? DIJO: En el mismo nivel.- GQue cosa es 10 que sucede tras la llegada

de Montesinos y la formulaci6n de un nuevo marco legal? DIJO: Se da un decreto

legislativo, si no me equivoco, en que se reforma Ie Ley del sistema de Inteligencia

Nacional y s.e coloca como cabeza del sistema al Servicio de Inteligencia Nacional.-

GAhi cambian las relaciones? DIJO: Ahi las relaciones obviamente cambian, y ya

,generan un canal de dependencia.- GYa no de coordinaci6n? DIJO: Ya no de

coordinaci6n sino de dependencia.- GDe dependencia de la DINTE, por 10 tanto del

SIE tambien. con el ,SIN? DIJO: Asi es.- GSi es asi, por 10 tanto, el SIN ya no

solamente coordina en el mismo nivel sino que dirige el Sistema de Inteligencia?

DIJO: Ordena.- Ordena el sistema de inteligencia; y sobre la base de esas decisiones

que se toman en el SIN es que comienzan a funcionar los aparatos de inteligencia;

DIJO: Asi es.- GY en especiallos aparatos de inteligenoia del Ejercito? DIJO: Asi es.-
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El tercer punta es respecto de los manuales, se ha discutido aca y se ha comentado

mucho aca sobre todo dos manuales; el manual el ME cuarenta, y uno - siete que

tiene como titulo Guerra no convencional contra subversion que es de Julio del ano

ochenta y nueve y ,el manual de operaciones especiales de inteligencia, que es el ME-

treinta y ocho-veinte, Ministerio de Defensa, Inteligencia militar, sobre eso quisiera

hacerle algunas preguntas. ~CuaJ. es la utilidad de los manuales en el Ejercito? DIJO:

Instruccion, fines de instruccion.- ~Que cosa es 10 que contienen, por 10 tanto, los

manu ales? DIJO: Contienen informacion doctrinaria y especifica sobre determinados

temas, en los manuales que usted ha dicho, justamente esos manuales estan

alimentados por las experiencias, esa es la doctrina de la cual yo hablaba, esa

doctrina se vue1ca en esos manuales y sirve de elementos de instruccion y de

consulta de los alumnos, pongase de la Escuela de inteligencia, de las Escuelas de

Armas, de la Escuela Superior de Guerra; son documentos de consulta sobre la.
doctrina actual del Ejercito.- En que momento, si bien es cierto usted ha referido son

un poco la experiencia del Ej~rcito que es, si entendemos experiencia como la

intervencion del Ejercito sobre situaciones concretas, el M~ual contra subversivo, la

experiencia del Ejercito en la tare a de contra subversion durante la decada de los

aiios ochenta; mi pregunta iba ~en que momenta se toma la decision de hacer un

manual? DIJO: Es periodico, 0 sea, los manuales, elEjercito tiene un departamento,

una direccion de doctrina y tiene un cronograma de acuerdo a los adelantos de los

Ejercitosde ir ade:&ntando, modificando en mayor 0 menor medida su doctrina y que. .
estan contenidas en manuales vigentes. Entonces va perfeccionado los manuales y

10s va mOderniZand~Y distribuyendo alas diferentes inst~cias academicas.- ~Esa
doctrina, como usted la califica, se alimentasolo de la experiencia nacional, digamos,

solamente de la experiencia que el Ejercito Peruano ha tenido enfrentandoa Sendero

y al MRTA durante los anos ochenta? DIJO: No, tambien" de experiencia

internacional.- Y en el tema contra subversivo, usted que ha estado vinculado a la

inteligencia y alas 'tare as de Frente Interno ~eso tambien debemos entender que esta

vinculado a toda esta doctrina que desde 10 que se llamaba la Escuela de las

Americas, se dicto para los Ejercitos de America Latina? DIJO: Bien, la doctrina de

seguridad nacional se ubica en el contexto de la guerra fria, el efecto domino de la

revoluci6n cubana que obviamente, el supuesto efecto domino de la revoluci6n

cubana que amenaza a la seguridad interna de los Estados Unidos, seg(ln dicen

ellos, hace que el!os tracen y disefLen esta doctrina de seguridad nacional que tenia

cuatro grandes ejes. Uno era modernizar los Ejercitos y fortalecer las operaciones

contra subversivas; el otro era fortalecer los aparatos de inteligencia; otro era las

tare as de acci6n dvica, es cuando se disefLa una especie de plan Marshall para
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America Latina; entonces los Centros de formacion de la Escuela de'las Americas

comienzan a, peri6dicamente, a formar Oficiales en las especialidades

particularmente de operaciones y de inteligencia.- ~Que relacion podemos encontrar

entre los Manuales y los planes de operaciones, que tanta interrelacion hay entre

unos y otros? DIJO: Yo diria que para un Oficial que va hacer un plan de

operaciones, e1 manual es un e1emento de consulta, insisto, e1 manual tiene funcion

academica un Oficial que hace un plan de operaciones es un Oficial ya preparado, 0

se sup one que esta preparado, pero si tuviera vados 0 lagunas al momenta de

construir un plan, se nutre de un manual.- ~Usted conoce este manual Guerra no

convencional contra subversion? DIJO: Si 10 conozco pero ya no 10 recuerdo mucho,

honestamente.- Yo Ie quiero leer algunos parrafos que son, creo, los mas comentados

en este Juicio respecto de las tare as contra subversivas en aspectos espedficos alas

tare as que el Ejercito en contra subversion debe desarrollar, a efecto de como de be

enfrentar espedficamente en algunos momentos. Dice en su pagina setenta y seis:

"que debe desarrollar tacticas contra subversivas destinadas a' A) eliminar mandos y

lideres, inc1uyendo ideologos, B) Neutralizar los Comites populares y bases de apoyo

con el despliegue de bases de patrulla temporales, efectuar patrullajes agresivos y

dinamicos para capturar 0 eliminar delincuentes subversivos, inc1uyendo material',

armamento y municio~es" y luego en la pagina noventa y seis tambien en e1 capitulo
!

de contra sUbversioJl,~ de igual forma relata como tat,eas que "los pasos para la

destruccion de la orgcplizacion politica administrativa, la OPA -esta hablando de
. '- j .

Sendero y e1 MRTA, pet>- sobre todo de Sendero- es, uno, que se halla recibido

informaciones' suficientes para garantizar el exito de la eliminacion de que la
, ,

eliminacion planeada pueda llevarse a cabo totalmente, en esa operacion -dice e1

segundo parrafo- se tendra en cuenta que eI Jefe y los miembros mas destacados de

la organizacion politica administrativa local se hall en demasiados comprometidos en

la subversion para qu~ pueda esperarse de ellos uncambio" ~en 10 que he leido de

esta ultima pagina, la que da cuenta de tareas, aparentemente de inteligencia, no es

cierto, informacion suficiente dice, para garantizar el exito de la eliminacion, esto da

cuenta de una intervencion de los aparatos de inteligencia con ese objetivo? DIJO:

,No, 10 que usted ha leido son operaciones contra subversivas que son operaciones

con tropas, operaciones de fuerza una vez identificado el enemigo al que hay que

combatir, y obviamente combate es combate, no es de operaciones de inleligencia,

contra subversion son operaciones, operaciones belicas, militares.- ~Son las

unidades? DIJO: Las unidades contra subversivas.- De igual forma se ha comentado

y discutido este manual, que es un manual de operaciones especiales de inteligencia,

tenemos aca una reimpresion del aiio noventa y nueve_pero el documento ha .sido
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decretado por el Comandante General del Ejercito Pedro Villanueva Valdivia en el

noventa y uno, y refrendado por Juan RiveroLazo como Director de inteligencia el

aiio que usted ha sido Sub Director de Frente Interno ~Usted conoda este manual?

DIJO: Si.- ~Que diferencia, usted experto en materia de inteligencia militar, nos

puede relatar sobre una ,operad6n de inteligencia y una operaci6n especial de

inteligencia? DIJO: Una operaci6n de inteligencia, se 10 voy hacer en forma objetiva,

es vigilar una persona; una operaci6n especial de inteligencia reune varias tecnicas

de inteligencia, vigilar, seguir, interceptar, capturar, la operaci6n especial de

inteligencia engloba, involucra varias tecnicas de inteligencia, eso es la diferencia,

una operaci6n de inteligencia es una operaci6n de busqueda de informaciones por

ejemplo, es una operaci6n unica, simple, sencilla, 10 que respondi hace un momento,

la activi~ad que hizo este grupo inicialmente de procesar esos documentos, era una

operaci6n de inteligencia.- Diganos, aqui en la pagina diez del documento del manual.
de operaciones especiales de inteligencia seiiala: "Operaciones especiales de

inteligencia" la primera dice, es el espionaje; la segunda, el sabotaje, el terrorismo, la

subversi6n; y cinco dice, otras de naturaleza encubierta,. en otras paginas tambien

menciona el secuestro de personas, ~estas operaciones eran reconocidas por el

Ejercito como operaciones especiales de inteligencia? DIJO: Si estan en un manual

es aSl, pero Ie insisto que estos manuales son para fines de instrucci6n, ya cuando se

va hacer alguna operaci6n especial de inteligencia se hace un plan especifico, se hace

un plan especifico!a base de una orden -que recibi6 del elemento superior y alIi en esa. . >

orden, en ese plan de operaciones, alii si se precisa 10 que se va hacer; este es un
'" . .

documento general re instrucci6n.- ~En este tipo de operaciones especiales de
inteligenci'a, cuales son los 6rganos encargados de ejecutar esas acciones, cualquier

unidad de combate, cualquier unidadmilitar 10 podria hacer? DIJb: No, el Servicio

de lnteligencia del Ejercito, tal como dice la directiva unica de funcionamiento del"
sistema de intelig~ncia, es el elemento encargado de conducir las operaciones de

inteligencia, de reatizar tanto el planeamiento como la ejecuci6n.- ~Solamente las

instancias integrantes de los aparatos del Sistema de Inteligencia del Ejercito? DIJO:

As! es.- Yestas operaciones, yo Ie leo 10 que aparece en la pagina trece, dice "Normas

Generales de operaciones especiales de inteligencia, A) El mas alto escal6n de

inteligencia por delegaci6n del Comando del Ejercito, es el unico organo encargado de

autorizar las OlE -que es las operaciones especiales de inteligencia- y las operaciones

especiales de cOl1tra inteligencia a nivel SIDE, Sistema de inteligencia" ~Cual es el

organo .a el mas alto escal6n de Inteligencia del Ejercito? DIJO: La Direccion de

lnteligencia del Ejercito.- Que es la DINTE, por 10 tanto es la instancia encargada de

autorizar esas operaciones; DIJO: Asi es.- De igual forma otra pregunta respecto a
-
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este mismo manual en relaci6n al tema del planeamiento l C6mo e~plicaria usted

alga que aparece en la pagina treinta y cinco de este manual cuando habla y titula

"niveles de planeamiento b) Planeamiento del mas alto nivel, este nivel de las OEI -
Operaciones Especiales de Inteligencia- son la resultante de las necesidades que

pudiera tener el gobierno para alcanzar sus objetivos; asi mismo se consider a del

mas alto nivellas que pudieran ser producto de las necesidades del TG -entiendo

teatro de guerra- del Comando Con junto de las Fuerzas Armadas. lEsto funciona asi,

el gobierno -digamos- el Poder Ejecutivo 0 quien conduce el Poder Ejecutivo puede

plantear 0 requerir necesidades a los aparatos de inteligenciadeI Ejercito para que

ejecuten estas operaciones especiales? DUO: La directiva politic a en eI planeamiento

estrategico, las directivas politicas para la conducci6n de la guerra, mencione, van

hacia abaj9, y cada instituto toma sus tareas, las tare as que les corresponden de esa

directiva que se ha dado, Ejercito, Marina, Fuerza' Aerea, Fuerzas Policiales, y

dispone que hacia abajo los entes, responsables hagan los planes. Si vamos al

aspecto de inteligencia, la Direcci6n de inteligencia deduce sus responsabilidades, las

precisa y Ie orden a al SIE que haga los planes de operaciones, hecho los planes de

operaciones, el SIE los presenta para su evaluaci6n y aprobaci6n.- lY la DINTE

aprueba? DIJO: Asi es, 0 desaprueba modifica 0 amplia.- lY el SIE ejecuta? DIJO:

Asi es.- Diganos senor Pino, entrando al tema que usted mismo ha planteado, el
i

tema de las directivas~presidenciales lCuM es la consi~eraci6n que se tiene ci que

cosa es una directiva presidencial para el Ejercito, para las Fuerzas Armadas? DIJO:'- ~ '

Es un documento del ~s alto niveI en eI cual eI Presidente de la Republica't
determina los cursos de acci6n a seguir ante un problema determinado, vamos aver

en este caso, en el problema de la Guerra,.y da sus grandes lineamientos de c6mo,

enfasis aca, enfasis alIa, en los diferentes dominios militar, politico"econ6mico,
\

psicosocial.- Ahora, esto que usted menciona que esta reIacionado entiendo con la

estrategia contra subversiva, lei Ejercito 0 la Fuerza Armada, especificamente 'el

Ejercito, puede no considerar esa directiva y hacer una, ejecutar acciones en una

direcci6n contraria a 10 que la directiva esta explicando 0 sometiendo? DIJO: No, no

puede hacerlo.- lEn todo caso no solamente entonces una simple recomendaci6n

para el Ejercito? DIJO: No, no es recomendaci6n, una directiva es casi una orden.-

Diganos la quien llega esa directiva, digamos, el Presidente dicta una directiva, .le

llega a usted como J~fe del Frente interno? DIJO: No, llega a los altos fiiveles, al

Ministro de Defensa, en caso de los institutos de las Fuerzas Armadas y a traves del

Ministro de Defensa los Comandantes Generales de los institutos de la Fuerza

Armada.- lEse es el canal regular que se traslada la directiva desde que el Presidente

de la Republica la emite DIJO: Asi es.- Y por 10 tanto, stese es el canal regular, del
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Ministro de Defensa sera al Presidente del Coman do Conjunto, y de alli a los

Comandantes Generales de las Fuerzas Armadas; DIJO: A los Comandantes

Generales.- tY desde ese punta, desde ese nivel, los Comandantes generales de los

institutos comienzan a tomar decisiones de como ejecutar? DIJO: Asi es, ellos tienen

un Estado Mayor, entonc~s reunen a su estado Mayor y ellos a su vez dictan sus

directivas ya de operaciones, sus directivas ya precisas, en ese bajar de la directiva,

se van haciendo ya precisiones.- (.Por parte de las unidades encargadas? DIJO: Por

10s niveles responsables diriamos.- (.Y si una directiva, especialmente la directiva

cero cero tres guion noventa y uno guion MD / Sistema 0 secretaria de defensa

nacional de noviembre del noventa y uno, en la pagina doce que es la seccion

Defensa, en la pagina trece que dice Objetivo dos, erradicar la subversion y su nexo

con el ~arcotrafico, y entre sus acciones dice: "Accion dos, neutralizar y /0 eliminar

los grupos subversivos que se resistan a deponer las armas"; y en su Accion tres.
dice: "intensificar las acciones de inteligencia y operaciones especiales de

inteligencia". Yo Ie pregunto dos cosas. Uno es (.Que cosa significa eso para el

Ejercito? Y segundo (.Quien debe ejecutar es decisiones 0 esas ordenes del

Presidente? DIJO: Ese es el como general, 10 que usted ha dicho es. En este acto

interviene el Director de Debates para indicar: Usted ha dicho ordenes, el testigo

ha dicho que una directiva es casi una orden, usted no ha seguido preguntando

sobre el tema, no diga orden que no ha sido admitida por el testigo; senor abogado
i

reformule su pregunta EI abogado de la parte civf.l interviniente prosigu.e, con el

interrogatorio, c~mo sigue: La primera es, que significa,esto que Ie acabo de leer
'., 1

para el Ejercito, en ~sa linea de argumentacion que usted nos dice, la directiva viene
por 10s organos regulares y a nivel del Ejercito se determina que unidades deben

realizarlos; DIJO: A nivel gobierno da el como general, como quiere que se conduzca

la guerra, de ahi los niveles siguientes deducen el como especifi.co.- La segunda

pregunta era, en este punto numero cinco que dice, en acciones del objetivo dos,
, ,

intensificar las acciones de inteligencia y operaciones especiales de inteligencia.

Reformulo mi pregunta y Ie pregunto (.Quien ejecuta en el Ejercito eso? DIJO: La

Direccion de inteligencia del Ejercito.- Con 10 que conc1uyo. ====================

Acto seguido se concede el uso de la palabra al tambien defensor de la parte. .

civil, abogado Campos Peralta, quien formula las siguientes preguntas al testigo

presente: Senor Pino algunas preguntas. (.El cargo que usted mantenia en la DINTE

en el aiio noventa y uno, en jerarquia, era e1 segundo 0 tercero? DIJO:' Podria decir el

tercero.- Quisiera referirme un poco alas dec1araciones que usted dio como testigo,

precisamente en este proceso ante el Vocal instructor doctor Lecaros, ahi usted

senala respondiendo una pregunta que -voy a leerla textualmente- "que desde que-
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Vladimiro MQptesinos ingreso a trabajar al SIN, las funciones operativas del SIE

dejaron de ser regulares, lPodria usted explicar a que se referia que las funciones del

SIE dejaron de ser regulares? DIJO: Dejaron de ser las que estaban normadas por la

DUFIDE, dejaron de cumplir la directiva l'mica de funcionamiento del Sistema de

Inteligencia del Ejercito a normado para el SIE, dejaron de ser esas y se y se dieron

otras heterodoxas.- ~C6mo por ejemplo? DIJO: Sacar un grupo de gente y asignarlo a

la Direcci6n de Inteligencia.- Testigo, usted tambien en esa dec1araci6n seiialo que

tuvo conocimiento sobre el financiamiento de los planes operativos, Ie pregunto,

~Quien financiaba estos planes operativos? DIJO: Se tuvo conocimiento de que el

Servicio de Inteligencia Nacional facilitaba los recursos para estas operaciones de

inteligencia.-, ~O sea el fmanciamiento no venia del SIE ni de la DINTE? DIJO: No,

venian del.Servicio de Inteligencia Nacional.-~Quien manejaba esos presupuestos en

el SIN? DIJO: El doctor Vladimiro Montesinos.- ~Eran presupuestos especiales?

DIJO: Ignoro los detalles, 10 que. Ie puedo decir es que el disponia de los

presupuestos y los hacia llegar alas direcciones de inteligencia de los institutos.- En

este estado interviene el senor Director de Debates, el mismo que refiere:

Testigo, usted dice que se conocia, Ie pregunto, ya que hay precisar siempre la fuente

de ese cQnocimiento Ie pregunto, ~Quien la conociC!. y c6mo se lleg6 a ese

conocimiento? DIJO: A inicios de su administracion el Director de Inteligencia, e1
i

General Juan Rivero L~o me indic6: "creo que vamos a t~ner un buen aiio de trabajo

porque nos van a dar .recursos del Servicio de Inteligencia Na~ional".-Prosigue su
'., ~

interrogatorio el doct,ff campos Peralta: Testigo, usted tambien en esas
dec1aracion seiialo y tambien 10 a referido en esta sesion de audiencia, que se

conocian los antecedentes de Martin Rivas y sin embargo no hubo ninguna

investigacion a nivel de Inspectoria y usted seiiala que el se encontraba p{otegido por

el SIN, iC6mo conoce u~ted, cual es su fuente de conocimiento para esta afirmacion?

DIJO: La fuente precisa no Ie podria decir si no caeria en la conjetura que me han

indicado que no puedo seiialarla.- Seguidamente el senor Director de Debates

manifiesta: ,Testigo Ie pregunto, iCual es la materializacion extern a, que ya es

experiencia viva, de esa protecci6n? DIJO: Era un oficial que desde las cosas mas

domesticas, no usaba uniforme, no tenia horarios, no tenia control adecuado encima

de el,' hacia su trabajo fuera de las instalaciones militares, tenia. latitud para ciertas

cosas, manejaba pres,!:!puestos privados, cosas que no son normas en eP Ejercito.-

~C6mo sabe todo eso? DIJO: Yo era Sub Director de Inteligencia: seiior Presidente.-

Prosigue su interrogatorio el doctor campos Peralta: Seiior Pino, en esta

dec1aracion que estamos seiialando, usted refiere 0 responde a una pregunta que

afirma.11.do que en mil novecientos noventa y tres, mas 0' l!!enos en el mes de mar~o el
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dec1arante se convenci6 que el Grupo Colina estaba realizando actividades ilicitas de

mucha gravedad que afectaban no solo al Ejercito si no al todo el pais; entonces

lestigo, aca habria una aparente contradicci6n porque usted senal6 que conoda las

actividades del Grupo Colina desde mil novecientos noventa y uno, entones, tPodria

precisarnos esta aparente contradicci6n? DIJO: Doctor, no Ie entendi la

contradicci6n.- Testigo, Ie preguntas si es cierto que el dec1arante inform6 al General

Robles Espinoza las actividades del Grupo Colina, y usted contesta, "en mil

novecientos noventa y tres, mas 0 menos en el mes de marzo, el dec1arante se

convenci6 que el Grupo Colina estaba realizando actividades ilicitas de mucha

gravedad y que afectaba no solo al Ejercito sino a todo el pais", Ie pregunto, tUsted

recien se habia convencido en mil novecientos noventa y tres de las actividades

ilicitas del Grupo Colina? DIJO: Bueno, quizas ahi no estaba expresado

enfaticamente, no tuve la oportunidad fisica porque el General Robles estaba en el

sur y yo estaba en Ayacucho, el General Robles estaba creo que en la Tercera Regi6n

Militar 0 en Locumba, y yo no tuve la oportunidad de conversar de cosas tan

delicadas personalmente, yo dije: "me convenci", quiz<is para explicarme en el

proces6 del tiempo, sucedi6 Barrios Altos y luego vino La Cantuta, entonces esto era

algo que estaba sobrepasando, ya no era una equivocaci6n, no fue que se

equivocaron en los Barrios Altos, ya se estaba haciendo algo por decirlo de alg1in

modo.- Testigo Pino, en esa linea, la pregunta l6gica seria,tPor que usted no

denunci6 a la Ins~ectoria 0 los entes .internos del, Ejercito 10 que conocia de este
grupo? DIJO: Dos respuestas; uno, que no me correspondia a mi denunciar estas

cosas porque dent~-o,t~e la estructura de la Direcci6n de Inteligencia se senal6 que
habia un inspector que es el responsable de ver estas anomalias, y yo no puedo

intervenir en las responsabilidades dee!, eso es.en mi funci6n como Coronel ella

Direcci6n de Inteligencia, y como persona, como el Coronel Clever p~o Benamu, era

la ley de la supervivencia.- tEn que senti do? DIJO: Denunciar casos como estos en

ese momento, tenian un proces6 relarnpago, (hubieran traido como consecuencia)

cambio de colocaci6n, pase al retiro y fm de la carrera.-Coronel Pino, una pregunta

final, cuando el General Rivero Lazo Ie inforrna a usted sobre un equipo especial que

iba trabaja en el analisis, tTuvo usted conocimiento 0 el General Rivero Lazo Ie

intorm6 que este equipo estaba constituido tarnbien por oficiales del Servicio de

Inteligencia Nacional? DIJO: No.-Testigo, Ie digo esto porque 10 que se sostenido aca

es que aparte de Martin Rivas, Rodriguez Zabalbeascoa, Pichilingiie GU'evara, Paucar

Carbajal y otro oficial de la Marina conforrnaban ese giupo de analisis, tConocia

~ I

I

....

11
- I

usted de esa conformaci6n? DIJO: Eso fue un proceso, empez6 un grupo pequeno y

se fue integrando y se fueron incorporando y sumando de acuerdo al volumen que
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tenian que analizar, si conocia que se integro este grupo con Paucar y un Teniente

Primero 0 Segundo de la Marina.- iO sea 10s primeros en integrar este grupo fueron

108 del Servicio de Intdigencia? DIJO: Si.- Con 10 que conc1uyo.- =================

Continua con el interrogatorio al testigo, la abogada de la Parte Civil, doctora

Gloria Cano Legua, como sigue: Gracias senor Presidente; testigo, usted ha

senalado que Martin Rivas era conocido en el 8ervicio de Inteligencia como una

persona que habia tenido hasta antecedentes delictuales, cuando usted toma

conocimiento que esta persona iba a conformar este grupo de analisis, iUsted puso

en conocimiento dd General Rivero Lazo estos antecedentes que usted senala que

eran conocidos en e1 ambiente de inteligen'cia? DIJO: Considero que 10 sabia.- {Ello

sabia? DIJO:- Considero que 10 sabia.- iPero usted no Ie hizo hincapie? DIJO: No.-

Testigo, u~ted ha senalado tambien que este trabajo que ellos hacian y que Ie

alcanzaban a usted y que usted haciendo un analisis deducia que no servia, i Cual

era 1a verdadera actividad de esie 'grupo si, como usted ha senalado, 10 que Ie

alcanzaban era copias de folletos? DIJO: Eran producir algo, solo que 10 hacian mal,

no Ie digo que todos 10s trabajaos estuvieran asi pero yo detecte esos, y por e80 actue

y 1es Hame 1a atencion porque era mi responsabilidad.- iO sea Ie daban alguna

informacion buena y otras malas? DIJO: Asi es, por eso es que yo Ie indico que

controle al personal que esta trabajando para que hagan el trabajo como debian.

hacer.- c'.,Pero el jefe d~ este grupo no era Rodriguez Za,balbeascoa, no era el quien

tenia que reportar1e a "l!sted 10s resultados de esta investigacion? DIJO: 8i, pero el en, .- J

esa epoca se estaba dedi,fando a 1a parte administrativa, a Ia conformacion de este

equipo, buscando locales, recursos, equipos, vehicu10s, directamente el trabajo de
. ,

analisis, y hasta por experiencia, 10 hacia Martin Rivas.- Testigo, 1uego que sale Ia

felicitacion presidencial por este trabajo de analisis y que usted senala que no
\

conocio, c'.,Hubo alglin tipo de informacion en e1 sentido que este trabajo no habia
" .

sido reportado 0 que e1 mismo no servia, y por que eran felicitados por e1 Presidente

de la Republica? DIJO: Yo no tuve conocimiento de ello.- iDe 1a felicitacion 0 del

trabajo? DIJO: Del trabajo.- iY de 1a fe1icitacion? DIJO: Si, eso era algo publico, y

que sale en 1a orden general del Ejercito, que es un documento que 10 Ieen todos 10s

?ficiales del Ejercito y 10 firman.- Digame testigo, el dia tres de noviembre de mil

novecientos noventa y uno ocurrieron 10s hechos de Barrios Altos, al dia siguiente, -e1

dia cuatro denoviembre, usted era jefe de frente interno de 1a DINTE, usted ordeno

alguna investigacion en forma ininediata, a fin de saber 10 que habia pasado, que

informacion se tenia, ya que toda esa zona era una zona don de habian dependencias

policiales, c'.,Tomousted alguna actividad para conocer que es 10 que habia sucedido?

DIJO: No me correspondia, 10 que usted acaba. de' _~enalar Ie correspondia al
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inspector de la DINTE.- Pero Coronel, por que al inspector, si era un hecho que

simplemente sali6 publico sefialando ha hubieron dieciseis muertos en un solar en

Barrios Altos, supuestamente a la primer a noticia decian que habia sido Sendero

Luminoso, ustedes tenian agentes por todo Lima, (.No era obligaci6n del frente

intemo tomar por 10 menqs un primer conocimiento de que es 10 que habia ocurrido?

DIJO: Si, el conocimiento 10 tomamos, usted me dijo, si dicte 6rdenes 0

disposiciones, y yo no tenia por que dictar ninguna orden, yo hice el analisis de 10

habia sucedido y sabia 10 que habia sucedido, la orden de hacer la investigaci6n Ie

correspondian al inspector.- Testigo, en ese analisis que usted hace, al dia siguiente

el dia cuatro, (.Cual es su analisis, que cosa habia ocurrido ahi en Barrios Altos?

I

I

I

I

I

I

I

I

I

I

DIJO: Que el grupo operativo habia hecho eso.- (.Y por que usted toma ese

conocin::iento 0 afirmaci6n que habia sido este grupo operativo? DIJO: Por los

antecedentes, por la situaci6n que se vivia, la condici6n en que ellos trabajaban y las. '

informaciones que van llegando a penas suceden los hechos, ten go entendido que

hasta alguno de ellos comunica al SIE 10 que ha pasado, dijo: "hemos tenido",

problema, cosas de ese tipo, inmediatamente la informaci6n tiene que ir hacia la

cabeza.- ~Ese dia usted Ie inform6 usted al Subdirector de la DINTE? DIJO: No, el

sabia ya antes que yo.- (.Quien era el jefe en ese momento? DIJO: El Coronel Carlos

Indacochea Bal16n.- (.El General Rivero Lazo estaba,de viaje, no es asi? DIJO: Si.- (.Y

cuando el General Rivero Lazo retorna, ya la informaci6n habia salido de la DINTE?
i

DIJO: Estaba en~ la prensa.- Digame" testigo, un. oficial de inteligencia~ como era

Martin Rivas, (.P~dia planear y ejecutar un operativo <;le esta envergadura, sin
'~, j

conocimiento de s'fs. superiores, sin aprobaci6n superior? DIJO: No.- Coronel,
nosotros 'en este proceso ,hemos tornado, conocimiento que este grupo, que este

Destacamento Colina 0 este equipo de inteligehcia, tuvieron por 10 menos nueve

operativos, (.Usted conoci6 durante el transcurso de noviembre da. mil novecientos

noventa y uno 0 hasta julio de mil novecientos noventa y dos, que ellos hayan sido
, ,

puesto bajo investigaci6n de Inspectoria.? DIJO: No, porque ya no me encontraba en

Lima, estaba en Ayacucho y no tuve conocimiento.- Testigo, y despues de noviembre

del noventa y uno, despues de los hechos de Barrios Altos, (.Usted tom6

conocimiento de que enos, no el hecho, sino enos, habian sido puestos bajo

I

I
I

I

I

I

I

investigaci6n de Inspectoria? DIJO: S1.- (.Es decir Inspectoria tuvo que haberlos

llamado a dec1arar? DIJO: Me imagino que tom6 todas esas providencias,pero si

pasaron al Sistema de Inspectoria.- Digame Coronel, (.Usted tome conocimiento que

en el Congreso de la Republica se presentaron los Ministros de Defensa y del Interior,

y emitieron una informaci6n sefialando que habrian sido grupos del MRTA 0 tambien

una fracci6n de Sendero Luminoso los que habrian cometido ese hecho? DIJO: Tuve
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conocimiento de 1a presentacion de 10s ministros pero 10s detal1es no 10s recuerdo.-

Testigo, en el expediente esta una declaracion del senor Clemente Alayo, que senala
,

que usted Ie puso en conocimiento a eI con respecto a la desaparicion de tres

millones de do1ares en la DINTKy que fue quien se supone habria cogido ese dinero

era el General Rivero Lazo, lUsted conoce algo de esta denuncia que formu16

Clemente Alayo? DIJO: En absoluto, con Alayo nunca hable.- Coronel, el General

Rodolfo Robles Espinoza en su declaracion del doce de abril de dos mil dos, senal6

que el efectivamente tuvo una comunicacion con usted, que es la que ha narrado

ante esta Sala, pero tambien senala que usted Ie coment6 que entre otras acciones

delincuenciales '0 actos como por ejemp10, las del Santa, Huancayo y otras

localidades a1 interior del pais, lComo tom6 conocimiento usted de estas otras

acciones? DIJO:lnteligencia es una comunidad y la permanencia que tenemos en el

sistema, como ya 10 he senalado, nos permite estar informados de cosas como estas,

de como va marchando y en algunas oportunidades los que somos ya mayores en

este sistema somos motivos de consulta 0 hasta de queja.- Digame testigo, todas

estas acciones que realiz6 el Destacamento Colina 0 este grupo de operaciones

especiales de inteligencia, lSon caracteristicas de la guerra de baja intensidad?

DIJO: Yo creo que ese termino de baja intensidad tienen varias interpretaciones, yo'

diria que estas acciones, u operaciones son problemas de un deficiente planeamiento
!

y una pesima ejecuciob.- No Ie entiendo testigo, lEI p,laneamiento de la DINTE?

,DIJO: El planeamiento .de quien iba ser la operaci6n, es que estamos hablando de
.", J .'

dos cosas diferentes, rio ,'eI deber ser, el deber ser debi6 ser el SIE, el debio ser el

deber ser para 'que ese plan presentado sea evaluado por el jefe del SIE y el jefe del

Departamento de Busqueda, por decirlo, y un vez hecho ese plan presentado a la

Direccion de Inteligenci~, para su correccion, modificaci6n, ampliacion 10..que usted
desee, y regresado para la ejecucion.- lY eso no se llevo a cabo de esa manera? DIJO:

. .

No se llev6.- <.Pero es caracteristica de la guerra debaja intensidad? DIJO: No es

caracteristica.- Testigo, las acciones de eliminacion de planeacion secreta, de

ejecucion secreta al interior de este destacamento, lNo son caracteristicas de la

guerr~ de baja intensidad? DIJO: Yo diria que son caracteristicas de las operaciones

qe inteligencia en la guerra contrasubversiva; conflicto de baja intensidad,

disculpeme doctor pero es un cuiio nortearnericano, entonces yo prefiero definir 10

que vivi, como 10 conceptuaba.- lPero eran caracteristicas de las ophaciones

especiales de inteligencia? DIJO: 81.- Con 10 que concluy6.- ;::;::;::==;::;::;::;::=;::;::;::;::;::;::;::==

En este acto interroga al testigo el abogado de la Parte Civil, doctor Ronald

Gamarra Herrera: Testigo, solo unas breves preguntas, la primera senor testigo, es

para ver si usted se ratifica en su declaracion testimonialprestada el trece de abril
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del dos mil dos, en el extremo en que senala, que sabe que Fujimori asisti6 a varias

reuniones con los altos mandos de inteligencia de las tres fuerzaS' armadas y el SIN,

en las cuales el General Rivero y Martin Rivas, explicaban las actividades del Grupo

Colin a.- Doctor Gamarra,- 10 dije hace un momento que se prep arab a una agenda

para las presentaciones q"!le el Director de Inteligencia hacia en las reuniones del

Consejo y en esas reuniones la agenda indicaba, "Presidente de la Republica,

Presidente del Comando Con junto y Directores de Inteligencia de la Fuerza Armada",

conoci que una vez, probablemente para explicar algo especifico, se cit6 la

concurrencia del senor Martin Rivas.- lPara explicar las actividades del Grupo

Colina? DIJO: El detalle no se 10 puedo precisar.- Testigo, en esa dec1araci6n del

trece de abril del dos mil dos, senala" usted: "el dec1arante en reuniones sostenidas

por un :pequeno grupo de inteligencia con Montesinos, escuch6 que este manifestaba

en forma abierta, que se tenia que eliminar a cualquier individuo que fuera un.

estorbo para la continuidad de Fujimori," Ie preguilto Coronel Pino, lSe ratifica usted

en esta dec1araci6n? DIJO: Debp senalar que se transcribi6 mal mi dec1araci6n que

fue en la Republica de Guatemala, en la Embajada, en el.sentido que 10 que yo dije,

fue que escuche de un grupo de oficiales que habia estado en una reuni6n con

Montesinos, yo no estuve en la reuni6n.- Digame testigo, c=..Queescuch6? DIJO:

Escuch6 que el habia dicho, que toda aquella persona que se interponia en el

proyecto debia ser neutralizada, eliminada, entendiendose tambien como eliminaci6n
i

la retirada del Eje~cito, estoy tratando de precisar, ? sea eliminar en ese contexto no

estamos hablando necesariamente de suprimir la vida, eliminar algo que estorba es'- J .
cambiarlo de coloca~i6n 0 pasarlo a retiro.- Digame testigo, lUsted particip6 en el
plan de operaciones C6ndor como oficial de~Ejercito del Peru? DIJO: Cuando sucede

el pan C6ndor yo tenia el grado de Mayor y el Ejercito argentino habia pedido apoyo

a1 Ejercito Peruano.- En este estado el senor Director de Debate$. Senor abogado,

por favor preciseme, que tiene que ver el plan c6ndor con este juicio, con este

asunto.- Precisando el doctor Gamarra Herrera: Senor Presidente, me refiere>a sus

antecedentes como hombre de inteligencia. Prosiguiendo su alocucion el senor

testigo: Doctor, fue una participaci6nmuy sumaria, por ejemplo para dar

informaci6n sobre ciudadanos argentinos y uruguayos que estuviesen aca., porque el

Peru no particip6 directamente de la operacion Condor, pero en una coordinacion de

Ejercitos se pidi6 ese apoyo.- Con 10 que conc1uy6.- =====================:;::=====

Seguidamente sigue el turno de interrogar al testigo el abogadd defensor del

acusado, doctor Cesar Nakasaki, a 10 cual estando a 1a hora el senor Director de

Debates Ie consulta si desea, a efecto no interrumpir su interrogatorio, iniciarlo

en horas de la tarde, a 10 que el doctor Nakasaki accede, disponiendo el senor
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Director de P.ebates suspender 1a audiencia hasta 1atarde.- ======~===========

Reiniciada la audiencia el senor Director de Debates dispone el ingreso del

testigo Pino Benamft, quien ingresado es interrogado por la defensa del

acusado, doctor Cesar Nakasaki: Coronel Pino, lUsted es autor de una dec1aracion

jurada donde responde sobre estos mismos hechos que es materia de este

testimonio, y que fue entregado en el proceso penal de Barrios Altos a traves de la

doctora Gloria Cano, usted hizo un documento? DIJO: Yo hice un documento en

Guatemala y creo' que llego a traves de la asociaci6n Pro Derechos Humanos.-

lRecuerda usted que ese documento refiere que todas estas explicaciones que nos a

dado de los cambios en el Sistema de Inte1igencia, fueron consecuencia 0 se dieron,

entre comillas, dentro del marco de la estrategia contra subversiva disefiada por el

gobierno, t;ecuerda usted haber dado esa respuesta? DIJO: Si.- Coronel, hace un

momenta a una pregunta del abogado de la parte civil, el Doctor Rivera, usted referia

que el gobiemo y concretamente el Presidente de la Republica establece la politica

antisubversiva que deben seguir las Fuerzas Armadas a traves de una directiva que

usted la ha llamado "directiva politica", lSe reafirma en esa respuesta? DIJO: Si.- lO

sea la politica a seguir por los institutos armados se establece exc1usivamente a

traves de directivas presidenciales? DIJO: Asi es.- Testigo, lTiene usted conocimiento

si estas directivas presidenciales tienen necesariamente forma escrita, como por

\
i
\
i

\

i

ejemplo, la cero, cero i!es que fue dada por el President~ Fujimori, se dio a traves de

un decreto Legislativo,. 0 tambien se pueden dar verbalmente? DIJO: Normalmente'- J

son documentos escrit,=- que se dan a los mas altos niveles.- lTiene usted
conocimiento de alguna directiva presidencial que se haya dado de forma verbal

alguna vez? DIJO: No.- lTestigo, ha referido' tambien ami colega el Doctor Rivera que

estas directiva casi son ordenes, ese fue el termino que usted utilizo.~ Si doctor,

llevanimplicitos.- Coro~el, y entiendo que usted se refiere a que casi son ordenes,

porque como son Decretos Legislativos son de cumplimiento obligatorio por his

Fuerzas Armadas, lEs asi? DIJO: Obviamente si son instituciones del Estado y

tienen que cumplirlo.- Y digame Coronel, los reglamentos, los manuales, los planes

de operaciones que se dan ya en las zonas de seguridad, en las sub zonas de

seguridad, en las areas de seguridad, lSiempre tienen que regirse de acuerdo a la

directiva presidencial? DIJO: Doctor, explique que los comandos de institutos

deducen de esa directiya que usted sefiala.- lSU directiva de dominio? DIJO: Asi es, y

hacia abajo ellos emiten a su vez directivas ya mas especificas.~ Testigo, para ser

mas preciso entonces, Ie pregunto, lEs correcto que los institutos armados asimilan

la directiva presidencial a traves de una directiva de dominio que da el Comando

Conjunto de las Fuerzas Armadas, es correcto? DIJO: Si,":-,lEsa es la unica manera,
-
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digamos, que el Presidente llegue alas Fuerzas Armadas, tiene que ser a traves de

Ias directivas de dominio que da el comando con junto de las fuerzas armadas? DIJO:

Ese es el deber ser.- tHubo otro camino en mil novecientos noventa y uno y mil

novecientos noventa y dos? DIJO: No Ie sabria decir, pero Ie dijo que Ie estoy

respondiendo al deber ser.;:- Por cierto testigo, por so es que Ie pregunto porque vale

la respuesta, tConoce usted si ese deber ser vario en mil novecientos noventa y uno

0 mil novecientos noventa y dos, si hubo alguna directiva de dominio que se aparto

de la directiva presidencial? DIJO: A nivel dominio no, pero en los niveles mas bajos

el deber ser se transformo.- Testigo, vamos air por partes; entonces dice usted que

llega a los Institutos Armados a traves de las directivas de dominio, una directiva de

dominio, que por ejemplo seria, ya en noviembre de mil novecientos noventa y uno, la

directiva cero uno COFI DOP PLL para el Planeamiento de la Pacificacion en el campo

militar, que se da con posterioridad a la directiva presidencial; esta directiva de. '

dominio que da el Comando Conjunto de las' Fuerzas Armadas tiene que ser

asimilada a su vez, me parece ~irectamente, no por los Cbmandantes Generales de

10s institutos, sino por las zonas de seguridad nacional en caso de conflicto interno

GEs correcto? DIJO: 8i, es correcto.- Entonces testigo; directiva presidencial a nivel

del Presidente de la Republica; directiva de dominio, a nivel del Comando Con junto

de las Fuerzas Armadas y e1 tercer nive1 seria ya laszonas de seguridad nacional en

caso de conflicto interno, tEs asi? DIJO: Asi es.- tA nivel de las zonas de seguridad

nacional, se sigued dando directivas, 0 sea la directiva de dominio es asimilada por la. .
zona de seguridad nacional a traves de una directiva 0 ahi ya empiezan los planes de

operaciones? DIJO;:~~l<!davia se formulan directivas, ya ma~ precisas sobre misiones
"9:

especificas, el nive1 de planes ya comienzan a nivel de sub zonas, no zonas, sino sub

zonas.- Correcto testigo, entonces seglin su respuesta habria una tercer directiva en

cada una de las zonas de seguridad nacional, tEn mil novecientos noventa y uno,

recuerda usted en: cuantas zonas de seguridad nacional se dividia el Peru? DIJO:

Algo de seis, disculpe es son dieciseis aftos no recuerdo.- tLa ubicacion de' Lima,

Barrios Alto y Cantuta, pertenecia a la zona de seguridad nacional del centro? DIJO:

Asi es.- Asi es testigo, 0 segunda Region Militar, que era el ambito territorial de la

segunda region militar 0 zona de seguridad nacional del centro; testigo, tTiene usted

conocimiento si en mil novecientos noventa y uno la directiva de dominio que dicto el

Coman do Conjunto de las Fuerzas Armadas altero en algo la directiva presidencial

dictada durante e! gobierno del Presidente Fujimori? DIJO: No tengo eonocimiento.-

tTiene usted conocimiento que la directiva de gobierno' 0 directiva politica, como

usted la habia llamado, se establecia como objetivo politico para lograr la pacificacion

nacional, neutralizar y e1iminar a los grupos subversivos que se nieguen a deponer
\
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las armas, la intensificacion de la ejecucion de acciones integradas y permanentes de

inteligencia y que todas las acciones de pacificaci6n se enmarcaran en el respeto a

las norm as constitucionaIes, las Ieyes de la Republica, los convenios in tern a cion ales

con plena vigen cia de los derechos human os, tiene usted conocimiento que dentro de

varios aspectos que recogia la directiva presidencia, recogia los tres que se seiiala?

DIJO: Los tres primeros los recuerdo bien porque tenian que ver un poco con el

trabajo que yo realizaba.- Coronel, tiene usted conocimiento que la directiva cero uno

dictada por el COFI, que es la que asimila la directiva presidencial, dentro de sus

objetivos 0 conceptos de estrategia global para ser textual seiialaba 10 siguiente:

"Concepto de estrategia global, Las operaciones contra el terrorismo yC)

narcoterrorismo se realizaran en forma sostenida en todo el territorio nacional para

eliminar a 109 elementos armados y anular la actividad de sus organos politico y

sociales, as! como a sus aliados y colaboradores, estas operaciones se enmarcaran en

el respeto alas normas que establece. la constitucion politica, en la aplicacion de las

leyes de la Republica y en la estricta observancia de los' deberes y derechos

fundamentales de la persona humana"; y el segundo concepto estrategico global que

Ie quiero comentar, para ver si usted 10 recuerda dice: "Los comandos en todos los

niveles deben de estar convencidos que para el exito de las operaciones es'

imprescindible la inteligencia oportuna y adecuada, asi como. la necesidad
!

fundamental de adopt~ medidas de contra inteligencia, ~n apoyo de las operaciones

contra el narco terroris~o debiendo realizarse acciones prioritari~s e integrales para. "- J

la produccion de la inteli~cia predictiva que permitan conocer con oportunidad las.t
intenciones del enemigo dentro de los lineamientos establecidos por el SIN",

tRecuerda usted que el COFI estableci6 0 asimi16 de la: directivas presidencial, entre

otros conceptos de estrategia global, estos dos que Ie senalo? DJJO: Esos

documentos como usted 10 esta seiialando son manejados por los Comandante de

zonas 0 sub zonas, mi j~rarquia era modesta para tener acceso a esos documentos"~

Si Coronel, pero como ha recordado los conceptos de la directiva presidencial, pense

que tambien recordaba los del COFI.- Doctor, la pregunta suya es muy especifica, a

ese nivel no tenia acceso.- Correcto testigo, digame, a directiva dada por las zonas de

s~guridad nacional, como usted refiere, que tenia que asimilar la directiva de

dominio del Comando Conjunto, (.Podia apartarse de esta directiv.a, por ejemplo en la

directiva de dominio d~cia "eliminar al enemigo que seniegue a deponer la~ armas",

la directiva del jefe de la zona de seguridad podria deeir "eliminaciones

extrajudiciales", asi esten desarmados DIJO: En el deber ser no.- (.Conoce usted si la

directiva de la zona de seguridad nacional del centro que se dio en mil novecientos

noventa y uno 0 quizas en mil novecientos noventa y dos', _se apart6 de la directiva de
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dominio, 0 sea, ya no al deber ser sino vamos al ser? DIJO: Me ratifieo en 10 anterior,

por la jerarquia que yo tenia no tenia acceso al ser.- ("Por tanto no ha conocido?

DIJO: No he conocido.- ("No debia variarse y no ha conocido que se haya variado?

DIJO: Asi es.- ci.La Direccion de Inteligencia debia regularse por la directiva de

dominio? DIJO: La Direccion de Inteligencia recibia el concepto inicial del

Comandante General de Ejercito.- ("Que el tenia que recoger la directiva de dominio,

no es cierto? DIJO: El Comandante General del Ejercito a su Estado Mayor, a su

segunda seccion de su Estado Mayor, Ie daba, Ie transmitia su mision y el Director

de Inteligencia debia recibir esa mision y.- Testigo, corrijame, la mision que el

Comandante General del Ejercito Ie dio al DINTE en mil novecientos noventa y uno,

mil novecientos noventa y dos, ("Debia responder a la directiva presidencial y a la

directiva de dominio, 0 podia ser algo distinto? DICE: Conjetura, deberia responder.-

Testigo, doctrina mas que conjetura.- Asi es doctor, doctrina si, el deber ser otra vez.-

("El jefe de la DINTE tenia potestades para apartarse de una directiva presidencia 0

de una directiva de dominio? DIJO: El como en detalle 10 hace el.- Pero testigo, tenia

potestades para apartarse, porque una cosa es 10 generico y 10 especifico, y otra co sa

es 10 contradictorio y discrepante? DIJO: En los diferentes niveles de decision cada

quien tiene su espacio, el tenia su espacio como Director de Inteligencia del Ejercito

para cumplir 10 que Ie habian ordenado.- ("Siempre para cumplir 10 que se Ie habia

ordenado? DIJO: El veria el como al detalle, ya 10 ve el.- Pero testigo, usted hace un

momenta a refer1do que la mision que Ie da al DINTE el Comandante General tiene. '

que responder a la directiva de dominio y a su vez ala directiva presidencial.- Doctor,

intuyo que el C~I1~dante General del Ejercito, esos s~n niveles elevados, el ha

deducido 10 que usted esta seiialando, 10 misiona a su Director de Inteligencia y el ve

10 conveniente en su nivel de decision.- Testigo; Ie pido algo mas' que una conjetura

mi Coronel, porque usted ha hecho el curso de Escuela Superior de Guerra, ha sido....

Director de Estudio de la Escuela Superior de Guerra, por tanto usted tiene pleno

dominio de estos 'niveles, por eso que usted esta utilizando bien el deber ser 'y el ser,

aca sus compaiieros de arma han utilizado el termino doctrina, Ie pregunto como

doctrina, como conocimiento que el evidentemente el Director de la Escuela tiene,

("La mision que el Comandante General del Ejercito Ie daba al director de inteligencia

'del Ejercito, tenia que respetar los terminos de la directiva presidencial y la directiva

de dominio dada por el Coman do Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO:

Doctrinariamente si.- Coronel, usted refiere correctamente que hubo una serie de

legislaciones que modificaron el sistema de inteligenda,usted hab16 que en un

tiempo el SIN estaba en el ambito de inteligencia no militar y que el DINTE que

estaba en el ambito de inteligencia militar, ("Se reafirma en esta respuesta? DIJO:
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Si.- GUsted tiene claro el tema de las fechas de vigencia de estas normas, GUsted

tiene conocimiento que desde mil novecientos ochenta y cuatro hasta el trece de

noviembre de mil novecientos noventa y uno estuvieron vigentes los Decretos

Legislativos doscientos setenta y doscientos setenta y uno que precisamente

regulaban el Sistema de Inte1igencia Nacional 0 SINA? DIJO: No, al detalle que usted

me pregunta no tengo conocimiento.- GTiene usted conocimiento que estos Decretos

Legislativos doscientos setenta y doscientos setenta y uno establecian dos campos y

decian el SINA esta comprendido por un Consejo Superior de Inte1igencia y dos

campos de accion Sistema de Inteligencia de campos de acciones no militares y

Sistema de Inteligencia de campo de accion militar, GLo recuerda? DIJO: Si.- El

Sistema de Jnteligencia Nacional, se ubicaba dentro del Sistema de Inteligencia de

campos d~ acciones no militares? DIJO: Correcto.- iLa Direccion de Inte1igencia del

Ejercito, el Servicio de Inteligencia del Ejercito se encontraban dentro del Sistema de

Inteligencia del campo de accion, militar? DIJO: Si, solamente la Direccion de

Inteligencia, porque el servicio de inteligencia es un elemento organico de menor

nivel.- iEs correcto que desde mil novecientos ochenta y cuatro que entraron en

vigen cia estos dos Decretos Legislativos se formo e1 Consejo Superior de Inteligencia

que era donde se reunian los organos de inteligencia de los diversos institutos?

DIJO: S1.- iEs correcto que el Consejo Superior de Inteligencia estaba formado por el
i

jefe del SIN que era el~Presidente, el jefe de-la Segunda ,Division del Estado Mayor de

las Fuerzas Armadas,- la segunda DIENFA, el Director de In~eligencia del Ejercito
'-~ j

DINTE, el Director de Ijlteligencia Naval, el Director General de Inte1igencia de la,~

FAP, e1 Director de Inteligencia del Ministerio del Interior, representante de Comites

lnterministeriales del Sistema de Defensa Nacional- en Inteligencia, el Director de

Inte1igencia de la Fuerzas Policiales y representantes de oficina de Defensa Nacional

\
\
i
t
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de Ministerios de organismos PUblicos? DIJO: Estaba integrado y el Servicio de

Inteligencia Nacional 'era el coordinador de 10 que usted acaba de mencionar.-

Testigo, Jefe seglin la norma, cabeza ahi 10 define como jefe del SIN, Presidente del

Consejo Superior de Inteligencia, testigo, Ie pregunto, GTiene usted conocimiento que

el Presidente de la Republica no integraba el Consejo Superior de Inteligencia? DIJO:

GDoctor, en la legislacion que usted me esta mencionando?- Si testigo, de esos dos

Decretos Legislativos.- Doctor, honestamente no 10 tengo claro, al detalle no 10

tengo.- Testigo, Ie digo esto porque usted hablo de que en alguna reuriion de los

Institutos de Inteligencia estuvo presente el Presidente de la Republica.- Doctor

Nakasaki, estoy hablando de mil novecientos noventa y uno con la nueva ley.- Ahi

vamos air testigo, justamente quiero establecer bajo que marco; Ie pregunto, iTiene

usted conocimiento que estos Decretos Legislativos, dbscientos setenta y doscientos
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setenta y uno, fueron derogados el trece de noviembre de mil novecientos noventa y

uno, con posterioridad al caso Barrios Altos que fue el tres de noviembre y tiene

conociriiiento que tuvieron vigencia hasta el diez de febrero de mil novecientos

noventa y dos, antes de La Cantuta? DIJO: No.- lNo tenia usted conocimiento de

eso? DIJO: No, era mi nivel, 0 sea no era mi especialidad ni la razon de mi trabajo

revisar documentos legislativos, para eso el Ejercito tiene su asesoria juridica, y es la

1\ que controla, evalua y ve to do eso, en mi campo de responsabilidad no estaba

\ \ preocuparme por esos documentos.- lPero tiene usted conocimiento que el SIN paso
\ ) a ser jefe del sistema, como usted a referido, y que asumio como competencia el

II ambito de la inteligencia militar, solo desde el trece de noviembre de mil novecientos

~I

(I
\0

noventa y uno, hasta el diez de febrero de mil novecientos noventa y dos en que

volvieron a entrar en vigen cia los decretos legislativos doscientos setenta y doscientos
,

setenta y uno? DIJO: No Ie puedo responder en cuanto a los decretos, 10 que Ie

puedo responder es en la practica.- Testigo, vamos ala practica, sino que usted en

sus respuestas se ha basado alas normas, usted a dicho que todo esto ha sido a

consecuencia de los cambios legislativos, es un dato que,usted ha introducido, usted

no a hablado de que este es un sistema que se dio en realidad, sino que es un

sistema que se dio a traves de leyes, es 10 que usted a referido; Ie pregunto entonces

concretamente, lTiene usted conocimiento que a la fecha en que se produjo la

matanza de Barrios Altos, el Servicio de Inteligencia Nacional, no tenia competencia

en el campo de l~inteligencia militar, la pregunta es si tiene conocimiento 0 no tiene

conocimiento? DIJO: Me limita su pregunta a decir la experiencia y 10 vivido, si usted

me esta pregunt~T.: si Ie digo que no 10 sabia, pero tengo otra parte de la respuesta
que es 10 que realmente sucedia.- Testigo, permitame precisarle mas aun, ya que

usted esta hablando que todo esto responde a cambios normativos; usted seftala en

sus diversa respuestas que todo este gran sistema de inteligencia que tenia

Montesinos como :cabeza, es consecuencia de los cambios legislativos que se dieron;

eso 10 dice en la dec1aracion jurada, eso 10 dice en el testimonio que' dio en

Guatem81a posteriormente ante el Vocal Instructor, por eso que Ie hago este tipo de

pregunta.- Doctor, probablemente halla equivocado los plazos, pero yo respondia a

las experiencias vividas en el ejercicio del cargo.- Entonces testigo, permitame

precisarle, pese a que ya esta implicito en sus respuestas, pero siempre vale pecar la

precision 0 abusar por precisi6n, lTiene usted conocimiento que de acuerdo alas

normas que regian el Sistema de Inteligencia en el Peru, ala fecha de la matanza de

Barrios Altos y a la fecha de la matanza de La Cantuta, el Servicio de Inteligencia

Nacional no tenia competencia en el ambito de la inteligencia militar? DIJO: No tenia

I
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conocimiento de esa directiva, pero 10 que es conveniente seiialar es que se gener6
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esta estructura paralela.- i.Fuera de la ley? DIJO: Si, por 10 que usted esta

precisando con documentos, obviamente oficiales.- Testigo, Ie pregunto de acuerdo a

su conocimiento, esa estructlira que usted a seiialado donde muchas veces 10 pone a

Montesinos aprobando los planes operativos, manejando como titiritero todo esto que

nos esta informando, Ie pregunto i.Era un sistema que respondia a normas vigentes,

era un sistema contrario a la normas 0 no sabe? DICE: Contrario alas normas.-

Testigo, entonces era un sistema contrario alas normas, muy importante, entonces

ya nos esta haciendo una precisi6n, to do ese gran sistema entonces no respondi6 a

cambios legislativos.- No doctor, no se respet6 la directiva (mica de funcionamiento

del Sistema de Inteligencia del Ejercito, se vulner6.- Testigo, 10 que Ie estoy

preguntando es que usted en su dec1araci6n jurada yen su testimonio que ha dado

en la ins\rucci6n, refiere que el Sistema de Inteligencia cambio a traves de leyes.

Doctor, debe ser probablemente una generalidad.- Testigo, por eso ahora precisa ese

sistema de inteligencia no se sustentaba en leyes sino en la experiencia en la

realidad.- Doctor, fue asi como 10 hicieron.- Testigo, vamos 'a ver, vamos a ir ahi;

testigo, usted refiere aca en su dec1araci6n jurada, porque luego vamos a ir a su

testimonio instructorio dice textualmente: "este nuevo manejo de los sistemas de

inteligencia de las Fuerzas Armadas se traducia operativamente en que toda

actividad, plan de operaciones, operativo con movimiento personal de inteligencia,
i

debia ser aprobado p~r el SIN, por el doctor Vladimiro, Montesinos, i.Se reafirina en

esta respuesta? DIJO:. S1.- i.C6mo conoci6 usted que los planes ~e operaciones que se'- :1

hacia...""1dentro del Siste~ de Inteligencia, deberian ser aprobados por Montesinos
Torres, usted'los vio aprobarlos, alguien Ie coment6 que ellos aprobaba 0 usted ley6

un documento donde el aprobaba? DIJO: Yo era el Subdirector de Inteligencia del

Frente Intemo.- Testigo, usted procesaba las notas de informaci6n queJe enviaba el

SIE.- Doctor, yo era eI'tercer hombre en el sistema, y tenia acceso, tenia estructura,

tenia informaci6n de c6mo se estaban realizando las actividades de inteligencia en la

direcci6n.- Pero testigo, concretamente, permitame inc1uso aterrizar un poco mas

Barrios Altos 0 Cantuta, cualquiera de los dosi.C6mo tom6 usted conocimiento que

Vladimiro Montesinos Torres aprobaba los planes de operaciones, usted 10 vio, usted

10 vio aprobarlos, Ie coment6 Rivero Lazo que el los aprobaba 0 usted ley6 un

documento donde el fmnaba, aprobado el plan? DIJO: Usted hace un descripci6n-un

poco domestica, nQ es asi en el Ejercito, hay formalidades y hiveles de

responsabilidad y niveles de gesti6n, el Director de Inteligencia llevaba los planes a

su consulta, yo no era secretario del Director de Inteligencia, yo tenia mi

responsabilidad especifica, pero ninglin plan de operaciones para ejecutarse

regresaba sin el visto bueno.- Coronel, i.Lo que usted'l!ps quiere decir es que todos '
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108 planes de operacionesel jefe del DINTE 10 llevaba donde Vladimiro Montesino

Torres para su aprobaci6n? DIJO: La Generalidad puede conducir a error, estamos

hablando de planes importantes, porque un plan de operaci6n para viajar a Mancora

aver si hay movimientos.- Coronel, iNos precisa usted entonces que el jefe de la

DINTE algunos planes de operaciones los llevaba donde Vladimiro Montesinos Torres

para su aprobaci6n? DIJO: Asi es.- iC6mo usted a conocido ese hecho, usted 10 veia

irse al DINTE hacer esa gesti6n, la DINTE Ie coment6 a usted, vio los documentos

aprobados por Montesinos? DIJO: Me reafirmo en mi respuesta anterior, estoy

indicando que por mi condici6n, por la funci6n que yo realizaba en la Direcci6n, yo

tenia conocimiento, pero yo no participaba, yo no llevaba los planes ayudandolo al

General, que es a don de va su pregunta.- Testigo, yo no Ie pregunto si usted los

llevaba, yo 10 que Ie pregunto es, iUsted ha visto que el General Rivero cogia estos

dos, tres planes importante? DIJO: No he visto.- iEI General Rivero Ie coment6 que

hacia esas gestiones? Dijo: En algunas oportunidades me dijo: "voy a llevar esto a

aprobaci6n".- Testigo, este data no seiiala a usted, dejo constancia en su declaraci6n

jurada.- Doctor, no me preguntaron, no fueron minucios~s como usted.- iQUe fue 10

que Ie coment6 el General Rivero? DIJO: Han pasado dieciseis ailos, no podria

precisar.- Testigo, usted tiene muy buena memoria.- Gracias doctor par su generosa

apreciaci6n, pero era un plan importante que llevo a consideraci6n.- iRecuerda

usted que plan? DIJO: No.- iC6mo sabe que era un plan importante? DIJO: Me

..
~
Of

imagino que erar! cosas importantes, porque e1 me dijo: "voy a llevarlo al doctor para. .
que 10 evalue", y esto descansaba cuando usted me pregunta, y gracias por la

acotacion, porque'lt~ direcci6n de Inteligencia del Ejercito' para estas actividades de
inteligencia, hablotle mil novecientos noventa y uno, funcionaba can recursos del

Servicio de Inteligencia Nacional, ahi estaba la correspondencia en dat cuenta a

quien estaba proporcionando los recursos, a quien daba las dis~osiciones de las

cosas que habia de hacer.- iLe hacia una rendici6n de cuentas, ya que habla listed

que la causa era'la entrega de las cuentas? DIJO: Yo, no era el tesorero.-' iUsted

tiene conocimiento si el General Rivero Lazo Ie llevaba rendici6n de cuenta? DIJO: No

ten go conocimiento.- iY como usted tiene conocimiento que en mil novecientos

noventa y uno el SIN Ie llevaba dinero ala DINTE? DIJO: En una oportunidad, mas 0

menos en enero,mediados de enero a a inicios de febrero, me va a disculpar que no

..
~
~

sea preciso, en la fecha el Director de Inteligencia, el General Rivero Lazo me dice:

"Mire Coronel Pino, este aiio vamos a dar un buen impulso a la direccion, porque

tenemos recursos especiales. que nos esta proporcionando elServicio de Inteligencia.-

iEI director de inteligencia Ie dijo que algunos planes importantes los llevaba para

que los apruebe Vladimiro Montesinos DIJO: No, no eso no, 10 que usted me esta
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preguntando' es del dinero.- Testigo, queria establecer como conclusion, 0 sea usted

esta dfmdonos dos dqtos, como primer dato nos refiere que el jefe de Ia DINTE Ie

senalo que el llevaba los planes de operaciones mas importantes para que los

apruebe Vladimiro Montesinos y posteriormente Ie dice a usted que este ano iban a

poder mas trabajos porque iban a recibir un presupuesto del SIE.- Testigo, i-Y

tampoco ese dato 10 ha proporcionado en su declaracion jurada, 0 ahi si la ha

mencionado? DIJO: No me preguntaron.- Coronel Pino, usted en su declaraci6n

jurada refiere textualmente que este nuevo sistema de inteligencia de las Fuerzas

Armadas, dentro de sus otros fines, se ~tilizo para mediatizar y /0 desinformar de

algunos aspectos del manejo de inteligencia a los comandos de las Fuerzas Armadas,

i-Se reafirma usted en esto? DIJO: i-Doctor, me podria repetir la pregunta?- Claro

que si te~tigo, usted dice: "es conveniente resaltar que en esta nueva estructura de

man do del Sistema de Inteligencia de las Fuerzas Armadas, entre otros de sus fines,

se u tiliz6 para mediatizar y /0 desinformar de algunos aspectos del manejo de

inteligencia a los comandos de las Fuerzas Armadas, en el caso del Ejercito, esta

falta desleal de informaci6n origin6 que para poder ejercer una adecuada acci6n de

coman do en el campo de la guerra interna, el Comandante General del Ejercito se

viera en'la necesidad de crear el grupo de asesoramiento contra subversivo, un

Estado Mayor perso~al conformado por seis oficiales al man do de un General."w .

especialista en analisis de inteligencia, que Ie proporcionaba dentro de sus

posibilidades la inteligepcia que el Comandante General requeria para la toma de

decisiones en el campJ ='contra subversivo.- Es correcto doctor.- i-O sea usted se

reafirma en que este sistema de inteligencia que nos comenta, que ,se cre6" entre

varios fines que tenia, un fin era mediatizar y/0 desinformar al coman do , de las

Fuerzas Armadas? DI~O: Estoy hablando del Ejercito, no de las Fuerzas Armadas,-

i-Al Comandante Gen,eral del Ejercito? DIJO: Asi es, el Comandante General ,del

Ejercito fue dejado de lado por esta nueva estructura, entonces el ante las

necesidades de inteligencia que tenia y creo que en esa epoca el General Pedro

Villanueva era Presidente del Coman do Con junto por sistema de rotacion, no estoy

seguro, 0 tenia que asistir como Comandante General del Ejercito alas reuniones del

, Comando Conjunto, se via obligado a crear este grupo de asesoramiento.- Testigo,

cuando se produce en mil novecientos noventa y uno la matanza de Barrios Altos, Ie
~

pre gun to, i-Tiene COl1ocimiento si el SIE emiti6 una nota de informacion? DIJO: No.-
, ,

i-Tiene conocimiento si la DINTE emiti6 una nota de inteligencia sobre la matanza de

Barios Altos? DIJO: No, eso fue manejado directamente por el Director de Inteligencia

y el Inspector de la DINTE.- Testigo, pero usted en la manana nos refiri6 que si hubo

una nota de inteligencia del Coronel Navarroy que usted la desestimo por
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inconsistente.- Doctor Nagasaki, es otra cosa, 10 que yo he clicho en la maftana fue

que cuando sucede el asunto de Barrios Altos, el Director de Inteligencia al retomar

de su vlaje nos convoca y nos solicita aportes profesionales para ver como se podria

solucionar este gran. problema, nosotros volcamos a nuestros inmecliatos

colaboradores, Ie dijimos: "hay este problema que podemos hacer", en esa situacion

el Coronel Navarro prepara una nota de informacion.- (.No de inteligencia? DIJO: No,

una nota de informacion, de un hecho simple no puede salir una nota de

inteligencia, la nota de inteligencia es la suma del procesamiento de varias

informaciones, y ella presenta y yo la desestimo por inconsistente porque contenia.-

Senor Coronel, entonces no sabe si el SIE emitio una nota de informacion, que 10

mas probable es que no la haya emitido, porque hubiera llegado a usted como jefe

del Frente Interno de la DINTE, (.No es cierto? DIJO: Asi es doctor, aparte que e1

Servicio de Inteligencia del Ejercito estaba desconectado de esto, como Servicio de

Intel(gencia del Ejercito.- Testigo, entonces si el SIE no emitio una nota de

informacion y la unica que ~e emitio en el B-Dos, usted la desecho porque era

inconsistente, (.Le consta a usted si el jefe de la DINT~ informo al jefe de Estado

Mayor 0 informo al Comandante General del Ejercito alguna incidencia, alguna

ocurrencia respecto al tema de Barrios Altos? DIJO: No me consta.- <..0 sea 10 que Ie

consta a usted es que este hecho se manejo hasta el nivel de la DINTE y deahi no

sabe que paso? DIJO: Claro, creo que ya habia expresadoanteriormente que el

General Rivero njanejaba directamente a este grupo y todo el resto del person.al de. ,

oficiales.- Testigo, pero la linea, el canal de inteligencia habria funcionado solo hasta

la DINTE, es 10 qut:. se manejo.- Asi es doctor.- (.Tiene tonocimiento si el General
Rivero Lazo, jefe de la DINTE Ie informo de los hechos ocurridos en Barios Altos a

Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: No tengo conocimiento.- Coronel, usted refiere

en esta misma declaracion jurada que sobre el Grupo Colina fue inwlementado por la

DINTE con oficiaies y suboficiales del Sistema de Inteligencia del Ejercito - SIDE,

pasando a deperider operativa y administrativamente de la DINTE, (.Se reafirma

usted en esta respuesta? DIJO: Si use el termino SIDE y no SIE, porque no todos los

participantes estaban fisicamente en el SIE, habian algunos que estaban en la

1<6

Segunda Region Militar, estaban en los centros academicos de Chorrillos, por eso use

el terminG SIDE, pero la mayoria de ellos pertenecian al Servicio de Inteligencia del

Ejercito.- (.Tuvo conocimiento que el organigrama de la DINTE, el MOF de la DINTE

vario y se agr:ego "B- Uno", "B- Dos" , "B-Tres" , "B-Cuatro" , "de>stacamento de

operaciones especiales de inteligencia", se incorpor6 este destacamento formalmente

al organigrama de la DINTE, al MOF de la DINTE? DIJO: No, no se incorpor6, el

organigrama sigui6 como estuvo siempre, con las subdirecciones que relate
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temprano.- Testigo, asi como ha seiialado que estas transformaciones al Sistema de

Inteligencia fueron fuera de las normas, en la pnictica se dieron, hace un momento,

tEsta incorporaci6n de este destacamento de operaciones especiales de inteligencia a

la DINTE se hizo formalmente 0 de manera informal, fuera de las normas? DIJO:

Habria dos respuestas, si hablamos del deber ser se hizo fuera de las normas, pero si

hablamos del ser se hizo dentro del ser, porque hubieron 6rdenes especificas,

destaques ordenados por el Director de Inteligencia asignaci6n de equipo,

armamento y vehiculos en forma oficial, creo que para usted es dificil entender esto,

si nos ceiiimos a la UCIDE que es el deber ser, no se cumpli6, pero cuando el

Director de Inteligencia orden a y formula documentos, se transforma en el ser.-

Testigo, pero trabajemos con estas categorias kantianas del ser y del deber ser, en el

ser tambien estaba el manual de funciones, existia en la realidad, y tambien existia

el organigrama.- SI doctor.- Pero testigo, usted me esta diciendo que este grupo

especiales de inteligencia nunca integr6 el manual de funciones y nunca integr6 e1

organigrama de la DINTE en mil novecientos noventa y uno, era un ser a medias en

todo caso.- Doctor, la consideraci6n fue con una proyecci6n algo triunfalista,

pensabamos que este problema de Sendero Luminoso era a corto plazo, entonces no

era necesario modificar un documento permanente.- Testigo para precisar, tEn esta

documentaci6n que! usted hace menci6n se hablaba de laconstituci6n del~. .
destacamento de opeiaciones especiales 0 se hablaba que un grupo de personas que

tenia que ser puesto 'a- disposici6n del Comandante Rodriguez, un grupo de armas

tenia que ser, puesto a Afsposici6n del Comandante Rodriguez, en alglin documento

se instituy6, se constituy6 como 6rgano de lei DINTE a un grupo de operaciones

especiales de inteligencia? DIJO: No se constituyo como tal porque no era necesario

hacerlo, la doctrina de inteligencia, la directiva de funcionamiento de) Sistema de

Inteligencia dispone que Ie da latitud a la Direcci6n de Inteligencia de consti~uir

equipos operativos para misiones especificas.- Testigo, la pregunta con creta es, i,La

Directiva Unica para el funcionamiento para el Sistema de Inteligencia del Ejercito

permite crear destacamento de forma verbal? DIJO: Obviamente no.- tEntonces

deberia de existir un documento de constituci6n? DIJO: obviamente.- tLo vio usted

. en alglin momento? DIJO: No.- tSabe usted que existi6? DIJO: No.- tSabe usted que

este destacamento de operaciones especiales de inteligencia fue creado en ejecuci6n
~

de un plan de operaCiones? DIJO: Desconozco, como manife~te en mi declaraci6n de. .

la maiiana, mi relaci6n con este grupo operativo de inteligencia termina en el mes de

marzo cuando realizaban la tarea de procesar una documentaci6n capturada.-

Testigo, pero ahi 10 ha conocido antes de que se con~tituya, porque una cosa es el

gru po de analisis y otra cosa es como va derivandose en este gru po de operacion~s
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especiales de inteligencia.- Doctor, era el transito.- Testigo, ha referido que 10

conoci6 cuando era grupo de analisis, ~Le consta que se constituy6 un grupo de

operaciones especiales de inteligencia? DIJO: Si.- ~Por que Ie consta, sobre que base?

DIJO: Sobre la base del. personal asignado de mi subdirecci6n sacaron al Tecnico

Pampa Quilla para el eq'}ipo, y de otras oficinas de la Direcci6n de Inteligencia.-

Testigo, por los destaques de personal es que usted conoce la existencia de este

destacamento, ~Es asi?? DIJO: Por la asignaci6n de locales especiales para este

equipo, por la asignaci6n de recursos econ6micos y la asignaci6n de medios,

equipamiento, armamento, equipo especial.- Testigo Pino Benamu, en esta misma

respuesta que estamos comentando usted habla del SIDE, Sistema de lnteligencia

del Ejercito, ~Usted conoce que es el. Sistema de lnteligencia del Ejercito? DIJO: Asi

es.- 2.Yconoce la Directiva unica que 10 regia? DIJO: S1.- ~Conoce que de acuerdo ala

directiva, esta directiva diferenciaba canal de coman do de canal de inteligencia?.
DIJO: Asi es.- ~Podria establecer la diferencia entre canal de comando y canal de

inteligencia? DIJO: Canal de in~eligencia es el que esta vertebrado y articulado entre

todos los elementos de inteligencia que dirige la Direcci6n. de Inteligencia del Ejercito,

el canal de comando es el canal que se ejerce dentro de la estructura del Ejercito por

responsabilidades de mando.- ~No es correcto que el canal de inteligencia era todos

6rganos que producian 0 recibian inteligencia? DIJO Es 10 que acabo de decir.-

Testigo Pino, a eso se referia entonces; y el canal de comando se refiere a los 6rganos

que dentro del S~tema de lnteligencia del Ejercito podria ejercer comando, podian. ,

ma..Yldar.- Dentro del Ejercito doctor.- Si testigo, dentro del Ejercito estamos

hablando.- ~Es co~~~~to que dentro del canal de coman do del Sistema de Inteligencia
~

del Ejercito, en e1 pdmer nivel se encontraba en el escal6n menor del comando de la

escalera de 1a cadena de comando se encontraba e1 SIE, 1uego venia 1a DINTE y como

6rgano maximo de esta cadena de coinando estaba la segunda DIENFA en caso de....

Frente de interno: ~Es correcto que ese era la cadena de coman do del Sistema de

lnteligencia del :8jercito? DIJO: No es correcto, empieza en los SE-Dos' de las

unidades, sigue a los G-Dos de las grandes unidades 0 divisiones, luego llega al

Servicio de lnteligencia del Ejercito y continua con 10 que usted acaba de seftalar.-

Entonces testigo, los S-Dos, los G -Dos, SIE, DINTE Y la segunda DIENFA, ~Esas

eran las 6rdenes del canal de comando del Sistema de inteligencia del Ejercito?

DIJO: Asi es.- ~Dentro de esos 6rganos, no se encontrabala Comandancia General?

DIJO: Me parec~ que aca se esta manejando dos conceptos diferen1!es, el canal de

inteligencia es uno solo, e1 canal de comando, es para todo el resto de la organizaci6n

de la instituci6n, que no es inteligencia.- Perd6n mi Coronel, yo 10 que Ie estoy

preguntando es que de acuerdo ala directiva esta refiere un canal de coman do y un
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canal de inteJigencia dentro del SIE, por eso es que Ie pregunte hace un momento, si

usted 1as canada y usted me dija que si, no Ie hablo de Ia linea de comando de la

tropa.- Tiene usted raZon doctor.- Entonces testigo, estamos hablando de la cadena

de comando, dentro del Sistema de Inteligencia del Ejercito.- Es correcto doctor

Nakasaki.- Coronel, usted nos habla de S-Dos, G-Dos, SIE, DINTE Y segunda

DIENFA, eso esta en el organigrama ademas pues la directiva trae su propio

organigrama; entonces Coronel la pregunta aca es, GLa Comandancia General del

Ejercito no era un organo de comando del Sistema de Inteligencia del Ejercito? DIJO:

Asi es.- GYla jefatura de Estado Mayor menos? DIJO: Pero el Director de Inteligencia

era e1 asesor de inteligencia del Comandante General del Ejercito.- Coronel, no Ie

discuto su presencia dentro del Ejercito, mi pregunta con creta es, GDentro del canal

de coman,do del Sistema de Inteligencia del Ejercito, no esta ni la Comandancia

General, ni esta la Jefatura de Estado Mayor, es correcto? DIJO: Si.- GLa Presidencia

de la Republica? DIJO: No estaria.-'GEs correcto que los unicos organos que podian

disponer operaciones de inteligencia, eran los organos que .formaban el canal de

comando del SIE? DIJO: Si.- Entonces testigo, la DINTE podia disponer la

elaboracion y ejecucion de planes de operaciones de inteligencia? DIJO: Correcto.-

Coronel Pino, si esto es asi, GComo el SIN, Servicio de Inteligencia del Ejercito, podia

aprobar planes de operaciones de inteligencia si no formaba de acuerdo ala directiva
i

la cadena de comand~ del SIN, Sistema de Inteligenci~ del Ejercito? DIJO: Doctor,

ahi entramos a un teJ"!llino que parece que no Ie agrada much?, al ser, a partir del.-J

fu-1.0mil novecientos nov,tnta y uno.- En este acto interviene el senor Director de
Debates precisandole al testigo que no debe. calificar a la defensa. Prosigue su

interrogatorio el doctor Cesar Nakasaki: Coronel, por favor no se preocupe.-

Disculpe usted doctor, doctor yendo a su respuesta, eso fue el ser a ~tir del ano,
noventiuno.- GO sea nuevamente fuera de las normas? DIJO: Fuera de las normas.-

Testigo, Ie digo esto porque es muy importante para mi establecer este "fuera de'la

norma" de esta aprobacion, por parte de 10 que usted dice de Vladimiro Montesinos

Torres; en fin, Coronel, usted refiere tambien en su dec1aracion jurada, que este

grupo de operaciones especiales de inteligencia tuvo una mision que se Ie asigno y

dice 10 siguiente: " a este tipo de inteligencia, se Ie asignaron dos misiones

principales; uno, reforzar el trabajo del GEIN en la PNP, en cuanto a procesar

informacion, .captura~a a Sendero Luminoso; dos, cooperar con otros otganos del

SIDE en la ubicacion y captu'ra de Abimael Guzman y la'cupula senderista,

particularmente en Lima metropolitana, GSe reafirma usted en esta respuesta? DIJO:

Me reafirmo.- Coronel, GEsa era la mision de este grupo, 0 mejor dicho esas eran las

misiones de este grupo de operaciones especiales de i:qJeligencia, 0 sea, reforz.ar la

Ada N') 35 - 'Testimonial T>inoBcnanni '- Pftgina 60

a.



\

\

Cj

labor del GEIN y colaborar con los organos del SIDE, del Sistema de Inteligencia del

~jercito, para la captura de Abimael Guzman y sus mandos? DIJO: Me explico, esos

dos momentos estan graficados, cuando en enero los primeros elementos de este

grupo operativo, llegan a la DINTE y comienzan el trabajo de procesar esa

II

I

I

I

I

I

I

I

I
I

I

informacion capturada, es cuando me refiero al apoyo al GEIN que seiialo ahi,

posteriormente, ya a partir de agosto, es cuando ya se dedican a operaciones de

inteligencia.- Pero testigo, usted reconoce, porque inc1uso hablaba de Grupo Colina,

usted reconoce que inicialmente las misiones eran dos.- Doctor, las estoy diciendo.-

Pero Coronel, al grupo de analisis no creo que Ie hubieran dado la mision de

capturar, porque eran tres los que iban, estamos hablando del gropo de operaciones

especiales de inteligencia. - Si doctor, es que primero era un gropo reducido yera

una documentacion realmente modesta y comenzaron ellos a procesar esa

informacion por decision del coman do de la Direccion de Inteligencia ve por

conve'nientes cambiarles la mision y les asigna las tareas, 0 los hace transformarse

en un grupo de inteligencia o~erativo.- lPara capturar? DIJO: Asi es.- lY quien da

esa mision? DIJO: EI Director de Inteligente.- l 0 sea usted ha tenido conocimiento

que el jefe de la DINTE Ie da a este grupo de inteligencia dos misiones, una primera

mision inicial, analisis de documentacion, una segunda mision cuando se fueron

incrementando, es decir colaborar con la captura de Abimael Guzman y su cupula,

lUsted ha tenido conocimiento que el Jefe de la DINTE Ie haya asignado como

tercera mision a~este gropo de operaciones especiales de inteligencia ejecuciones

extrajudiciales 0 desapariciones forzadas de personas? DIJO: No tengo

conocimiento.- lUS,I~d tiene conocimiento si no el jefe' de la DINTE, Vladimiro
Montesinos haya ordenado a este gropo especial de inteligencia ejecutar personas 0

desapariciones forzadas? DIJO: No. tengo conocimiento.- lEI Presidente de la

Republica? DIJO: No tengo conocimiento.- Testigo, usted refiere igualmente en su

declaracion jurada, habla de la falta de control sobre ~l Grupo Colina, usted dice:

"esta libertad ansiada del Grupo Colina hizo que no tuvieran a un elemento de la

DINTE que los controlara realmente, pues como equipo de inteligencia debian estar

bajo el control del Servicio de Inteligencia del Ejercito, SIE, organo operativo de la

DINTE, es decir el control sobre este gropo no se cumplia pues estaban destacados

clirectamente bajo el mando del general DINTE, quien debido a sus multiples

ocupaciones no podia ejercer la supervision, ni el control adecuado sobre este

personal y sus d~licadas actividades de inteligencia, esta falta de corrtando y control

origin6 que su produccion' desde el punto de vista de inteligencia fuera nulo,

disponiendo si de libertad de accion para realizar actividades ilicitas", lSe reafirma

usted en esta respuesta? DIJO: Si.- lAfirma entonces que este grupo de operaciones

I!

~ ~

I

I
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especiales de inteligencia actuaba sin control? DIJO: Con el control inadecuado, no

el que le correspondia.- Testigo, es interesante, porque una cosa es no tener control y

otra co sa es un control deficiente, iEntiende usted la diferencia? DIJO: S1.- iEn cual

de las dos que he mencionado se ubicaba este destacamento? DIJO: En un control

inadecuado, porque el General Rivero de una forma u otra los controlaba, 0 sea no

estaban ellos al garete, ellos tenian de una u otra forma que rendirle cuentas al

General Rivero, pero cuando me refiero a control inadecuado es porque no es el nivel

de control que este grupo necesitaba.- Coronel, digamos que eso explica por que era

deficiente, iPero usted se reafirma en que no era una falta de control, sino un control

deficiente 0 inadecuado como usted 10 llama? DIJO: S1.- iO sea que el mecanismo de

control era e1 jefe de la DINTE, pero era un mecanismo de control inadecuado como

listed dice por' sus multiples ocupaciones, porque no era su nivel, etcetera? DIJO: Y

por la naturaleza de las misiones que Ie iban a dar.- Coronel, pero usted refiere en

esta afirmaci6n que el Grupo Colina 0 este grupo especial de operaciones especiales

de inteligencia estaba falto de comando y de control, y permitame repetirle su

respuesta en esta dec1araci6n jurada: "esta falta de comando y control origin6 que su

producci6n desde un punta de vista e inteligencia fuera nulo, disponiendo si de

libertad de acci6n para realizar actividades ilicitas", iEste destacamento especial de

operaciones actuaba ~in comando? DIJO: No tenia el coman do superior que debia..;. ,

haber tenido para el tlesarrollo de sus operaciones que debi6 ser el jefe del Servicio

de Inteligencia del ~ieJ"cito 0 alg1in oficial que haya designado el director de
j

inteligencia.- Testigo, ~ero al referir usted que no tenia coman do la pregunta

inmediata es, iLos planes de operaciones que aprob6 y ejecut6 ~ste grupo de

operaciones especiales de inteligencia, fue decidido 'por el mismo grupo, porque no

habia un comando? 9IJO: No, el coman do era el Director de Inteligencia.- Coronel
Pino, por eso vamos poniendonos de acuerdo en la respuesta, usted esta diciendo.-

Doctor insisto en el coman do y control inadecuado, eso seria el termino.- Testigo,

permitame repetirle, inc1uso vamos a volverlo a repetir en el testimonio instructorio

usted dice:- "esta falta de comando y control, origin6 que su producci6n desde el

pun~o de vista de inteligencia fuera nulo, disponiendo si de libertad de acci6n para

, realizar operaciones ilicitas".- Si doctor, quiza una expresi6n no tan precisa de mi

parte y quiza la libertad de acci6n, usted la esta tom an do en un termino demasiado

grande.- iTenia 0 no tenia comando este grupo de operaciones especiales de

inteligencia? DIJO: Si, su comando era el Director de Inteligencia.- iLe consta a

usted que el Director General de Inteligencia ejerci6 ese comando? DIJO: Si me

consta, el me orden6 en el mes de marzo de mil novecientos noventa y uno que yo

dejara de supervisar y controlar a este grupo porque' que el se iba a ser cargo.- iO

I
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sea usted se refiere a que si tenia comando cuando estaban en el grupo de anwisis?

DlJO: S!..- Testigo, es pues muy interesante, vamos precisando, usted refiere que si

habia un coman do y que ese coman do era el director de la DINTE.- No doctor,

cuando estan en el equipo de anwisis el General Rivero dispone que la subdireccion

del Frente Intemo supervise y controle el trabajo de analisis, luego en el mes de

marzo el dispone que se deje de controlar y supervisar.- i.A1 grupo de anwisis? DIJO:

Sf y que el iba a pasar.- Testigo, precisemos para establecer si es 10 mismo grupo de

anwisis de grupo especial de operaciones de inteligencia, i.Conoce usted como se

integro la composicion del grupo de anwisis, cuw era la composicion? DIJO: Si, muy

simple, se hizo destacar ala DINTE a Santiago Martin Rivas a Pichilingue y unos tres

0 cuatro tecnicos y suboficiales que se encarguen de proceSar esta informacion.- i.Es

decir tres del SIN? DIJO: S1.- i.Dos de la Marina? DIJO: Si, el Comandante Paucar

creo.-. i.Ese era el grupo de anwisis? DIJO: S1.- i.Ese grupo de anwisis es distinto al

grupo de operaciones especiales de inteligeneia que se empezo a formar con los

distintos destaques? DIJO: Yo diria que es un proceso.- i.Pero dos etapas distintas?

DIJO: Sf dos etapas.- Testigo, cuando usted refiere que el'Director de la DINTE era el

comando, i.Se refiere usted a la primera etapa del grupo de anwisis, a la segunda

etapa del gropo especial de operaciones de inteligencia 0 se refiere alas dos etapas?

DIJO: Me refiero a la segunda y mas precisamente a partir de marzo, parte de la

primera y el restp, todo 10 segundo.- i.Como Ie consta a usted que en la segunda
l .

etapa, en la cual ya no esta usted porque diplomaticamente, como dice, 10 retiran por

llamarles la atenc.i.QIJ.a Martin Rivas y a Rodriguez porque ,no producian inteligencia,, ,

entonees como Ie 4nsta a usted que en la segunda etapa del proceso, seg(ln sus

terminos, el General Rivero Lazo ejercio el'comando sobre este de~tacamento Colina

DIJO: El Grupo Colina concurria a la DINTE a rendirle cuentas al general de sus

actividades, a pre~entarle documentos a el directamente.- i.lba tod3 el grupo? DIJO:

No, solo iban Mar~in Rivas y Rodriguez Zabalbeascoa.- (.Iba alguien mas? DI~O: No,

creo que ellos dos nomas.- i.Cada euanto tiempo iban? DIJO: Con periodieidad.- i.Y

listed los veia? DIJO: Ya mi funcion no era preocuparme de 10 que ellos hacian pero

si algunas veces nos encontrabamos en las oficinas del Director.- i.Y tampoco ese

c:;lato esta en su testimonio instructorio? DIJO: No fui minucioso y no me

preguntaron.-Testigo, usted incluso refiere en estadeclaracionjuradaque el General

Rivero Lazo reclamaba por el trabajo infructuoso del destacamento de opeiaciones
,

especiales y mas bien dice asi: "No hubieron resultados positivos, mas bien el. .
infructuoso afan de justificar su razon de ser, las misiones y los eonceptos recibidos,

este tipo de inteligeneia realizo pseudos operativos y cometio excesos como el

execrable hecho que motiva el presente testimonio", 0 sea la matanza de Barrios
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Altos, GSe reafirma usted en esta declaracion? DIJO: S1.- GO sea que Barrios Altos

fue como consecuencia de la necesidad de justificar la falta de resultados en el tema

de inteligencia? DIJO: Bueno, fue la consecuencia de varias cosas, de falta de

control, de un pesimo planeamiento.- Testigo, pero usted en esta respuesta usted

dijo: "El infructuoso afan de justificar su razon de ser, las misiones y conceptos

recibidos, este tipo de inteligencia realizo pseudos operativos y cometi6 excesos

como el execrable hecho que motiva el presente testimonio".- Si doctor- Testigo, 0 sea

10 que usted dice aca es que, inc1uso usted en la manana decia que el General Rivero

referia que tambien el doctor cuestionaba, entonces frente a ese requerimiento de

resultados se lIev6 a cabo la matanza de Barrios Altos, GMantiene esa afirmaci6n?

DIJO: Si, la'asignacion de recursos, el otorgamiento de medios a un equipo operativo,

obviamente el comando superior esperaba los resultados de la mision que les habian

dado, 0 sea la captura de los mandos terroristas, entonces habia esta presion sobre

este equipo pero este no producia'-'GY esa presi6n 10 lIevo a este equipo a realizar la

matanza de Barrios Altos? DIJO: Considero que su apreciacion.- Interviene el senor

Director de Debates manifestando: Testigo, esa es una especulacion, ahi no mas.-

Precisando el doctor Nakasaki Servigon: Senor Presidente, justamente es

importante porque es ahi a donde quiero ir.- Prosigue su interrogatorio el abogado

defensor del acusado: Testigo, GDe donde Ie consta a usted que el motivo de la!. .
matanza de Barrios Aitos fue esta presion 'de los superiores? DIJO: Mi experiencia y

mi condici6n de Sub",Director de Inteligencia.- GA que se Tefiere usted con su3

experiencia, usted vio q-4.~Martin Rivas estuviera reunido con Rodriguez y de cia que

tenian que hacer alga 0 matar a alguien? DIJO:' No, de esa experiencia,no hablo sino

de la producci6n que elIos tenian, de los documentos que hacian lIegar, de la forma

c6mo ellos estaban h'tciendo lIegar los resultados de su trabajo y eso 'Un oficial de

inteligencia experimet;ltado rapidamente 10 aprecia, eso por un lado.- Testi,go,

entonces cuando usted se refiere a que la presion motivo la matanza de Barrios

Altos, esa es una apreciaci6n de inteligencia, una deducci6n que usted hace a partir

que no producian nada, que les habian dado recursos 0 sea no es algo que a usted Ie

cons.ta, que haya visto, escuchado 0 leido.- Doctor, lamentablemente el lenguaje

,formalizado es diferente, yo Ie hablo en el manejo de la inteligencia.- Testigo, al

pregunta es concreta, GComo Ie consta a usted que fue la presion del General Rivero
~

Lazo, por al no obtenci6n de resultados, 10 que gener6 la matanza de Barrios Altos?

DIJO: Le conteste en la pregunta anterior, que fue una sumatoria de hechos los que

condujeron a que elIos, con la finalidad de justificar su razon de ser, realizaran una

operacion tipo Barrios Altos, pudo ser otro lugar.- GUsted escucho a Martin Rivas, a

Rodriguez Zabalbeascoa, a Pichilingue decir que por la presi6n de Rivero decidieron
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l1evar adelante 10 de Barrios Altos? DIJO: No.- c.Escuch6 usted a Rivero Lazo esto de

Barrios Altos se produjo porque yo los he presionado? DIJO: No, es mi apreciaci6n no

s610 de hombre de inteligencia sino del cargo que desempeiiaba en la Direcci6n.-

Testigo, pero es> su apreciaci6n.- Si doctor.- Testigo, usted refiere que en la

declaraci6n jurada tambien que Martin Rivas se entrevistaba dos veces al mes con

Montesinos en el SIN, algunas veces solo y otras en compania del Teniente Rodriguez

0 conjuntamente con el General Rivero Lazo, c.Se reafirma usted? DIJO: Si, tuve esa

informaci6n.- c.0 sea no es algo que Ie conste directamente sino que Ie han contado?

No era un cuento sino una informaci6n que me transmiti6 el personal del Sistema de

Inteligencia, la gente de mi sub direcci6n, no Ie podria precisar nombres, no s6lo no

10 recuerdo sino no es conveniente decido, son cosas de seguridad.- Testigo, tambien

refiere usted en esta declaraci6n jurada que tuvo conocimiento que peri6dicamente el

mismo Martin Rivas tenia acceso al presidente Fujimori para realizar exposiciones y. '

ponerlo al tanto de alguna operaci6n especial como en el caso de Barrios Altos.-

Doctor, esa informaci6n tambi~n me fue comunicada.- Testigo, 0 sea a usted no Ie

consta directamente de esas reuniones.- Doctor, yo no andaba con Martin Rivas y

menos con el Presiente de la Republica.- c.Quien Ie refiri6 esto? DIJO: Son

informaciones del sistema.- c.Que agente, diganos por 10 menos el 6rgano al que

pertenecia? Mi respuesta es la que acabo de darle. En este acto interviene el senor

Director de debates manifestando: Testigo, debe usted decir, si era un agente 0 si

estaba concretad6 en alglin documento de inteligencia, porque es su debet dar raz6n. >

de su dicho y cuando se es testigo de referencia se tiene que afirmar cual es la fuente

de referencia, tie~~ Itue detallar un poco mas, porque referlrse al sistema es algo un
:~

poco vago que no nos da pie para un juicio de credibilidad.- Prosigue su

interrogatorio el doctor Nakasaki: Me imagino que cientos inteiraban e't sistema.-

Doctor, fueron agentes de inteligencia que informaban de estas actj.vidades.- lUsted

habia dispuesto que alguien siga a Martin Rivas 0 al Presidente de la Republica?

DIJO: No, eran iriformaciones que llegaban a la Direcci6n de Inteligencia enviadas

por los agentes que trabajaban en el SIN, que llegaban a informar a la Sub Direcci6n

de Frente Interno.- lLos agentes de inteligencia del SIN daban cuenta en la Sub

Direcci6n de Frente Interno? DIJO: Era informaci6n informal.- lO sea chismes que

llegaban? DIJO: Era una informaci6n.- 0 sea testigo, como quien comenta una cosa

decian que Martin Rivas se ha reunido con el Presidente de la Republica dos veces a

la semana y Ie iItforma de operaciones especiales incluido Barrios Altos.- No doctor,

no tan asi como 10 dice usted.- Testigo, pero usted dice aca;- Doctor, no asi como 10

dice usted.- Bueno Coronel, usted dice aca: "Si tuve conocimiento, asimismo que

peri6dicamente tuvo acceso al Presidente Fujimori para realizar exposlclones 0
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ponerlo al t-anto de alguna operaci6n especial como en el caso de Barrios Altos",

c:Estos agentes de inteligencia entraban al despacho del Presidente de la Republica,

al sal6n Grau y veian la exposici6n que hacia Martin Rivas al Presidente para que Ie

puedan comentar a usted? DiJo: Sucedia que inclusive miembros del Grupo Colina

tenian sus compaiieros de promoci6n y cole gas en la Sub Direcci6n de Frente

Interno, venian y contaban sus actividades en forma domestica y amical.- Testigo,

entonces ya no s610 son agentes de inteligencia del SIN sino que ahora son los

miembros del Destacamento Colina y sus compaiieros de promoci6n que comentaban

cosas.- Doctor, Ie hablo en la generalidad de las informaciones porque esos agentes

de inteligencia del SIN eran agentes de inteligencia del Ejercito destacados al SIN.-

Testigo, pero entonces tenia usted dos grupos.- Doctor, yo no tenia dos grupos, Ie

estoy contando al manera informal como llegaban.- <,-LIeg6a usted dos informaciones

por dos canales? DIJO: S1.- <,-Uncanal era agentes del SIN que venian a visitar Ia

DINTE y otro era los compaiieros de promoci6n de los miembros del Grupo Colina, a

los cuales estos les contaban? Imagino que les contaban, ya era una mecanica de

elIos.- Testigo, y Ie contaban que no solo iba Martin Rivas sino que Ie hacia

exposiciones al Presidente de la Republica, Ie daba cuenta de planes operativos

importantes y especificamente de Barrios Altos.- Doctor, no me dijo que Ie daban

cuenta, no usaron e~os terminos sino que Ie daban informaci6n;- <,-Sobre Barrios
!

Altos DIJO: Asi es.- lQue fue 10 que Ie dijeron, cuaI es el dato mas trascenclente 0

usted 10 ha movido e~ d~alogo del DINTE, se acuerda usted de)o que Ie decia el Jefe
-.01

del SIE al DINTE, c6mqfno se va acordar de 10 que Ie contaban de que el Presidente

de la Republica sabia del caso Barrios Altos, ya era para vacarlo? DIJO: La

informaci6n que lIego era que Martin Rivas tenia reuniones para exponer sus planes

al Presidente, no di~o en Palacio de Gobierno, el lugar 10 ignor~ esa fue la
informaci6n que me lleg6.- <,-YBarrios Altos? DIJO: Indicando que tambien la

operaci6n de Barrios Altos habia side expuesta, nada mas.- <,-Usted no Ie hizo mas

preguntas? DIJO: No, es que como usted 10 acaba de seiialar era una informaci6n

suelta.- Testigo, usted en esta declaraci6n jurada se refiere especificamente al caso

de -!3arrios Altos y dice: "Cuando se iba a realizar algu.n operativo especial 10

coordinaba directamente el Grupo Colina con el General DINTE y eljefe real del SIN,

Vladimiro Montesinos", <,-Sereafirma? DIJO: S1.- <,-C6mo Ie consta que esa operaci6n

la coordin6 el Jefe del DINTE, con el grupo Colina y Vladimiro Montesinos? DIJO: Por

la magnitud de 10 que se iba a hacer, era mi conclusi6n.- Testigo-, es mas, usted dice:

"Sin evaluar adecuadamente las informaciones que disponia y sin la supervisi6n

correspondiente al diatres de noviembre del noventa y uno el Grupo Colina al mando

del Capitan Martin Rivas irrumpi6 en el inmueble del Jirc>n Huanta ocho cuarenta de
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Barrios Altos", ~C6mo Ie consta a usted que el Grupo Colina, sin evaluar

adecuadfUTIente las informaciones que disponia y sin la supervision correspondiente

el dia domingo tres de noviembre realizo esta operacion, como Ie consta que fue son

la evaluacion ade'cuada? DIJO: Es que era obvio, un plan de operaciones de esa

magnitud debio seguir un proceso.- Testigo, esa ya es otra apreciacion suya, no es

algo que Ie conste directamente.- No doctor, no me conste, pero es algO logico.-

~Escucho a Martin Rivas 0 Pichilingue hacer alguna autocritica? DIJO: Ese

testimonio es mi apreciacion.- Testigo, usted en esta dec1aracion jurada refiere: "este

operativo de inteligencia fue coordinado y autorizado entre la DINTE y el SIN con

conocimiento del Presidente de la Republica", Ie pregunto, (.Como Ie consta a usted

que el Presidente de la Republica conocio que se iba a realizar la operacion de

Barrios Altos? DIJO: Es una apreciacion personal que en la manana el Presidente de

la Salft me dijo que yo no podia emitir conjeturas.- Correcto testigo, entonces es una

deduccion que usted ha hecho; vamos ahora a su dec1aracion testimonial que presto

en Guatemala ante la Vocalia de Instruccion el tres de abril del dos mil dos, una

ultima consulta previa, (.Como se hizo esa dec1aracion' jurada, como se animo a

hacerla? DIJO: Fue a solicitud de la Asociacion Pro Derechos Humanos por

intermedio del General Rodolfo Robles.- (.El General Rodolfo Robles es su compadre?

DIJO;. Si.- Coronel, sobre la operacion de Barrios Altos, listed en su testimonio hace

un matiz importante que es el siguiente: "que el dec1arante sabe que poco antes de
l .

los sucesos de Bfu-rios Altos el General Rivero llama la atencion a Rodriguez y a

Martin Rivas por l~ .carencia de resultados en la inision encomendada a su grupo,
j ".

haeiendoles notar q~~ Montesinos estaba exigiendo efectividad, que por esa razon

Rodriguez y Martin Rivas planificaron realizar el operativo en B,arrios Altos, que

antes de dicho operativo informaron a Rivero Lazo que habian detectado un grupo

terrorista en dichp lugar y que pensaban hacer un operativo sin dar1e mayores

deta1les, los que si hubieran sido necesarios en caso de que Ie grupo hubiera. tenido

un supervisor como 10 fue en su momenta el dec1arante", testigo, Ie pregunto, (.8e

reafirma en esa respuesta? DIJO: 81.- (.El operative fue planeado por Rodriguez y

Martin Rivas? DIJO: Asi es doetor.- (.Y a Rivero Lazo solo Ie informaron sin darle

n.1.ayores detalles? DIJO: Era obvio y ya ereo que usted me hizo esta pregunta, en la

manana dije que el Director de Inteligencia por el volumen de trabajo que tenia, por

la mecanica de su labor diaria, no tenia tiempo para analizar un plan de operaciones
~

de inteligencia que requiere un analisis minucioso y uI?-a presentacion de quienes. .

van a conducir ese plan de operaciones.- Testigo, usted en este mismo testimonio

dijo: "Rivero Lazo al ser informado tacitamente autorizo la realizacion del operativo

meneionado pero probablemente sin saber que se pensaba asesinar a los supuestos
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ter~oristas ya que como se ha dicho no se Ie dio detalles", (,8e reafirma? DIJO: 8i, me

reafirmo porque creo que a el no Ie llegaron a explicar detalladarnente 10 que

pensaban hacer.- Testigo, (,Entonces usted se reafirma en su testimonio que como al

informaci6n que se Ie dio a Rivero era muy general el no conocia los detalles y por

tanto no sabia que se iba a producir una matanza? DIJO: Quisiera que me permita

explicarle, en esa epoca para realizar un plan de operaciones toda la informaci6n que

el oficial encargado de ejecutar esta operaci6n tenia que ser entre gada a la Direcci6n

de Inteligencia para que pase un filtro, si se iba a hacer en Matucana, nos

preguntabamos al respecto, que deda nuestra inteligencia basica, habia mandos 0

acciones recientes de Sendero Luminoso en Matucana, ameritaba una operaci6n de

este tipo y segundo, c6mo se iba a hacer esa operaci6n, en que consistia, si se iba a

capturar' 0 sea esa era la evaluaci6n que trato de graficar en mis diferentes

testimonios, no era solo decir que ibamos a hacer una operaci6n porque teniamos

ahi unos mandos que habiamos detectado en tal lugar.- Testigo, usted nos ha

comentado to do el defecto de funcionamiento de esto, pero la pregunta con creta es,

(,Usted se reafirma en la siguiente afirmaci6n: "Rivero Lazo al ser informado

tacitamente autoriz6 la realizaci6n del operativo mencionado pero probablemente sin

saber que se pensaba asesinar a los supuestos terroristas, ya que como se ha dicho

no se Ie dio detalles!, se reafirma? DIJ~: S1.- Coronel, sin embargo usted ,en su
declaraci6n jurada dice: "todas las operaciones especiales las coordinaba Rivero

Lazo, Montesinos y el'Brupo Colina".- Si doctor.- (,Salvo esta?'DIJO: Yo me imagino

que el Gener?l Rivero c£~unic6 al senor Montesinos la naturaleza de estos trabajos
, ,

por las implicancias.- lC6mo podria informarle 10 q~e no conoda? DIJO: Pero, era el

canal informal del cual hemos estado hablando.- Testigo, expliqueme usted una regIa
"

16gica, si usted esta \reafirmandose que Rivero Lazo no sabia que iba a ser una

matanza porque no se Ie dio detalles, c6mo iba a informarle a Montesinos que iba a

haber una matanza si el no 10 sabia.- Doctor, la informaci6n fue que se iba a hacer

un trabajo especial de esa caracteristicas, 10 que yo quiero calificar ahi es que yo

considero que el General Rivero si hu biera sabido quizas que iba a ser una

eliminaci6n de ese tipo que se hizo, eI no 10 hubiera aprobado.- (,Se reafirma

, nuevamente que seg(1n usted el General Rivero n sabia que se iban a asesinar gente,
. .

es mas usted utiliza ese termino, sin saber que se pensaba asesinar a los~supuestos

terroristas? DIJO: Si; 0 sea Ie explicaron el plan en los terminosque estoy diciendo.-

Testigo, (,0 sea que sin decide que iba a haber una matanza? DIJO: Pero l6gico por

eso Ie explique c6mo debi6 ser primero. Acto seguido, el senor Director de Debates

interviene y senala: Testigo, eso que dice es una intujci6n, una deducci6n suya.- Si

senor Presidente.- Prosigue su interrogatorio el doctor Nakasaki Servigon:
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Coronel, precisemos primero la afirmaci6n y luego su naturaleza, 0 sea usted

reafirma una vez mas que para usted el General Rivero Lazo no 'sabia que se iban a

cometer asesinatos en Barrios Altos porque Martin Rivas y Rodriguez Ie dieron una

informacion sin detalles, ~Es asi? DIJO: Pienso que si.- Testigo, y eso como Ie

pregunta bien el Director de Debates, usted no es que Ie conste porque usted no sabe

que se informaron entre ellos y es algo que usted deduce.- Yo deduzco doctor.- ~Le

~

consta a usted que Rodriguez Zabalbeascoa 0 Martin Rivas, ya no podria ser del

DINTE porque el DINTE no sabia, Ie informaron a Montesinos que iban a hacer una

matanza en Barrios Altos? DIJO: No me consta.- ~Le consta a usted que Rodriguez

~r Zabalbeascoa 0 Martin Rivas Ie expuso al Presidente de la Republica que se iba a

hacer una matanza en Barrios Altos? DIJO: No me consta.- Testigo, usted refiere en

su declaraci6n testimonial que en toda orden de operaci6n antisubversiva se

consignaban las palabras 'detectar, capturar 0 neutralizar al enemigo', que la palabra.
"neutralizar" en cierto modo autorizaba eliminar 0 matar al terrorista pero

evidentemente solo en caso, estrictamente necesario,' ~Se reafirma? DIJO: Me
i~
\ reafirmo.- ~Es correcto que "detectar" significa "matar cuando es estrictamente

necesario" como por ejemplo 10 dice la directiva presidencial, "cuando el enemigo no

depone las armas"? DIJO: Detectar es ubicar.- Testigo, disculpe, quise decir,

"neutralizar".- Por favor doctor, me repite la pregunte.- Claro que si Coronel, usted

dice, 'detectar capturar 0 neutralizar al enemigo', que la palabra "neutralizar" en

cierto modo autotizaba a eliminar 0 matar al terro~ista pero evidentemente, y 10 dice
usted textualmente, solo en caso estrictamente necesario, quiero entender que

'- ~

significa 'matar aJ: terrorista en caso estrictamente necesario, Ie pregunto,,'t
2.Neutrali:zar significaba matar al terrorista en caso estrictamente necesario, cuando

por ejemplo, el terrorista se negaba a deponer las armas 0 enfrentaba alas fuerzas

del orden? DIJO: Pienso que si.- Testigo, entonces usted entiende, if es 16gico porque

asi 10 establecen las directivas que hemos leido, usted entiende que en mil

novecientos noventa y uno la orden 'neutralizar al enemigo' autorizaba a matar

cuando se justificaba reglamentariamente, por ejemplo, cuando el enemigo se negaba

a deponer las armas, ~Es asi? DIJO: Tenia varias acepciones, 'neutralizar', era

tambien maniatarlo, capturarlo 0 inutilizarlo.- Testigo, ~Supo usted, y teniendo en

cuenta que usted ha sido Director de la Escuela, que neutralizar en mil novecientos

]
!

noventa y uno y mil novecientos noventa y dos significaba matar al enemigo caido,

realizar ejecuciopes extrajudiciales? DIJO: Los documentos normativos que usted se

refiere de normas y reglamehtos no entra a la especificidad de la operaci6n, eso 10 va

ha realizar el hombre al momenta de la operaci6n.- ~Pero si la directiva es

operaciones luchar contra el terrorismo respetando a los derechos humanos, si la
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directiva es utilizar las armas contra el terrorista que se deniega a reponer las armas,

esos criterios marca~an cualquier operaci6n que se realice en mil novecientos

noventa y uno y mil novecientos novena y dos, 0 me equivoco? DIJO: El deber ser.-

2,Pero eran criterios que debieran regir cualquier acto militar? DIJO: En el deber ser

doctor.- Por cierto testigo, si hablamos de normas tiene que ser en el deber ser;

testigo, ya que usted insiste correctamente en diferenciar deber ser, de ser, 2,Tuvo

usted conocimiento si en alglin momenta si el jefe de la DINTE ordeno a los

miembros del grupo del destacamento de operaciones especiales que en el caso de

ellos no regia la directiva presidencial, la directiva de dominio, los reglamentos del

Ejercito? DIJO: No tuve conocimiento.- 2,Seria posible desde el deber ser dar esa

orden? DIJO: No seria po sible desde el deber ser no seria posible.- 2,Seria una orden

ilegal, no'es cierto? DIJO: Una consecuencias no.- 2,Generaria deber de obediencia?

DIJO: Dependeria de quien recibe la orden.- 2,Ycon escuela? DIJO: 2,Doctor, me esta

preguntando usted a mi?- A usted Ie pregunto Coronel, 2,Una orden manifiestamente

ilegal genera deber de obediencia? DIJO: No genera deber de obediencia.- Testigo,

genera deber de desobediencia; es mas, usted en su testimonio instructorio dice 10

siguiente: "todo plan operativo tenia que ser autorizacion de Montesinos, pero que en

esa epoca la misma era solicitada por el director de Inteligencia del Ejercito, esto es

Rivero Lazo, por tantq el dec1arante presume que Montesinos tampoco sabia que se. .
pensaba aniquilar a Ios presuntos terrori~tas haciendo presentes que Rivero Lazo

cuando asumio la dire.ctiva de Inteligencia del Ejercito no tenia ninguna experienciaj

en esa rama aunque era! fin buen oficial ya que he inc1uso fue numero uno del arma

de artilleria, 2,Se reafirma usted en esta respuesta? DIJO: S1.- 2,0 s,ea que usted

consideraba que Vladimiro Montesinos Torres tampoco sabia que en el caso de

Barrios Altos se iban fha realizar asesinatos? DIJO: Pienso que no por" la dinamica

como se estaban man<?jando las cosas.- Entonces testigo, pot un tema de orden, c=..Se

reafirma usted? DIJO: Si me reafirmo, y se 10 explico si me permite, por la dinamica

con la que se manejaban estas operaciones, por el nivel de los funcionarios que

obviaron ese insisto y disculpame que insista ese estamento de interior de control ese

estarp.ento de intermedio de control, fue que se obvio la minuciosidad de la

,supervision de estos planes.- Coronel, si usted a considerado que el jefe de la DINTE

no sabia que en Barrios Altos iba haber una matanza, que Vladimiro Montesinos
~

Torres no sapia que en Barrios Altos se iba a cometer una matanza, Ie pregunto, 2,A

listed Ie consta que el Presidente de la Republica sabia que en Barrios Altos se iba ha

realizar una matanza? DIJO: No, no me consta y considero improbable.- 2,Es correcto

que listed el dieciocho de junio de mil novecientos noventa y tres dio una dec1aracion

ante el Vocal Instructor del fuero privativo militar en el-caso La Cantuta? DIJO: La
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dec1aracion fue por la denuncia que habia hecho el General Robles.- Por eso testigo,

inc1uso tengo el numero del expediente, ciento cincuenta y siete "V" - noventa y tres,

obra en el expediente antecedente, senor Presidente, (.Recuerda usted la dec1aracion?

DIJO: S1.- (.Recuerda us.ted que en esa declaracion manifesto no tener conocimiento

de la existencia de un destacamento de operaciones especiales de inteligencia? DIJO:

En esa epoca era mil novecientos noventa y tres.- Por eso testigo, (.Recuerda haber

dado? DIJO: Si, yo no sabia que existia, yo me habia retirado de la Division de

Inteligencia hace dos anos.- Pero testigo, usted ya habia conversado con Robles para

esto y ademas usted ya se habia reunido con el jefe de la DINTE que la noche

posterior a Barrios Altos Ie dice: "como arreglamos esto".- Si doctor, pero usted esta

hablando de La Cantuta y yo no puedo opinar sobre la Cantuta.- Testigo, a usted Ie

preguntan si tiene la existencia de un destacamento de operaciones especiales de

inteligencia, entonces usted dice:"no", porque pensaba que se referia a La Cantuta, 0.
sea no a los asesinos de Barrios Altos si no a los de La Cantuta por eso dijo: "no

conozco".- Doctor, yo sali de la.DINTE y fui ha Ayacucho y de ayacucho volvi a Lima.-

~Recuerda que en esa dec1aracion usted dice: "en niI.1gUn momenta proporciono

informacion al General Rodolfo Robles Espinoza, pues no podia haber informado

aspectos que desconoda"? DIJO: Sobre la Cantuta.- (.Sobre este grupo de

operaciones especiales? DIJO: Asi es, de la Cantuta.- (.Usted en esta dec1araci6n

admitio 0 nego la existencia del Grupo Colina? DIJO: No recuerdo con precision pero

probablemente n6 10 haya admitido, yo no sabia su vigencia.- c:.Admiti6 usted en esta. .
dec1aracion que agentes del SIN, bajo la direcci6n de la DINTE, habian cometido

asesinatos como'~q~l caso de Barrios Altos? DIJO: Eso ~i porque en Barrios Altos
,t

81.- i,Lo 'mencion6usted en esta dec1aracion? DIJO: No la recuerdo doctor.- No

aparece Coronel, dice: "no tener conocimiento de la existencia de un destacamento

de operaciones especiales".- Doctor; estaban hablandome de x.-a Cantuta y yo

desconocia La Cahtuta.- c:.Aeso se referia usted? DIJO: Asi es.- (.Reconoce usted que

tambien en esa dec1aracion establecio que desconoda la existencia de la Empresa

Conpransa? DIJO: Si, yo no conoda la Empresa Conpransa.- (.A pesar que en su

dec1aracion jurada y en su testimonio instructorio si habla que justamente Ie dicen:

vayan a perfil bajo", y como tenian que estar a perfil bajo despues de Barrios Altos se

dedican a Conpransa? DIJO: Esa fue una informacion publica, la informacion de

Conpransa fue publica.- (.Publica despues de esta dec1aracion don de usted negaba?

DIJO: De ConpI,:ansa yo ya me entere como en mil novecientos neventa y cinco.- ~

(.Noventa y cinco? DIJO Noventa y cinco, noventa y tantos.- Gracias, testigo, ya la

Sala valorara esta dec1aracion en su momento.- Con 10 que conc1uyo.- ============
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Seguidamente interroga al testigo el senor Presidente del Colegiado, como

sigue: Testigo, varias ac1araciones a su informacion que usted ha proporcionado

necesita que usted haga saber a la Sala; testigo, sobre el plan de operaciones que

habria dado lugar ala formaci6n primero de este gropo de analisis, GQue sabe usted

de la existencia de un plan de operaci6n que justificaban la constituci6n de este

grupo de analisis? DIJO: Tengo entendido que no hubo plan de operaciones la

f'\ operaci6n, la operaci6n que yo tengo sobre este gropo de analisis es la orden directa

\ ) del Director de Inteligencia que me indica: "se va ha formar un grupo de analisis y te

V
encargo que 10 supervises y 10 controles".- Testigo, sobre este gropo de analisis que a

"~ usted se Ie en cargo revisi6n, GTiene usted 0 tuvo acceso alguna documentaci6n
\ oficial del Ejercito sobre ese particular, ya sea que ordenaran la conformacion del

mismo, ya sea que dispusieran que se entregue algiln tipo de material destaque de

personal 0 que este grupo realizo 0 emiti6 notas de informaci6n? DIJO: No, en esa

epoca no hubieron documentos formales, ese gropo llego, como eran organic os del

SIE pasaron a la DINTE y se pusieron a trabajar en ese material capturado que

indique entregando sus trabajos su produccion ala subdirecci6n de frente interno.-

Por eso pues Coronel, usted estaba en la jefatura de esa subdireccion, entoncesCJ
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usted revis6 la documentacion que producia ese grupo.- Si doctor, 10 que ellos

producian.- Por eso pues testigo, a usted tambien Ie lleg6 la informacion de que tipo!. .
de material se Ie enIreg6 para que este 'gropo trabaje.- GEs asi? DIJO: Era una

material capturado PQr. DINCOTE.- NO Coronel, cuando digo material me estoyj

refiriendo ala logistica 4ne Ie entrego el Ejercito a este gropo para que trabaje como

tal.- Doctor, para la fase de analisis de informaci6n no necesitaban ningiln

equipamiento, necesitaban un ambiente de trabajo y luego era su capacidad

profesional para anali'far documentos y formular notas de informacion.-"Testigo, aqui

se ha expresado que ~al vez ya el gropo operativo de inteligencia, ya en 10 especi~co

que llev6 acabo acciones determinadas, y que se Ie imputa que entre otras hizo

Cantuta y Barrios Altos, tuvo como partida de nacimiento, una expresion coloquial, 0

un denominado plan Cipango, GQue sabe usted de ese tema, 0 no sabe nada? DIJO:

Des~onozco totalmente.- GNo sabe nada, absolutamente nada? DIJO: Si pUes,

. obviamente porque fue una epoca posterior a la que, como he relatado, y he repetido

esas oportunidades, yo fui desligado del control de este grupo.- GC6mo era'las
1

relaciones cQn el General Rivero Lazo? DIJO: Cordiales, de superior a subalterno
. .

habiamos trabajado en el Servicio de Inteligencia del Ejercito' en mil novecientos

setenta y nueve, y las relaciones eran muy cordiales de un superior a un subalterno.-

GCon usted el General Rivero era expresivo, Ie contaba cosas, informacion, Ie

transmitia informaci6n acerca de sus actividades" y de ,ser asi, cual es el nivel de
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nivel de informaci6n que Ie transmitia usted? DIJO: Nuestra conversaci6n oscilaba

en las cosas propias del trabajo, propia del manejo de la inteligencia, cuando yo Ie

llevaba Una nota de inte1igencia el me preguntaba esto y 10 otro y por que esto y por

que el otro y conversabamos y dialogabamos que es algo muy usual y muy necesario

en un divisi6n de inte1igencia.- Muy bien testigo, 10 que quiero que precise aqui es

exactaIIlente toda la inforInaci6n que sobre este equipo que se ha dicho que es Colina

y sobre 10s hechos ocurridos en Barrios Altos Ie transmiti6 a usted verbalmente el

senor Rivero Lazo, quiero que precise fechas y circunstancias y calidad de

informaci6n que Ie transmiti6, 10 que Ie pido Coronel es basicamente e1 nivel de

informaci6n que tuvo, porque es una fuente de referencia, iNo es cierto? DIJO: SL-

Entonces testigo, usted sabe porque Ie dijo, entones 10que quiero saber es cuil.ndo Ie

dijo, que Ie dijo y que hechos concomitantes habrian sobre particular, es una

pregunta amplia.- Doctor, Ie respondo con precisi6n, el me dijo, habl6 no solo

conmigo sIno con todos los presentes todos 10s Coroneles de 1a.- iCuil.ndo? DIJO: A

su retorno del viaje de Estados Unidos.- iCuil.ndo fue eso mas 0 menos? DIJO: En

mil novecientos noventa y uno en e1 mes de noviembre, en fecha posterior a los

hechos.- iQue tanto tiempo posterior, meses, dias? DIJO: Dias posteriores expres6

que hubo un problema grande los hechos que habian sucedido en Barrios Altos y

que 10 habia hecho el grupo operativo.- iEI dijo expresamente quien 10 habia hecho??
, ,

DIJO: Dijo: "esto 10 han hecho e1 grupo operativo y yo Ie solicito a ustedes.- iDio mas

detal1es? DIJO: ~b, fue escueto.- iMe~cion6 nombres? DIJO: No, fue escueto y nos

pidi6 que vieranios cursos de acci6n para ver' como podiamos solucionar este

impasse que lastirnt~a no solo a la direcci6n si no a la instituci6n.- iC6mo es eso
que Silva, 10 trataba~de tu al General? DIJO: Si tenian mucha faIIliliaridad, no estoy

seguro si son compaiieros de promoci6n 0 inclusive Silva es un ano antes que el.-

~,Se tuteaban estos dos senores? DIJO: Si, entonces en 1a conversaci6n cuasi"
informal, Silva fue: e1 que dice: "mira, yo con esto no tengo nada que ver, porque esto

no es mi responsabilidad, es responsabilidad tuya", asi de escueto y concreto'.- iQue

respondi6 Rivero? DIJO: No respondi6 nada nos dijo vayan haber que podemos

hacer y ordena al inspector que inicia la investigaci6n, ese era el procedimiento

normal, el procedimiento normativo.- iEn esa informaci6n usted no supo mas nada?

DIJO: No supe mas nada entonces y cada quien se fue haber que cosa se podria

hacer, yo fui a mi subdirecci6n en mi caso y Ie comente a los oficiales, les dije que

hubo un problema y que ayudemos a pensar al General.- iAlguno de "gus oficiales en

esa reuni6n 1es dio una fuente de informaci6n directa, asi como usted ha dicho,

"determinados agente de inteligencia comentaban tal cosa"? DIJO: No.- iAlgo Ie

dijeron su gente de confianza en ese momento? DIJO: No me dijeron pero al dia
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siguiente 0 -, a los dos dias el Comandante Navarro me entrega una nota de

informacion con su opinion de 10 que habia sucedido, documento que creo que ya

senale desestime por inconsistente.- 2.Esa nota de informacion era una pura

valoracion? DIJO: Si, era s11 percepcion de el.- 2.Usted la desecho? DIJO: Yo la

deseche porque la considere inconsistente.- 2.Usted alIi dijo a este senor: "oye si el

General Rivero ha reconocido, nos ha dicho que esto ha sido este famoso grupo"?

DIJO: No, yo no llegue a esos detalles, hay cosas que en cada nivel hay que

mantenerse, 0 sea yo les dije: "ha sucedido este problema, averigiiemos que ha

podido pasar, cual es el origen, quien 10 pudo hacer,".- 2.A sabiendas 0 ya usted

sabia? DIJO: Obviamente.- 2.Por que oculto ese dato para el analisis, hubiese

abreviado mucho, digo yo, y hacer un mejor analisis? DIJO: Mi actitud en ese

momento.fue compartimentar, reservar en algu.n momenta un problema que era muy

grande y considere que quizas si alguien tenia que informar a la oficialidad era el

Director, y como ya se habia tornado la decision que e1 inspector iniciara una

investigacion uno no se podia inmiscuir en las actividades del Coronel Inspector.-

Testigo, ahora bien, Ie pregunto, 2.Hay otro momenta en que usted conversa con

Rivero Lazo y Ie da alguna otra informacion acerca del Rivas, de Vladimiro

Montesinos, del Presidente y hoy acusado, algu.n otro momento algu.n otro dato que

Ie da Rivero Lazo? DIJO: No senor Presidente.- 2.Nada? DIJO: No, en ningu.n
!

momenta hemos trathdo con e1 cosas de' ese nivel.- Por esq Ie pregunto C~ronel,

pregunto si Ie dijo algQ..1.oque me interesa es llegar hasaber cuales son sus fuentes,
~

porque mucho en los dofumentos que se han leido entraiian siempre una valoracion,

entraiian un razonamiento y que como no se explicita que es un razopamiento uno

queda confuso, uno queda un poco en fil aire, por eso 10 que queremos saber es

exactamente cual es l\a base de cada afirmacion que usted hace, y la 'Pregunta por

eso va y empiezo con, Rivero Lazo, 2.Solamente Rivero Lazo Ie dice sobre este tema?,. .

DIJO: Asi es.- 2.No hay otro momenta en que Ie dice algo vinculado a Martin Rivas, a

Pichilingue, a Rodriguez Zabalbeascoa, no Ie dice algo mas? DIJO: No senor

presidente porque yo ya estaba al margen de las actividades de este grupo.- Coronel,

creo, haber escuchado cuando usted era interrogado que tambien supo de

. homicidios, digo yo, en el Santa en Huancayo y otros sitios mas.- Si doctor, eran

informaciones que habian llegado de actividades.- 2.Cuando 10 supo, en que fecha
,

aproximadamente, porque quiero ubicarnos en tiempos, si fue en abrilluego de los

hechos de este encuentro con Rivero Lazo? DIJO: Entiendo que t"ueron a fines de mil

novecientos noventa y uno, cree que por esa fecha fue; senor Presidente me va ha

disculpar pero han pasado varios aiios.- No se preocupe Coronel, 10 que quiero es

que usted diga la verdad y 10 que se acuerda no que llene informacion con datos que-
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no tiene presentes; digame testigo, (,Quien Ie inform6 a fines de mil novecientos

noventa y uno el Santa y Huancayo? DIJO: Veo que es repetitivo la preocupaci6n de

encontrar esos datos tan precisos yo desearia explicarlo, ojala 10 pueda hacer, que en

un sistema de inteligencia, en un 6rgano, en una dependencia de inteligencia es

como una esponja que para captando informaci6n de to do nivel, de to do lugar no y

es como llegan el hombre de inteligencia, el agente, el mas sencillo desde su

informaci6n academica en la Escuela de Inteligencia el sabe que su misi6n es

informar el camina por la calle y esta informando por que los carros estan andando.-

Y aceptamos eso testigo.- Entonces Doctor, asi es como lIegan 0 sea alIi quiero lIegar

senor Presidente yes asi como lIegaban las informaciones y ha esto Ie agregamos 10

siguiente, ellos son corporativos, ellos son companeros de promoci6n, a veces tienen

vinculos familiares, entonces es asi como Ie va lIegando a uno a la cabeza

inforD;laciones de este tipo.- (,Que son relatos de los miembros de los agentes de

inteligencia? DIJO: Asi es, yo creo que exprese, y no se si ha sido correcto, cuando

dije que la inteligencia es como el agua, pues se mete por todos los sitios,entonces

es asi como llega esa informaci6n, es dificil, inc1uso por la naturaleza de los hechos,

que alguien Ie escriba a uno eso, que Ie ponga,: "mi Coronel, yo acabo de ver y

enterarme, he visto los cadaveres en el Santa", por decir algo, pero esta es la forma,

no se si me dejo entender, entonces esta es la manera, es otra forma, es como en las

misiones en las, operaciones de inteligencia un heladero es un informante
I .

involuntario porque uno va y Ie pregunta a que hora sale!}.de esa fabrica yelle dice

a usted los horariQ.s. y esta vigilando a alguien, elle dice: ~'mira, ellos salen a tomar.<

su refrigerio a tal hi>ra y en la manana y en la tarde a tal hora" y eso por ejemplo

fortalece sus actividades de vigilancia.- Coronel, entiendo ese tem~ y tambien usted

entienda las caracteristicas de una informaci6n que tiene que llegar a un Tribunal

con to do sus prec~siones, yo pido precisi6n entendiendo los problemas de tiempo, de

distancia tempor~, y tambien entiendo las caracteristicas que usted y~ 10 ha

relatado. muy bien de c6mo se adhiera informaci6n la gente de la comunidad de

inteligencia, 10 entendemos pero en ese entendimiento es obligaci6n nuestra ir

llegando ala precisi6n mas profunda, por eso que Ie digo entonces; usted dice: "tuvo

ipformaci6n" ya se que por agente de servicio del caso Santa y Huancayo, pues un

poquito que la idea; por favor relate mas, que mas sabe, que informaci6n mas puede

..
do
(I)

concretar sobre ese dato que es relevantisimo porque hay hechos criminales
1

gravisimos y porque estarian conectados por una linea de conducta criminal
. .

atribuido este famoso grupo, eso es que justifica esas pregu.ntas, por eso es que Ie

pido a usted que sea mas concreto y mas especifico si 10 puede hacer.- Doctor, no

podria ser mas especifico senor Presidente, solamente lIeg6 como informaci6n y sl
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usted me clijera, (testigo, digame) "por su experiencia y por su cargo", porqueno Ie

daba la evaluaci6n tan alta porque venia como una informacion asi, entonces no

venia de un organo serio, no venia como la conversacion del ambiente de trabajo

entonces yo no tengo mayores precisiones en 10 sobre que usted me esta

preguntando.- Coronel, quiero hablar sobre Vladimiro Montesinos, quiero un poquito

tambien llegar a niveles de la maxima precision posible, usted 10 ha calificado del jefe

real e incluso el que aprobaba y 10 que quiero consolidar aqui es la razon de esa

\

afirmacion, entonces, ~En base a que sabe usted hace esa afirmacion, alguien se 10

dijo, usted vio, Ie consta, como? DIJO: En los primeros dias de mil novecientos

noventa y uno cuando yo llego a la Direccion de Inteligencia y se me asigna el cargo

de Subdire'ctor de Frente Intemo manifeste que el General Rivero me expresa que

este aiio nuestras actividades de inteligencia se van haber fortalecidas porque vamos

ha recibir un sustantivo apoyo del Servicio de Inteligencia Nacional, donde todos

sabiamos que el jefe era el senor Vladimiro Montesinos, entonces la conclusion era

evidente.- ~Le dijo Rivero Lazo que era exactamente 10 que hacia Montesinos, alglin

dato de su vinculacion, de su relacion entre DINTE y concretamente el senor

Montesinos, se 10 expreso, algo mas alIa de un razonamiento del que usted ha

precisad6? DIJO: No, el no me expreso nada, en sus palabras estaba implicito la

dependencia, alas rfuniones el decia: "preparame el resumen del periodo porque. .
tengo que ir a la reunion del SIN", enton~es eran para mi las evidencias.- Coronel,

usted a dicho que unQ~ de los que Ie debia llegar, seglin las siglas era jefe SIN.- Si

doctor.- Pero Coronel, ifjefe del SIN era el General Monroe, por es que Ie digo no

dice: "asesor Montesinos".- No doctor.- Por eso'le digo testigo, como hacemos el salto

del senor jefe del SIN que es un General de Division en retiro creo qtie es a

Montesinos, eso es 10ique quiero.- Doctor, ahi quisiera explicarle, ahi !uncionaba la

informalidad, conoci~a sotoboces, obviamente que no' podiamos escribir. un

documentoque diga: "senor asesor", un documento oficial del Ejercito no podia salir

asi, documentos que estcin en los archivos, jamas encontrara un documento que diga

eso, pero nbsotros sabiamos que el era y conociamos que simplemente que el General

Salazar Monroe a veces participaba en las reuniones, pero quien era el que dirigia

, estas evidencias, y 10 que creo que despues se ha demostrado, es que era el senor

Vladimiro Montesinos.- Correcto Coronel, la informacion que'le dio el senor Rivero,
Lazo era de una inyeccion econ6mica que no provenia del presupuesto del Ejercito,

sino del presupuesto del Servicio de Inteligencia Nacional; ahora bien, digame

testigo, ~Como usted llega a esa conclusion, acaso porque primero se 10 dijo el senor

Rivero Lazo? DIJO: Pero despues se comienza a notar, se comienza a adquirir

vehiculos, se comienza a adquirir equipos, se modemiza las oficinas.- ~Usted no
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accede ala docurnentacion sustentatoria?DIJO: No, es rni observaci6n, de pronto se

mejoran 10s ambientes, se adquiere equipo, equipo de oficina, equipo operativo.-

GPero si le consta que eso no era dinero del presupuesto de la DINTE? DIJO: Asi es.-

GY como Ie consta eso, y que era dinero del SIN? DIJO: Porque me 10 expreso el

General Rivero.- GQue Ie dijo Rivero? DIJO: El General Rivero Ie conte que me dijo

que habiamos recibimos un sustantivo apoyo del Servicio de Inteligencia Nacional,

eso me hace a mi, a parte de las muestras fisicas de materiales, del plan de compras

y mejoras en el sistema.- Testigo, durante ellapso que usted estuvo en DINTE, usted

nunca escucho de este grupo como Grupo Colina, GO si? DIJO: No, no escuche, e

inc1uso se comenzo a manejar como una especie de broma, como si fuera un, creo

que relate al comienzo a esa pregunta, primero se hablo al comienzo de "Los

Magnificos", decian, despues "Comando de Liberacion Nacional", y bueno ya despues

me entero, tambien de manera informal, y 10 que ya se hizo publico, que hicieron una

ceremonia y Ie pusieron el nombre "Colina", insisto, en el Ejercito no se manejan

nombres asi, no hay 10s aguilas, los pardos, ni hay seudonimos, el Coronel tal 0 cual,

no, cada uno por su nombre, y 10s organos, los elem~ntos del Ejercito tienen el

nombre Tecnico, el nombre reglamentario.- Coronel, todos 10s que han dec1arado, 0

muchisimos por 10 menos, cuando un agente de inteligencia operativa, 0 un auxiliar

de inteligencia eleva un documento, se ha expresado por muchisimos de los que han

dec1arado aqui, que colocan un seudonimo que oficialmente Ie entrega la institucion

por razones de seguridad.- Asi es doctor, eso si es correcto, 10que yo me quiero dar a. ,

entender es que al Coronel Pino no Ie pueden decir el "Coronel Max", no Ie pueden

decir, yo soy el COli:nel Clever Pino Benamu, a eso me referia en la parte formal;
ahora, para las a~tividades propias de inteligencia como usted 10 seiiala, por

cuestiones de seguridad y compartimentaje, se .usan los seud6nitnos que el propio

Servicio de Inteligencia Ie asigna al personal de agentes.- Testigo, se ha expresado
....

aqui, y quiero si \ a usted Ie consta, sabe, 0 Ie han informado, que durante un

determinado lapse> de tiempo el acusado aqui presente, radico, vivio 0 estuvo' con su

familia en ellocal del Servicio de Inteligencia del Ejercito.- Si doctor, eso es cierto, y

cree que 10 manifeste, teniamos, Ie explique, teniamos un servicio de veinticuatro
I

horas, ese servicio mantenia informado al Director de Inteligencia de todas las

novedades a nivel pais, y obviamente las novedades a nivel sistema de inteligencia, y

en primer lugar se construyo en el Servicio de Inteligencia del Ejercito un ambiente

especial, que se indico era para que cuando el Presidente de la Republica visite el. .

Servicio de Inteligencia ocupe ese ambiente.- Si testigo, ya me acorde que eso usted

10 ha expresado, vayamos al grupo de anaIisis, usted con toda claridad ha

identificado desde un principio, que este grupo se instituyo, que fue formado, y que

l

, ~
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estuvo integrado por Pichilingue, Rodriguez Zalbabeascoa, como Jefe, Martin Rivas,

c!.Quienesmas? DIJO: ,Creoque el agente Marco Flores, creo que era uno de elIos, y

de veras quizas dos 0 tres mas que no recuerdo los nombres, era este equipo inicial

fue el equipo de analisis, en ese periodo, yo considero, y esta es una apreciacion, que

este equipo de analisis era mientras se conformaba ya el destacamento 0 grupo

operativo que Ie Haman, habia que seleccionar personal y habia que buscar equipo,

durante el periodo que trabajan en el analisis, en el que yo estoy presente, 0 sea Ie

hablo hasta marzo, el Capitan Martin Rivas y Pichilingue y estos agentes se

dedicaban a este trabajo, y Rodriguez Zalbabeascoa estaba viendo la parte

administrativa, estaba viendo el equipo, los lugares donde iban a residir, entonces

asi actuo este equipo de analisis, Ie hablo yo en el periodo que 10 tuve, tengo

en ten dido' que este equipo de analisis todavia dura hasta junio ya incorporandose

otros elementos como creo el Comandante Paucar, un oficial de Marina, y algo asi,

que seguian todavia procesandoporque era una documentacion abundante la que

habia que analizar.- Corone, se dice que luego cuando ya se instituye, ya como grupo

operativo, tiene como sede ellIamado galpon de SIE.- Asi es doctor, salen ya, tienen

un local fijo.- i Y usted eso como 10 sabe, como sabe que fueron al galpon, como 10

sabe usted? DIJO: Era una informacion de la Direccion de Inteligencia, una

informacion que se IJilanejaba en la Direccion de Inteligencia.- Coronel, usted ha
.;. ,

dicho que luego de ~arzo que usted sal~ del control; de la .supervision, usted se

quedo en la DINTE hast~ fines de ano, como correspondia.- Asi,es doctor.- Y tambien

manifesto senor Pino, q4~ ya en ese lapso usted, Ie pregunto, (.En varios ocasiones

encontro en el despacho 0 en el ambiente del Jefe DINTE a algunos, a ,Pichilingue, a

Martin 0 a Rodriguez? DIJO: Si, (.Como cuantas veces, mas 0 menos, como fue el

,

tema? DIJO: Quizas, ~a mecanica es que el Director de Inteligencia no~ asigna una

hora para informarle ~e nuestras actividades, entonces a veCes estaba haciendo ~no

espera, para la hora que uno Ie tocase su tumo, y uno encontraba a las personas

que habian sido citadas, esas oportunidades fueron en las que algunas veces

encontre a -Martin Rivas con Rodriguez, 0 a Martin Rivas con Pichilingue, en la

oficina del General Rivero.- iNo trabaron conversacion, alguna informacion que tuvo

,durante esos momentos en los que se encontro ocasionalmente, nada? DIJO: No se

entablo porque nosotros respetamos mucho el compartimentaje senor Presidetite,
,

nadie pregunta 10 que esta haciendo el otro, eso esta internalizado en nosotros, cada

quien en 10 suyo, realizando su trabajo de la mejor forma que fuese, entonces no

habia el por que, y bueno creo que tampoco habia mucha empatia entre estos

oficiales jovenes y el que habla.- Muy bien Coronel Pino, usted me dice, voy a la

informacion que usted Ie transmitio al General Robles, y-usted ha dicho que usted es
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su compadre, eso era,~Cuando ha sido ese compadrazgo? DIJO: En mil novecientos

setenta g seis, cuando yo soy Capitan y el es Comandante, yo servi con el en el

Batall6n de Ingenieros veinte en la ciudad de Tacna, y de a partir de ahi

manteniamos una relacion amical, apadrin6 ami hija, y manteniamos una conexi6n

relativa, pero no tuvimos suerte de volver a servir juntos, 0 sea par eso la relaci6n no

era frecuente.- Pero testigo, esa confianza que usted tenia, de revelar casas al

General Robles que, digo yo, importaba una violaci6n del principio de reserva 0

f\ compartimentaje, c:Ome equivoco? DIJO: No, pero habia un sentimiento superior, el

\ ) Ejercito, en mi apreciaci6n el Ejercito iba camino a su destrucci6n institucional, yo

revise mi entorno de superiores.- Aver testigo, entonces usted Ie cont6 10 que ya rios

ha dicho, quiero un poquito ver que es 10 que usted Ie dijo a Robles, quiero comparar

eso para luego ver, posteriormente, que nos dice este senor.- Doctor, yo Ie exprese, Ie

dije: . "mi' General, esta sucediendo estas cosas en el Ejercito, tengo estas

informaciones, esto esta sucediendo, se esta manejando asi el sistema de

inteligencia, quizas usted pueda hacer algo, usted es un General de Divisi6n, el

tercer hombre del Ejercito", percibi en la conversacion que el ya tenia alguna

informaci6n.- c:Le dijo que informaci6n tenia? DIJO: No, a sea fue fruto de la

conversaci6n yo deduje, y posteriormente ya se comprob6 que eI habia sido su

subalterno en Arequipa del General Chirinos, que fue Director de Inteligencia

despues del Gen~ral Rivero.- c:Tiene usted alguna vinculaci6n can Chirinos? DIJO:
~. .

No, no.- iConvers6 can el, alglin intercambio de informaci6n can Chirinos? DIJO: No,

no, en 10 absolut.g.,.~yo estaba en Ayacucho, el General Chirinos en la Direcci6n de

Inteligenc;:ia.- c:Perotor que menciona usted a Chirinos con relaci6n a Robles? DIJO:

No, el General Chirinbs despues de ser' subalterno el General, Robles pasa a la

Direcci6n de Inteligencia.- c:Cuando ocurri6 la conversaci6n can Robles, Chirinos

estaba de jefe eIlt la DINTE? DIJO: Ya no estaba tampoco.- c:Quien estaba? DIJO:

Creo que estaba d General Nadal.- c:Nadal Paiva? DIJO: Nadal Paiva, ya no e,staba el

General Chirinos, entonces yo Ie informo al General Robles, y Ie cuento como un

superior de confianza, y considerando que eI era el tercer hombre del Ejercito, en

idea, en intenci6n, y en los aiios ya de experiencia que tenia, era un oficial, a esas

alturas can casi veintiocho 0 veintinueve aiios de servicio.- Testigo, c:A1lisurge como

dato de conversacion los volantes que habria distribuido este Grupo Comaca 0 Leon

Dormido? DIJO: No, eso no se trat6, mi conversacion fue muy directa sobre estos
J

temas que yo conocia, pe~o no hablamos de estos temas de Comaca, de Leon ~

Dormido.- c:Supo usted exactamente en los momentos ulteriores precisos, que hizo

Robles? DIJO: Yo me acerc6 al General Robles en calidad de compadre y amigo

cuando Ie quitan el man do de los centros acade~icos, en mil novecientos noventa y
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tres, y Ie enyian a la Junta Interamericana de Defensa creo que fue el cambio, a

Estados Unidos no se exactamente, y Ie digo: "mi General, alas ordenes cualquier

cosa, su equipaje, su embalaje, yo Ie ayudo", porque ya era una orden, "yo te llamo

me dijo y ya te aviso", me dijo, bueno al dia siguiente 0 a los dos dias ya sali6.- i.El

no Ie conto nada entonces de 10 que estaba haciendo? DIJO: No, e1 reserv6 sus

actividades, sus razones tendria.- Testigo, y estrictamente, vamos a ver como

pregunta final y conc1usiva, sobre el acusado aqui presente, i.A1guien Ie dijo

exactamente su participaci6n en la formacion de este grupo, en la decision en 10s

hechos de Barrios Altos? DIJO: No senor Presidente.- i.Nadie Ie dijo nada? DIJO:

Nadie me dijo, yo quise inferir y usted me dijo que yo no podia hacer conjeturas.-

Testigo, eso ,es un dato esencial, un testigo no puede inferir tiene que dar los hechos,

se que uno siempre infiere, eso es connatural, pero tratamos de hacer las precisiones. '

para evitar confundir informacion con deduccion. - Bien senor Presidente.- Gracias

testigo, no hay mas preguntas. Con 10 que conc1uy6.- ======~==================

En este acto procede a examinar al testigo el senor Vocal Supremo, doctor

Victor Prado Saldarriaga, como sigue: Testigo, vamos a tomar dos aspectos de su

testimonio, y que estan conectados con 10 que usted ha denominado "el ser" y el

"debe ser", como practica intern a aparentemente de la coyuntura que usted vivi6

dentro del SIE, en primer termino usted men cion a que el debe ser indicaba que
;

cualquier estructura~(m de un grupo operativo debia, hacerse en e1 SIE, aqui sin

embargo el ser demostro que se hizo en la DINTE. - Es correcto doctor.- testigo, Ie
'" ~ .

pregunto, i.Por que Coli1~' 0 este grupo en la DINTE? DIJO: Ignoro la decision, pero
fue una decisi6n del Director de Inteligencia.- Coronel, hay diferentes documentos

que no van situando el marco de referencia en torno alas politicas orientadas a

dirigir la accion pacificadora, asi como tambien las actividades de intelig~ncia, se han

relatado aqui varios d~cumentos a los largo de su testimonio, yo quiero quedarme

con dos, que son los dos mas importantes tal vez, usted lIeg6 a identificar algo que

otras ocasiones hemos planteado, que en el pIano de la podriamos decir planificaci6n

estrategica mas esencial se ubica la DirectivaPresidencial, a partir de ella es que

derivan las directivas llamemos de orden militar, si hablamos del pIano de la defensa,

c:.Correcto Coronel? DIJO: Correcto.- Testigo, hay dos documentos importantes que

aquise han senalado tambien, por un lado esta la Directiva "Politica Presidencial", la

numero tres noventa y uno, del doce de noviembre de mil novecientos noventa y uno,

esta es una politica que se emite despues de Barrios Altos, crono16gicamente

u bicada; y luego hay otra que vendia a ser la derivacion hacia el pIano militar de

aquella y que es esta Directiva uno COFI, y que tiene presentaci6n en enero de mil

novecientos noventa y dos, tambien con posteriori~~d a Barrios Altos, y. con

\
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anterioridad a los sucesos que conocio usted, por dominio publico, acaecieron en La

Cantuta... esto es, estamos dentro de un marco del debe ser, pero encontramos

sucesos del ser, que presentan una pnktica diferente, tEs correcto? DIJO: Si

doctor.- 0 sea te'stigo, hay por un lado, marcos de referencia muy precisos, muy

puntualizados, muy formales, sin embargo hay una pnktica como la que se gestaba

desde este grupo, diferente, tPuede explicar usted esa variante, en linea de su

experiencia, de su vivencia al interior de las Fuerzas Armadas en ese contexto? DIJO:

Le entiendo que usted desea que se precise por que se implementa el ser, 0 por que.-

No Coronel, me refiero a que partiendo de ese marco de referencia donde hay dos

normas, hay sucesos que se dan y que implican una contradiccion; por ejemplo, la

actuacion de este grupo operativo y'en acciones tan graves como la de La Cantuta,

posterior, 0 como la precedente que era la de Barrios Altos, entonces, Ie pregunto,

tEse ,mareo como resistia este tipo de situaciones? DIJO: Ahi viene 10 que yo

considero que se transgrede las directivas que ya en los niveles de ejecucion se

habian establecido, por eso hablo que se crea esta organizacion informal, que

transgrede, porque parte de 10 que usted dice se plasma en la DUCIDE, yes 10 que se

debia hacer, era el deber ser, era consecuente con la directiva de gobiemo, la

directiva politica de mas alto nivel porque parte de 10 que usted dice se plasma en la

DUCIDE y es 10 que se debia hacer, deber ser era el consecuente con la directiva de

Gobierno, la direytiva politica de mas alto nivel, entonces ahi se transgrede eso por
!

decision de los cdmandos respectivos de esa epoca) en el caso especifico de la DINTE

el Director de Int~Ygencia habra hecho su apreciacion y el determino eso.- tTenia la

capacidad formal e~t£)irector de la DINTE para salirse del marco de referencia, para

salir de este marco formal? DIJO: Tuvo la latitud, y si usted me pJ?eguntara por que,

es porque el sentia un apoyo.- Testigo, vamos a otro punto en relacion con ello,

dentro de la direptiva presidencial la numero tres noventa y unb, hay una parte

interesante que aparece como un anexo, Ie pregunto si usted conoce este documento
, .

en todo caso, en su experiencias de directivas de este tipo, (dice) "situacion

estrategica" y en este anexo de situacion estrategica aparecen contenidos que dan

cuenta de un mar co de referencia que valga la redundancia situacional en tome a

~ubversion, narcotrafico, etcetera, tQue significa la situacion estrategica dentro de

este documento de esta naturaleza que funcion tiene? DIJO: Era la fotografia, es el

sustento, esa directiva esta normada asi en base ha esa situacion factica.- tme
,

quiere decir que 'esa es la situacion factica? DIJO: Asi es.- Testigo, aca hay un dato

que nos parece interesante de cara a la coyuntura debida, yes la que corresponde a

las acciones contra la subversion y el trafico de drogas, dice: "literal A", su version

punta cinco y se la voy a leer para luego preguntarle: "los organos del Sistema de
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Inteligencia dice no funcion eficientemente debido, entre otros aspectos, a una falta

de coordinacion entre elIos, asi como la falta de equipamientos adecuados, sin

embargo se hacen esfuerzos para infiltrar al aparato subversivo con la fmalidad de

identificar y ubicar oportunamente ala OPA y ala OPM de los elementos subversivo

a fin de destruirlos y /0 neutralizarlos" y finalmente seiiala, "tambien se viene

ejecutando operativos especiales principalmente en las zonas urbanas en lugares

donde se detecte 0 se tenga indicios de la presencia de estos elementos", Ie pregunto

testigo, (.Estas operativos especiales calzan dentro de la referencia de ese manual

que se nos ha leido? DIJO: Estas operaciones especiales se orden an en base a

apreciaciones, son mas especificas el manual es mas amplio y normalmente el

manual tiene fmes academicos, fines de instruccion; para una operacion especial se

hace primero una apreciacion y luego se formula planes.- Coronel, en consecuencia

con relacion a ese pasaje fmal, (.CuaI era la situacion de las actividades de

inteligencia dentro de los termirios que usted estime prudente conte star, cuando se

hacia alusion a esos operativos especiales, a este tipo de organismos como el que se

nos ha relatado, identifican como Colina? DIJO: No era la concepcion esa, esta

normada que equipos y que organizaciones operativas debe organizar la Direccion de
, ,

Inteligencia para enfrentar a esas misiones que usted seiiala y esos eqUlpos u

organos que se con:('prman estan normados insisto, por documentos norm9-tivos.-..

Testigo, y en el contexto tomando su respuesta' anterior, (.Si esta situacion

estrategica represent~ba la base factica 0 informativa para delinear 10 que constituia

la directiva, ,esa era lai~oyuntura en la cual se gesto el grupo especial operativo?

DIJO: Considero que si.- Coronel, por ultimo, usted a mencionado que, con relacion a

Barrios Altos tuvo informacion en torno a, que alguien de los integrantes del equipo,
....

entiendo, lla.."TIOal SIE para dar cuneta que habian problemas, (.Puede explicarnos el

detalle? DIJO: Mencione hace un momenta que habia un servicio permanente, en el

Sistema de Inteligencia del Ejercito que usted sabe, es a nivel pais, entonces a traves

de ese servicio se hizo conocer que hubo un problema de un equipo en el centro de

Lima, hubo un problema de gente del SIE y asi llego la informacion inicial.- Testigo,

(.Esa unidad de servicios receptora pertenecia tambien al SIE? DIJO: No, pertenecia

, ala DINTE.- Coronel Pino, y con relacion a esa informacion, (.Se proyecto algu.n tipo
, .

de documento formal? DIJO: La actitud que se tomo fue disponer que el inspector de~

la DINTE hiciera u'na investig~cion sumaria inicial para, poder responder alas

presiones que venian del Comandante General del Ejercito, mas la presion politica a

traves del Congreso que estaba presionando para que se presente los Generales

Rivero y Villanueva, entonces la aptitud que se tomo ir;1icialmente fue que el inspector

hiciera un informe sumario de 10 que habia sucedido-:--' Testigo, (.En funcion -a esa
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comunicaci6n 0 ala reuni6n que usted tiene conjuntamente can Rivero Lazo? DIJO:

En re1aGi6n a la informaci6n para nuestro Director que estaba afuera, entonces

debiamos esperarlo con algo para eso habia un Subdirector, entonces la decisi6n que

se tome es que el inspector tome acci6n y ya este preparado, porque inmediatamente

el General Rivero fue infor-mado de 10 que habia sucedido.- Por ultimo Senor testigo,

ya se Ie ha hecho menci6n reiterada a su dec1araci6n, hay una pasaje de las

~ preguntas esta es la dec1araci6n que usted hace en Guatemala tambien, pero ante el

\ \

)

Vocal Supremo Instructor y Ie preguntan si sabe que Fujimori utilizaba las

operaciones del Grupo Colina y usted comienza su respuesta sefialando que Fujimori

/ como Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas autorizaba un plan de

operaciones antisubversivas, pero esto era de tipo macro ya que la planificaci6n al

detalle de las operaciones estaba a cargo de cada instituto armado, 10 que hemos

resefiado hace poco, 10 que quiero preguntarle a partir de ello es que esa referencia

de Comandante Supremo, tC6mo la entiende usted? DIJQ: El Comandante Supremo

de las Fuerzas Armadas es' quien va a dictar la politica de defensa y a traves de

directivas para casos especificos, como este caso de la guerra interna, el dictara sus

grandes lineamientos los que posteriormente en los niveles sucesivos hacia abajo

cada quien va tomando su responsabilidad.- Con 10 que conc1uyo.- ==============

Continua con la secuela del interrogatorio el Vocal Supremo Principe Trujillo al

testigo; En relaci{m ala unificacion del sistema de inteligencia, tPodria precisarnos
I, .

quien y donde se disefi6 el Sistema de Inteligencia Nacional, donde se consideraban a

las Direcciones de~Jj.teligencia de las Fuerzas Armadas y que estos pasaran al SIN y

dependim: ademas !dministrativamente a esta entidad? DIJO: No Ie podria pre cisar

porque era un escal6n alto al que yo no tenia acceso.- Testigo, sin embargo usted

cuando hace su dec1araci6n hace mend6n.- Doctor, esa es mi conjetura, su pregunta
...

ha sido en que momenta vi y me han indicado que sea preciso, no he participado ni

he conocido en que momento y en que lugar se hizo esa reuni6n.- Coronel, luego en

alg1ln momenta afirm6 que Montesinos Torres era la persona que monitore6 la

institucion, tC6mo Ie consta estos hechos? DIJO: Por los resultados y efectos, sefiale

al comienzo que Montesinos estructur6 al Ejercito en base a su promoci6n y al arma

de artilleria y si nos vemos por los resultados en la historia del Ejercito es la unica

promoci6n que lleg6 a tener casi treinta Generales.- Testigo, en relaci6n al Grupo

Colina, usted afirm6 que fue implementado por la DINTE' y como tal se Ie dispusoJ

que evaluara y explotara la producci6n del Grupo Colina,< asi afirm6, Ie pregunto, tYa

sabia en esa epoca que se llamaba "Grupo Colina"? DIJO: No, ya 10 puse en la

dec1araci6n, porque es un nombre que se hizo publico y se manej6 asi, entonces

quizas pense que podria efectuar confusi6n si y,o introducia el termino de grupo

Ada Nt! 35 - TestimonialPino Benamu Pagina 83
'-



~

operativo de--inteligencia.- tEntonces en esa epoca todavia no sabia que se llamaba

"Grupo Colina"? DIJO: Todavia no sabia que se denominaba asi.- Testigo, tComo se

entero que el Grupo Colina recibia presiones del General DINTE, quien a su vez

recibia presiones de Montesirios por el resultado en las misiones encomendadas?

DIJO: En una reunion en la oficina del Director de Inteligencia, el General Rivero me

hizo pasar, estabamos viendo y ahi estaba presente Martin Rivas y el General Rivero

Ie expreso: jNo hay resultados!, que pasa, no hay produccion ni resultados, a mi me

estan pidiendo el SIN los resultados" esa expresion fue la que escuche.- Coronel, en

relacion ala empresa Conpransa, usted a afirmado en esa dec1aracion, que era una

empresa de fachada y que a raiz de que ocurrieron los problemas dispusieron de que

pasaran a un perfil bajo y precisamente para esto utilizan Conpransa, tComo sabe

esto usteGl? DIJO: La de Conpransa por dos razones; la primera, uno de los analistas

de mi Su bdireccion era el Tecnico Pampa Quilla y me llega una orden para que e1

pase destacado al grupo operativo, 'e1 me dijo: voy a enterarme y ya regreso", y no se

si me expreso: "estoy terminando Derecho 0 ya soy abogado", y me dijo: "voy ha

asesorar en un trabajo al grupo operativo", esa fue la expresion del Tecnico Pampa

Quilla y posteriormente ya 10 de Conpransa se hizo una informacion publica.-

Testigo, en alguna respuesta que dio en esta audiencia hace referencia que

Montesinos constituye un servicio de inteligencia paralelo que nos ha querido decir!
~ .

con eso? DIJO: Unct estructura de inteiigencia paralela.- tEn que consiste esa

estructura paralela? DJ.JO: El trastoca, y disculpe que vuelva a usar, pero ya se me
.;

hizo faci!, el trastoca eg ~deber ser" y hace algo paralelo por decisiones personales

donde dispone que salgan elementos del SIE y pasen ala DINTE y ha<;e un canal de

comunicacion hacia el, entonces eso es algo paralelo, es algo que no estaba normado

en la DUCIDE.- Testipo, en la epoca en que usted ocupo el cargo de Subdirector de
Frente Interno, B-Do$ realizaba informes para distintos superiores entre ellos hace

referencia al jefe del SIN, tEn cuantas oportunidades hizo informes para el jefedel

SIN? DIJO: La Subdireccion de Frente Interno tiene un canal de distribucion de 10

que produce dentro de los elementos del sistemas 0 entes que reciben la produccion

de l?l Direccion de Inteligencia, esta el SIN, la Direccion de Inteligencia Naval, la

. Direccion de Inteligencia de la FAP de acuerdo a la nota de inteligencia y a la

natliraleza del documento.- tEso quiere decir que siempre que hacia esos informes
J

hadan tambien para el SIN? DIJO: Si.- Testigo, en relacion en sus conversaciones
. .

con el General Robles, usted Ie hace saber en relacion a los hechos que estaban

ocurriendo y paralelamente usted capta de la conversacion, que Ie parecia que ya

conocia estos temas, tContrasto en que consistia el conocimiento del General

Robles? DIJO: En sus expresiones me dijo: "yo conozco algo de esto, -tengo
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informaciones de este tipo, tambien me han llegado informaciones".- ~En ese

momento contrasto si efectivamente coincidian 0 no coincidian? DIJO: No llegamos a

una precisi6n de temas ni actividades especificas, hablamos del problema general, el

problema era el Instituto.- Coronel, en el interrogatorio usted ha hecho mucho uso

de la comunidad de int~ligencia, pero tambien habla del compartimentaje en el

manejo de la informaci6n, ~Podria precisarnos esto cual de los dos existia? DIJO: La

comunidad de inteligencia es el conjunto de personas que trabajamos en el sistema

de inteligencia del Ejercito, en los diferentes 1ugares.- ~No los datos que maneja?

DIJO: No son los datos, eso es la comunidad de inteligencia, compartimentaje es la

actitud de reserva y de secretividad de las tareas de un elemento de inte1igencia

respecto a otro.- Con 10 que conc1uy6.======================================

En est~ estado el senor Director de Debates da porconcluida la declaracion del

testi~o Clever Pino Benamu, a quien agradece su concurrencia e invita a

retirarse, seguidamente manifiesta: Dada 1a hora vamos a suspender esta

audiencia y vamos a citar para este dia viernes a los senores Jose Velarde Astete y

Juan Alberto Bertetti Carazas. En esta acto el testigo el acusado solicita el uso de

la palabra, y concedido refiere: Senor Presidente, en ningu.n momento se me ha

dado cuenta de operaciones especiales, ni 10 que acabo de escuchar, de operaciones

macro, al Mayor Santiago Martin Rivas recien 10 he conocido aqui en la primera

audiencia en que, estuvo presente, el no ha realizado ninguna exposici6n para mi y
!

ninguna personi ni .embro de Colina explicac~ones sobre el caso Barrios Altos,

gracias. - ======::=====

j
=================================================

I~~~ente e;-~tiio. .rector de Debates dispone su~pender la audiencia a fin

/ de ser "o!ntlnuada el dia viemes catorce de marzo del pres~
.

ano a horas

( nueve d~la manana. Con I que coricluyo.- Doy fe.=========~===t==========
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